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La ascesis de Malevich 

Recorriendo previamente las vanguardias llegó a la abstracción suprema, el suprematismo, que rompe toda 
referencia al mundo de los objetos. Donde la pintura, el arte, se funde con la filosofía en un viaje que transita 
por el misticismo y la espiritualidad laica. Kasimir Malevich (Kiev, 1878-Leningrado, 1935) pintó cuadrados 
y círculos negros que aún hoy desconciertan y nos invitan al debate y a la búsqueda de nuevos referentes, 
como la revelación que apuntamos del parentesco con los iconos de la pintura ortodoxa griega. Un arte 
elevado, que malvivió con su demonio, el estalinismo 

Más que movimiento 
estético y artístico, el 
suprematismo se define 
como un proyecto 
filosófico  

  

 
ANTONI MARÍ - 07/06/2006 

 

 

La pintura suprematista de Kasimir Malevich no es de este mundo. Es de un mundo al que se accede después 
de aplicar sobre uno la más estricta disciplina de la ascesis: la renuncia a todo. Renunciar a todo lo que se 
interponga en el camino del conocimiento absoluto; aquel conocimiento capaz disolver cualquier 
contradicción, de unir lo diverso e identificarlo en una nada armónica y dinámica. Más que un movimiento 
estético y artístico, el suprematismo se define como un proyecto filosófico, pues sus propuestas implican a la 
vez al arte, a sus valores, a los límites y posibilidad del conocimiento y la transformación del individuo. Más 
allá de la realidad de las apariencias, Malevich esboza un universo absoluto que niega al objeto (todos los 
objetos) para remontar al origen mismo de la existencia como fuente del ser. La no-objetivación se inscribe en 
esta búsqueda y encuentro místico del despojamiento y la esencialización propias de la espiritualidad de la  
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religión ortodoxa griega. 
 
El propio nombre del movimiento, suprematismo, nos ofrece una idea transparente de sus objetivos: mostrar 
los estados supremos de la conciencia a través del supremo estado de la pintura que es la no-objetivación. La 
no-objetivación se distingue de la abstracción en que en ésta siempre se mantiene una relación con el objeto y 
es una interpretación del mundo relacionada con una representación. La no-objetivación del suprematismo es 
la destrucción radical del mundo objetivo: rechaza cualquier referencia al mundo de los objetos y no reconoce 
más que un solo mundo, el del abismo del ser. El abismo que se abre al individuo cuando ha cortado las 
imposibles relaciones entre el mundo exterior y el mundo interior, entre una realidad sensible y una realidad 
suprasensible. De este desasimiento surge el abismo del ser que aparece sobre las telas suprematistas.  
 
Sin embargo, antes de llegar a las alturas del suprematismo, Malevich encontró modos de romper con el 
principio de imitación y de adentrarse en la espesura: de Kandisnky reconoció la necesidad de transfigurar los 
objetos y de trascender las formas materiales; de Cézanne y los cubistas registró que el objeto material no 
desaparecía, si no que se descomponía y reconstruía siguiendo las leyes lógicas de representación. De los 
futuristas recogió el principio dinámico que debe ofrecer la pintura como sensación de movimiento y cambio. 
Del rayonismo ruso de Larionov tomó la imagen de que el objeto se reduce a la suma de los rayos de luz que 
emanan de él.  

 

 

 
De estos movimientos, y del impresionismo y del simbolismo, Malevich combinará los principios más 
pertinentes de cada uno, dando lugar a un realismo cubo-futurista combinación personal de ambos (El 
afilador, 1912) al que se incorporará el sistema alógico (Vaca y violín, 1913, Composición con la Gioconda, 
1914) donde la combinación inverosímil de elementos evidencia la presencia del absurdo y rompe el principio 
de representación del mundo visible. Aquí la forma, la línea y el color se superponen en un conjunto 
magmático que se expande desde el centro de la tela sobre una superficie plana de color. En la Composición 
con la Gioconda, la reproducción de la obra de Leonardo, prototipo del arte académico y tradicional, 
comparte con otros objetos, inidentificables, su condición de deshecho y desperdicio, y está a punto de ser 
eclipsada por un rectángulo blanco y otro negro, premonición del suprematismo.  
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Un año antes, 1913, Malevich, junto a su amigo Mikaïl Matiouchine, pintor y compositor, lector entusiasta de 
Piotr Ouspensky, acompañados por el poeta Alexeï Kroutchenykh, redactaron Victoria sobre el sol, una ópera 
futurista que se representó en el teatro Luna Park de Petrogrado. Los decorados y el vestuario, concebidos por 
Malevich, quedaban simplificados a formas geométricas puras y la idea del Cuadrado negro apareció, por 
primera vez, en la Victoria sobre el sol: la superación del sistema solar como fuente de luz y de energía. De 
un modo paulatino, sin apenas mostrar el nuevo camino de su pintura y los hallazgos de su búsqueda, 
Malevich elaboró simultáneamente la práctica suprematista y su sistema teórico.  
 
Matiouchine dió a conocer Piotr Ouspensky a Malevich que, interesado desde su llegada a Moscú por la 
cultura de los iconos y la teoría de sus efectos, como tantos otros artistas vanguardistas quedó fascinado por 
sus teorías, expuestas sobre todo en Tertium Organum. Y del mismo modo que Malevich consiguió hacer su 
propia síntesis de las corrientes vanguardistas europeas, logró un personal sincretismo entre la teología 
mística oriental y su actualización.  
 
Para la tradición ortodoxa el icono es una imagen sagrada; constituye el medio de conocer a Dios y de unirse 
a Él. El icono santifica la vista y la transforma en sentido de visión; Dios se deja ver a través del icono y pone 
ante la vista y ante la conciencia la realidad misma que representa. El icono concreta y hace sensible una 
presencia de la realidad invisible, no ciertamente material o física, pero sí una presencia de eficiencia 
espiritual, transformadora. Para la adecuada recepción del icono en toda su trascendencia, los patriarcas 
griegos solicitan la práctica del hesicasmo, un método para crear la soledad interior que, a su vez, permite 
acceder a la paz y la tranquilidad. El hesicasta repite incansablemente la oración de Jesús, como un mantra. 
La repetición de la oración y la vista puesta en el icono permite acceder al conocimiento de lo desconocido y 
a la visión de lo invisible, descrito, a menudo, como un viaje astral desde la tierra pesada y oscura a la pura 
transparencia de la luz. Los iconos de San Gregorio, San Nicolás, San Basilio y tantos otros patriarcas, están 
cubiertos de otros iconos (geométricos y suprematistas) para facilitar el acceso a la sabiduría de la que son 
portadores.  
 
El suprematismo sería el estado equivalente del hesicasmo laico. También Malevich se eleva a las alturas 
desde la pesadez de la tierra hasta la levedad del cosmos (ayudado en algunas ocasiones por el aeroplano). Si 
para los patriarcas griegos la repetición de la oración proporcionaba esta elevación, para Malevich la 
contemplación del Cuadrado negro o del Blanco sobre blanco hacían propicio el tránsito a la verdadera 
realidad: la tiniebla del ser, la nada de todo: la que se agazapa detrás de las formas y la luz. El Cuadrado 
negro, que se presentó en la Última exposición futurista 0.10 en Petrogrado, en diciembre de 1915, estaba 
colocado en un rincón del techo de la sala, el lugar donde las familias ortodoxas colocaban los iconos, y, al 
entrar, el público se santiguaba.  
 
La luz para Malevich siempre tomó los rasgos de lo sagrado. La pintura Blanco sobre blanco sería la 
manifestación de la luz antes de la creación del mundo; antes de que iluminara los objetos y les diera la forma 
y el color. Con su teoría de luz (neoplatónica) Malevich elaboró el sistema que reduce las formas a entidades 
mínimas (el cuadrado) y el color a un fenómeno luminoso absoluto (la descomposición del blanco).  
 
Apenas duró unos años el entusiasmo suprematista. Cuando iba creando adeptos, que como una secta seguían 
a su maestro, el gran maestro de las Tinieblas (J.S.) se encargó de reducir el suprematismo a la manía de 
cuatro pequeñoburgueses alienados por la religión de la nada. A nada hubiera quedado reducido, si el azar, 
con su inconsciente sabiduría, no hubiera intervenido en su suerte y preservado su obra y su memoria. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269587306.html
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Un tratado de duelo 

Joan Didion ha conseguido los principales premios literarios de EE.UU. con el relato de su vida tras la muerte 
de su mari 

En manos de Joan Didion, la repentina pérdida del ser querido, el escritor y periodista John Gregory Dunne, 
llega al lector con fuerza  
  
 

SÒNIA HERNÁNDEZ - 07/06/2006 
 

 

Existe un tipo de pensamiento diagnosticado como obsesivoide, que es aquel que condena a quien lo padece a 
regresar siempre al lugar del crimen. Da igual si el sujeto en cuestión es la víctima o el asesino, el hecho es 
que regresa constantemente a ese punto en el que en un segundo le cambia la vida por completo. "La vida 
cambia en un instante. Te sientas a cenar, y la vida que conoces se acaba", escribe Joan Didion. Para el 
pensador obsesivoide la vida se detuvo en aquel preciso instante en el que dijo, hizo o no hizo ni dijo una cosa 
en concreto. A partir de aquel instante la vida se reduce a tratar de comprender qué fue lo que le llevó a 
aquella situación y qué conjugación mágica, astronómica o circunstancial provocó que las cosas fueran de esa 
manera.  
La vida de la escritora y periodista Joan Didion (Sacramento, 1934) durante muchos meses estuvo varada en 
la noche del 30 de diciembre del 2003, justo en el momento en que, tras regresar de ver en la UCI del Beth 
Hospital North de Nueva York a su única hija, adoptada, la fotógrafa Quintana Roo Dunne, a su marido el 
también escritor John Gregory Dunne le dio un infarto y se desplomó sobre la mesa del comedor. Una pausa 
impertinente en la conversación hizo que Didion, que estaba cocinando, se volviera hacia su marido y al verlo 
con el brazo izquierdo levantado le dijera "no hagas eso". Esas tres palabras la estuvieron torturando durante 
meses. Era parte del sentimiento de culpa, de la rabia y la furia del desconsuelo. Ese momento es el punto de 
partida, el centro y la meta de El año del pensamiento mágico, donde la escritora -referente en Estados Unidos 
como uno de los iconos de lo que en los sesenta se dio en llamar Nuevo Periodismo, colaboradora habitual de 
The New York Review of Books y de The New Yorker, guionista cinematográfica, autora de cinco novelas y 
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nueve ensayos y reciente ganadora por esta obra del National Book Award en la sección de no ficción- se 
adentra en el infierno que supone el duelo, el dolor por la pérdida de un ser querido y las trampas del 
recuerdo.  
No es ninguna novedad que un escritor dedique un libro al recuerdo de su pareja -Miguel Delibes y su Señora 
de rojo sobre fondo gris son un ejemplo- o de su hija -Paula, de Isabel Allende, conmovió a millones de 
lectores en todo el mundo a mediados de los noventa-, y tampoco Didion pretende que lo sea. Sin embargo, 
hay en el desgarro, en la obsesión y en la frialdad con la que se enfrenta a sus fantasmas una furia que 
consigue atrapar y emocionar al lector. A pesar de que Didion se reprocha en repetidas ocasiones su 
autocompasión, el lector no asiste en ningún momento a la demostración pasiva del dolor de la inconsolable 
viuda. Didion empezó a escribir este libro el 4 de octubre del 2004, nueve meses y unos días después de la 
muerte de su marido. Entre un punto temporal y el otro, no sólo tuvo que intentar rehacerse de su muerte, sino 
que tuvo que esperar a que su hija saliera del choque séptico en que se había convertido lo que había 
empezado como una simple gripe y que, después, se rehiciera de una caída en el aeropuerto de California que 
la sometió a complicadas operaciones de neurocirugía.  
Hasta no ver superadas estas pruebas, Didion, viuda y madre de una joven enferma, no podía pensar en su 
propia vida. De hecho, en esos meses su pensamiento se vio reducido a una única voluntad: intentar 
comprender lo que estaba sucediendo. A pesar de que Dunne se declaraba católico y ella episcopaliana, no es 
en la religión donde busca las respuestas, sin tampoco descartarla, sino que se convierte en una tenaz espía de 
los médicos, de sus movimientos, su lenguaje, sus expresiones y sus estudios. La abundante bibliografía 
médica que incluye en la narración de los trágicos hechos es una muestra de las pesquisas que realizó en una 
contradictoria y paradójica investigación, puesto que en la ciencia pretendía encontrar las respuestas casi 
mágicas o divinas que refrendaran la hipótesis de la que ella partía. Ésta no era otra que su marido volvería a 
casa en algún momento y que su hija se levantaría de la camilla para volver juntos a sus tiempos felices en 
Honolulú y Malibú. Es porque parte de ese postulado que se niega a deshacerse de la ropa de su marido: 
"¿Cómo podría regresar si no tenía zapatos?".  
Joan Didion es una de las escritoras más importantes de su país, de quien apenas han llegado obras a España. 
Desde sus inicios como becaria en Vogue, pasando por una columna en Life, hasta llegar a sus libros -Play it 
as it lays (1970), Democracy (1984) y The last thing he wanted son algunos ejemplos-, siempre ha mostrado 
una clara preocupación social y la denuncia ha tenido espacio en todas sus creaciones. También cuando 
escribe sobre ese año cercano a la locura su talento y su calidad literaria están presentes. No se abandona a su 
dolor, sino que hace un auténtico tratado del duelo, de cómo reaccionamos ante él cuando es ajeno y cómo lo 
vivimos cuando nos toca de cerca. Didion no habla de sus sentimientos, sino que describe el desconsuelo: "Ni 
podemos saber -y ahí reside la diferencia fundamental entre cómo imaginamos el dolor y cómo es en realidad 
ese dolor- la interminable ausencia que sigue al hecho en sí, el vacío, la absoluta falta de sentido, la 
inexorable sucesión de momentos en los que nos enfrentamos a la experiencia del sinsentido". El año del 
pensamiento mágico obliga al lector a cuestionarse cuál es la posición que toma ante la muerte propia y la 
ajena en medio de esta sociedad que ha decidido vivir ignorando que existe el fin.  
Guionistas en Hollywood  
Este documento es mucho más que la idealización de John Gregory Dunne, otro de los grandes nombres de la 
literatura contemporánea en Estados Unidos. La dependencia mutua de este matrimonio de escritores, después 
de casi cuarenta años juntos, era bien conocida en su entorno, casi de dominio público; y la propia 
protagonista lo describe sin rubor. Eran colegas y socios. Juntos habían escrito guiones para Hollywood, 
imperio en el que colaboraron con frecuencia - uno de los títulos que, aunque no les hace justicia, el lector 
puede tener presente es el de Íntimo y personal, con Robert Redford y Michelle Pfeiffer, dirigida por Jon 
Avnet-, y cada uno era el primer lector y corrector de cuanto hacía el otro. El último regalo de cumpleaños 
que Dunne le hizo a Didion fue una frase: "Maldita sea (...). No se te ocurra volver a decirme que no sabes 
escribir. Ese es mi regalo de cumpleaños". Sólo bajo la admiración mutua que sentían esta frase puede 
comprenderse en su significado pleno. Incluso para acabar esta elegía a su marido, Didion recurre a las 
palabras de él, a su recuerdo: "Tienes que sentir cómo cambia el oleaje. Tienes que ajustarte al cambio".  
 
Cuando Didion creyó notar cómo se estabilizaba la marea, ésta volvió a golpearle por sorpresa: su hija murió 
en agosto del 2005, a los 39 años, víctima de una pancreatitis aguda. Todavía trata de ajustarse al cambio. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269586920.html
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La energía limpia 

El CCCB presenta la primera gran exposición que se celebra en el mundo sobre el desastre nuclear 
ocurrido hace veinte años en Ucrania. La muestra aporta datos desconocidos que reabren el debate 
energético 

JUAN BUFILL - 07/06/2006 
 

 
Quien quiera saber realmente en qué mundo estamos, en qué manos y cerebros puede estar el porvenir 
del planeta y cúales son las causas y las consecuencias de catástrofes como la de Chernobil, y en 
general del mundicidio que está en marcha, debería ver esta exposición del CCCB -una de las más 
importantes que se han producido en Catalunya-, y leer los textos del catálogo.  
 
Chernobil era una ciudad conocida en Rusia por sus sabrosas manzanas. Ahora es ya un emblema, junto 
a Hiroshima y Auschwitz (la lista podría ser muy larga), de lo peor del s. XXy de nuestra civilización. 
A los 20 años del accidente (26 abril de 1986), es imposible cuantificar con exactitud las víctimas 
mortales del átomo pacífico. Los datos sobre la salud de los afectados fueron falsificados, desde el 
principio, por las autoridades, que encarcelaron a quienes intentaron difundir la verdad, como Yuri 
Bandazhevsky. El Foro sobre Chernobil, una temible alianza donde están la Agencia Internacional de la 
Energía Atómica (AIEA), el Banco Mundial y, por desgracia, la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), afirma que han muerto 4.000 personas, pero son 200.000 hasta la fecha, según Greenpeace, y la 
cifra aumenta. Las personas que han contraído enfermedades son millones, abundan los abortos y 
malformaciones y las mutaciones genéticas afectarán a generaciones futuras. El mal nuclear no siempre 

El científico nuclear 
Alexándrov decía que se 
podía instalar en la 
plaza Roja un reactor 
como el de Chernobil  
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es visible, ni previsible. Es un proceso en marcha, como el cáncer que ahora sufren millares de personas 
irradiadas.  
 
La nube radiactiva afectó sobre todo a Ucrania, Bielorrusia, Rusia, Polonia, Eslovaquia y Finlandia, y 
visitó, al azar de los vientos, más de veinte países, incluido el nuestro. Tratándose de energía nuclear, 
ya no hay allí, todo es aquí: no hay accidentes lejanos.  
 
La materia radiactiva que se liberó a la atmósfera equivale según datos oficiales a varias decenas de 
bombas de Hiroshima (centenares según otras fuentes). En Minsk (Bielorrusia), el 80% de los niños 
están enfermos. Los más expuestos fueron los llamados liquidadores (del problema), cerca de un millón 
de trabajadores voluntarios o forzados que evitaron que toda Europa se convirtiera en una Zona 
Prohibida, inhabitable. De todos modos, la zona gravemente contaminada es un territorio equivalente a 
un tercio de España. En ella aún viven nueve millones de personas. Algunos son emigrantes huídos de 
la guerra de Chechenia, donde la muerte es más rápida.  
 
Tras el accidente, unos 600 pueblos y ciudades contaminadas tuvieron que ser abandonados. Muchos 
pueblos se tuvieron que enterrar completamente. Entre 1986 y 1992 fueron evacuadas y dispersadas por 
la URSSmás de 350.000 personas. La ciudad muerta de Pripiat, donde vivían 47.000 personas, de las 
que 17.000 eran niños, no será habitable antes de 24.000 años (recordaré que todo aquello del imperio 
romano y Jesucristo sucedió hace sólo dos mil años). Estos veinticuatro mil años es lo que tarda en 
reducirse a la mitad el nivel de plutonio-239, un elemento inconcebiblemente tóxico que no existe en la 
naturaleza: es artificial, es un invento humano. Por esto el cuerpo humano no sabe defenderse: lo 
confunde con el hierro, lo asimila y la sangre lo difunde por las células. Inhalar unas milésimas de 
gramo de plutonio mata a un ser humano en pocos años. El plutonio se usa como combustible en los 
reactores nucleares, que son desintegradores del átomo, es decir, desintegradores de la realidad física. 
Presuntamente controlados (pero hay errores humanos). Hoy en Chernobil hay aún toneladas de 
combustible y polvo radiactivo, y se tendrá que luchar contra esta amenaza durante miles de años. Ya 
saben: la energía limpia.  
 
Aunque el sociólogo Zygmunt Bauman afirma que el miedo contemporáneo tiene causas difusas y 
resulta muy exquisito eso del miedo líquido, la realidad es que las causas de un desastre no natural son 
siempre muy concretas. Son decisiones erróneas y a menudo interesadas, decisiones individuales, 
económicas y políticas. En la URSS sobraba petróleo, gas natural y corrientes de agua: la energía 
nuclear no era necesaria tampoco allí. La única razón era proyectar una imagen de poder ante los 
EE.UU. Entrevistado por la comisaria de la muestra Galia Ackerman, Gorbachov declara: "Los 
científicos nucleares siempre habían afirmado a la dirección del país que nuestros reactores nucleares 
eran totalmente seguros. El académico Alexánrov, por ejemplo, decía que incluso se podía instalar un 
reactor RBMK en plena Plaza Roja, ya que no era más peligroso que un samovar". Reactores como 
cafeteras. El destino de la vida del planeta y de la humanidad está en manos de políticos que creen a 
científicos así o a empresarios asá. Estamos en sus manos: confiamos en ellos. No deberíamos hacerlo. 
Desde hace tiempo sabemos que el Estado a veces no sólo no protege a la gente, sino que incluso 
constituye o garantiza la amenaza, en aras de la productividad, la prosperidad o lo que haga falta. 
Cuando el accidente, el poder aseguraba: "No hay peligro para las vidas humanas", "Todo es normal". 
Y todo era mentira. Por cierto: nuestro ministro Montilla acaba de declarar que "España no puede 
permitirse el lujo de prescindir de la energía nuclear". 

http://www.lavanguardia.es/supculturas/index.html
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Un estudio profundo sobre la ciencia de la biología de uno de los grandes científicos del siglo XX 
Grandioso Mayr 

MARTÍ DOMÍNGUEZ - 07/06/2006 
 

 

Suele ocurrir que algunos nombres importantes no son populares. En la historia de la biología, el de Ernst 
Mayr -como el de Dobzhansky- es una referencia obligada. La obra de Mayr no es mediática, su prosa serena, 
fría, es poco vistosa, y sus ideas reflexivas y equilibradas provocan poca confrontación. Mayr no ha sido 
polémico como Richard Dawkins o Edward O. Wilson, ni ha sido protagonista de nuevos modelos biológicos 
como Stephen Jay Gould o Lynn Margulis. Este profesor de Harvard, elegante y sobrio, ha pasado gran parte 
de su vida analizando el concepto de especie, e intentando acotar qué implica ese término, y estudiando otros 
problemas de índole biológica y filosófica. Ha sido un sabio de la biología ( "el Darwin del siglo XX", dicen 
en la solapa del libro que nos ocupa) y su monumental trabajo The growth of biological thought (El 
crecimiento del pensamiento biológico) es un libro de consulta muy útil, que incomprensiblemente permanece 
sin traducir en español.  

 
Por tanto, ya advierto que estamos ante un teórico de la biología, que no escribe para el gran público, pero que 
se entiende sin gran esfuerzo, tal es su capacidad de concisión y de claridad. Por tanto, su ensayo Por qué es 
única la biología está escrito para ser leído por biólogos (debería ser de lectura obligada), pero al mismo 
tiempo es válido para filósofos y pensadores. Mayr es modélico en el momento de plantear sus ideas, y su 
ritmo de exposición, sin circunloquios ni digresiones, resulta deslumbrante. Es, si se me permite una 
comparación forzada, algo azorinesco en su sobriedad. Y en este libro, Mayr plantea la autonomía de la 
biología frente a otras ciencias, pero también recupera los temas centrales de su investigación: el concepto de 
especie, las ideas de Darwin, las revoluciones científicas de Kuhn (que critica con contundencia)...  

 
Algunos de los capítulos son artículos publicados anteriormente, revisados y adaptados al tono general del 
libro. Quizá ésta sea la única objeción que se le puede hacer, esa leve discordancia de estilo y de profundidad 
que se produce entre algunos de los capítulos. Pero, en cualquier caso, el resultado es atractivo, con un par de 
textos finales que interesarán a cualquier lector, sobre el origen del hombre y la vida extraterrestre. En este 
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último aspecto, Mayr se muestra muy poco optimista sobre las posibilidades de vida extraplanetaria, y más 
aún de que ésta pueda ser inteligente: "La vida se originó sobre la Tierra unos 3.800 millones de años atrás. El 
linaje homínido se desarrolló hace unos seis o siete millones de años, y la alta inteligencia, hace menos de 
trescientos mil. Esto demuestra cuán infinitesimal era la probabilidad de que sucediese alguna vez". Por tanto, 
Mayr propone que los esfuerzos que se realizan en llevar a término esa búsqueda de vida extraterrestre se 
redirijan en estudiar y proteger los ecosistemas de nuestro planeta.  

 
Lean al viejo profesor. Murió hace tan sólo unos meses, cuando estaba a punto de cumplir ciento un años. 
Léanlo y entenderán por qué es tan grandioso Ernst Mayr. Sin duda, fue único en su especie.  
Ernst Mayr Por qué es única la biología Traducción de José María Lebrón KATZ 280 PÁGINAS 21,90 
EUROS  

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269587656.html
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Javier Carles 

ALBERTO TUGUES - 07/06/2006 
 

 

Vidas atraídas por el ojo voraz, alquímico, de la cámara. Pero ahora, en el instante mismo del arte, ya son 
personajes en busca de una mirada, solitarios intrusos convertidos en personajes anónimos al ser captados, 
recreados por el temblor de la cámara, por "el ojo narrativo, indiscreto de la cámara", que diría Dos Passos. 
Misterio de lo fugaz, días y cuerpos, pasos en la acera, tiempo recobrado en un escenario de imágenes rotas, 
de vidas fragmentadas. Memoria de la luz, formas entre límites difuminados, a veces troceadas al pasar de un 
encuadre a otro. En suma, momentos eternizados por la invasión artística, cruzando el límite de lo cotidiano 
mediante la función transformadora de la mirada. Una secuencia de solitarios intrusos, ahora descubiertos, 
identificados por el ojo furtivo, amoroso, de la cámara, también ella intrusa. Miramos, y no sabemos nada 
más. Al fondo, una figura, una forma detenida, rasgada. Un silencio deslumbrante. Volvemos a mirar: intrusos 
en la ciudad, pasos en el escenario  

 

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269591381.html
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Ciudades estigmatizadas  
Nacidos en el pasado 

Chernobil, Auschwitz, Hiroshima. Sus nombres han quedado marcados por las tragedias vividas en ellas 

Los seres humanos necesitamos una 'geografía del dolor' sobre la que llorar a nuestros 
congéneres    

 
Nacer en estos lugares implica aceptar los errores cometidos por otros y someterse al 
escrutinio internacional   

 
ÁLVARO COLOMER - 07/06/2006 
 

 

 
Algunas ciudades cargan con el estigma de algún acontecimiento del pasado que determina la visión que el 
resto de los humanos tenemos sobre ellas. Son lugares donde se materializaron catástrofes medioambientales 
(Chernobil), Holocaustos (Auschwitz), bombardeos sobre la población civil (Gernika y Dresde), genocidios 
con tintes de experimento científico (Hiroshima y Nagasaki), y tantos otros hechos que dejaron por siempre 
cicatrices sobre la piel de nuestro planeta. Los humanos, sin duda necesitados de mantener el recuerdo de 
aquellos hechos, hemos convertido dichos lugares en símbolos del sufrimiento porque no nos basta con leer 
libros donde se expliquen los errores del pasado, sino que requerimos de una geografía del dolor sobre la que 
llorar a nuestros congéneres y sobre la que lamentar la existencia de un lado oscuro del alma. Pero, ¿qué 
ocurre con los ciudadanos que actualmente nacen en esas ciudades cargadas de pasado? Pues que tienen que 
aceptar, les guste o no, su condición de guardianes de la memoria colectiva. 
 
Sin embargo, a veces los habitantes de estos escenarios reivindican su derecho a mirar hacia el futuro sin tener 
que cargar con el pasado y, aun cuando nadie les prohíbe llevar a cabo tal evolución, no consiguen - acaso 
tampoco lo quieran realmente- sacarse de sus espaldas la carga emocional que sus topónimos conllevan. 
Quizás el ejemplo más claro de esto se encuentre en la ciudad de Oswiecim, más conocida por el nombre 
adjudicado por los alemanes durante la invasión de Polonia: Auschwitz. No hay un solo habitante de esta 
población que no acepte, incluso sintiéndolo como un honor, la responsabilidad de conservar los dos campos 
de concentración todavía existentes en su territorio (los niños visitan obligatoriamente el lugar en su último 
año de escolarización, el gobierno esgrime como bandera la denominación de Ciudad de la paz y los vecinos 
respetan la Zona de silencio creada alrededor de ambos lager), pero de vez en cuando, sólo de vez en cuando, 
los lugareños piden al visitante que no asocie el nombre de la ciudad sólo con la muerte y que, durante un 
instante, repare en el castillo del casco antiguo, el puente que corta el río Sola o en esos paisajes arbolados 
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que tanto orgullo causan entre la ciudadanía. Y es que, siempre con el mayor de los respetos hacia las 
personas que padecieron la locura nazi y renunciando incluso a expandir la urbe en los alrededores de los 
campos (famosa fue la polémica sobre una discoteca que se abrió cerca de Auschwitz I y que fue 
inmediatamente clausurada), los jóvenes del lugar tratan de recordar al mundo que necesitan sentirse algo más 
que herederos directos de un pasado terrible.  
Y es que nacer en una ciudad estigmatizada implica una aceptación de los errores cometidos por otros, una 
asunción del dolor que el topónimo implica tanto en los demás como en los mismos nativos y una admisión de 
la constante mirada de la comunidad internacional sobre el destino de la comunidad. Quizá por esto último 
Agustín Ibarrola creó su Bosque de Oma en los alrededores de Gernika, acaso dando a entender con aquellos 
ojos pintados sobre los troncos que la comunidad internacional sigue echando la mirada sobre la localidad 
vasca cuando necesita recordar los horrores y errores del pasado. Afortunadamente, los ciudadanos de 
Gernika-Lumo guardan una relación muy positiva con su historia reciente, cosa que se demuestra a través de 
la cantidad de asociaciones que dedican sus esfuerzos a luchar contra el olvido (encabezada por Gernika-
Gogotaruz), e incluso sonríen cuando algún extranjero, normalmente un despistado, les comenta que hay un 
cuadro de Picasso con el mismo nombre que su pueblo. En su condición de víctimas de las atrocidades 
cometidas por los de fuera, los gernikeses aceptan devenir en una suerte de bibliotecas vivas de aquellos 
tiempos, pero otras comunidades igualmente masacradas por los forasteros están sufriendo un repentino 
cambio en su relación, hasta ahora pacífica, con el pasado.  
Es el caso de Hiroshima y Nagasaki. Aunque las autoridades japonesas han mimado el recuerdo de aquellos 
acontecimientos, desde hace unos años se ha detectado un rechazo por parte de la juventud nipona respecto al 
símbolo representado por ambas ciudades. Algunos kataribe (sobrevivientes que explican sus experiencias en 
las escuelas) han denunciado que los alumnos no sólo se aburren con sus historias sobre los 230.000 muertos 
de aquel entonces, sino que los insultan, se burlan de ellos y a veces les pegan. Además, pocos días antes de 
los actos conmemorativos por el 60 aniversario de la catástrofe, un joven ultraderechista destrozó a 
martillazos un fragmento del cenotafio erigido en honor a las víctimas. Igualmente, el director del Museo de 
la Paz ha advertido que su centro recibe cada vez menos visitantes, en una clara demostración de que el 
simbolismo adjudicado por la comunidad internacional a Hiroshima, el de la paz, estaba mutando, al menos 
dentro del país, en aras de otro más negativo: el del rencor.  
Algo muy distinto ha ocurrido con Dresde, una ciudad masivamente bombardea por los Aliados durante su 
ocupación de Alemania. Según contó W.G. Sebald en su Sobre la historia natural de la destrucción, la 
sociedad alemana tardó décadas en protestar por la brutalidad de aquellos ataques aéreos sobre la población 
civil porque el sentimiento de culpa que dominaba al país germano tras conocer las atrocidades cometidas por 
sus dirigentes hizo que muchos se sintieran merecedores de aquella masacre que, metafóricamente, provenía 
del cielo. Sin embargo, hace algunos años los historiadores alemanes decidieron romper el tabú respecto 
aquellos ataques sobre mujeres, niños, ancianos e demás indefensos, y la ciudad de Dresde seha convertido, 
más de medio siglo después, enun símbolo repentino de otra actitud humana frente al desastre, acaso el 
símbolo de quienes sufren en silencio el daño infringido por los extranjeros, tal vez el símbolo de quienes se 
resignan a pagar las consecuencias de los actos cometidos por sus antepasados, o quizás el símbolo de cuantos 
prefieren pasar el luto en soledad. Pero también existen otros lugares estigmatizados que han silenciado 
durante años su padecimiento no porque dominara cierto sentimiento de culpa sobre sus pobladores, sino 
porque éstos se vieron obligados a dispersarse por otras tierras, imposibilitando de este modo una mirada de la 
comunidad internacional sobre la memoria por ellos representada.  
Tal es el caso de las 74 aldeas que, junto con Chernobil y Pripiat, fueron desalojadas tras el accidente nuclear 
más importante de la Historia. Después de la explosión del Reactor IV, esas localidades quedaron desiertas y 
a fecha de hoy, salvo contadas excepciones, no vive nadie en las mismas: han devenido en auténticos museos 
del pasado, en enclaves inalterados desde la época del comunismo soviético, en no-lugares caracterizados por 
la ausencia de personas. Y quizás el silencio de la Zona Contaminada de Chernobil, un silencio que perdurará 
24.000 años (tiempo necesario para la desactivación natural del plutonio-239 disperso en los alrededores), sea 
mucho más catastrófico para la memoria colectiva que el ruido armado por quienes, de vez en cuando, sólo de 
vez en cuando, piden mirar hacia el futuro sin tener que lastrar el pasado. Porque ese silencio facilita el 
olvido. Y el olvido permite que las cosas vuelvan a suceder. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269587976.html
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Contra el guión 

Isaki Lacuesta, con su nuevo filme, se sitúa lejos de la tradicional frontera que separa encarnizadamente los 
postulados que definen el documental de los propios del cine de ficción más tradicional 

De forma progresiva, el 
filme avanza hacia un 
nuevo territorio que 
podríamos definir como 
nueva ficción 

  

 
ÀNGEL QUINTANA - 07/06/2006 

 

 

 
En el transcurso de una entrega de premios, alguien proclamó una vez que Billy Wilder era Dios y algunos 
humanos se lo creyeron. La cuestión de fondo no versaba en las innegables aptitudes del gran cineasta clásico, 
sino en la subyacente reivindicación de cierto modelo clásico convertido en inefable horizonte 
cinematográfico del presente. Hoy, en las escuelas de cine, en las comisiones de valoración de Ministerios y 
conselleries o en los despachos de los productores, Dios tiene un nombre propio y ese nombre es guión. Sin 
embargo, algunas de las mejores películas realizadas en los últimos años -desde El cielo gira de Mercedes 
Alvárez hasta Honor de Cavalleria de Albert Serra o desde Les amants réguliers de Philippe Garrel hasta 
Juventude em marcha de Pedro Costa- se han realizado sin guión. Todas han sido planteadas como obras 
abiertas, atentas a ese instante revelador proveniente del mundo real. Todas son conscientes de que la apuesta 
cinematográfica de estos tiempos se halla en los discursos fronterizos, en las obras que desafían las 
coordenadas establecidas por los géneros y por los cánones.  
 
La leyenda del tiempo de Isaki Lacuesta desafía todas las divinidades paganas impuestas por los modelos 
institucionales, para buscar una voz propia que, más allá de la leyenda, sea acorde con el aire de su tiempo. 
Lacuesta se sitúa abiertamente en la frontera que separa los postulados del cine documental de los de la 
ficción.  
 
La película asume la idea de la imagen como registro del mundo por lo que establece una relación directa con 
unos personajes cuya existencia es objeto de un retrato. No obstante, de forma progresiva, la estructura del 
filme avanza hacia ese territorio que podríamos definir como nueva ficción.  
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El cineasta utiliza el plano/ contraplano, construye las situaciones de forma secuencial y juega en el montaje a 
partir de una continuidad más propia de los postulados del cine de ficción que del documental.  
 
En el origen del proyecto surgieron dos posibles historias reales: la de un niño de la isla de San Fernando 
(Cádiz) nacido el mismo día de la muerte de Camarón que transforma su voz durante la adolescencia y la de 
una chica japonesa que decide instalarse en la isla para poder llegar a cantar algún día como Camarón. Iñaki 
Lacuesta no pretende realizar ninguna apología de Camarón, a la manera de la olvidable película de Jaime 
Chávarri, solo quiere establecer un juego alrededor del mito, cuyo ejemplo remoto podría ser la aproximación 
que Jim Jarmursh realizaba en torno a la figura de Elvis Presley en Mistery Train. Estas dos historias, que 
funcionan como un juego de espejos, podrían dar lugar a un ejercicio propio de los sistemas de escritura 
manierista de cierto cine de ficción -los guiones de Guillermo Arriaga, por ejemplo- donde las casualidades, 
los cruces entre personajes y los saltos temporales determinan el tejido de un relato en el que todo cuadra, sin 
que sea posible crear ninguna posible línea de fuga. Las coincidencias casuales entre los dos paralelos son 
mínimas y solo se reflejan en la existencia de un personaje -un marinero japonés- que cruza las dos historias y 
comparte la amistad con los dos protagonistas.  
 
La voz de Isra se presenta como un trabajo de descripción detallada de un mundo, a partir del movimiento de 
uno de los personajes que lo integran, el joven Israel que después de la muerte de su padre vive una situación 
de desconcierto junto a su hermano. La descripción del universo gitano de Israel no pretende dar pie, a la 
manera de Siete vírgenes de Alberto Rodríguez, a un relato sobre el destino. La cámara persigue, encuadra y 
rodea a unos seres concretos con el fin de mostrar trazos de su vida, de ubicar sus cuerpos en unos ambientes 
concretos.  
 
La segunda parte titulada La voz de Makiko muestra el viaje de una chica japonesa al universo de la isla de 
San Fernando. El elemento que motiva el relato es sobretodo el influjo del mito, la forma como una leyenda 
concreta -Camarón- configura la mirada que lleva acabo una extrajera hacia una realidad. A lo largo del 
relato, Makiko descubre como los mitos crean paraísos artificiales, modulan imaginarios y como estos 
desaparecen cuando el tiempo, más allá de la leyenda, refleja los flujos vitales.  
 
El elemento más innovador de La leyenda del tiempo no es visible en los dos episodios concretos ya que se 
encuentra en sus intersticios, en los ecos que se establecen entre las imágenes de los dos retratos. Iñaki 
Lacuesta penetra en un territorio cercano a cierto cine de ascendencia conceptual, donde lo importante viene 
determinado por las ideas que surcan las imágenes. Captura un mundo y en la mesa de montaje da forma a 
este mundo, provocando que las imágenes concretas remitan constantemente hacia ideas abstractas.  
 
¿De qué habla La leyenda del tiempo? El cineasta construye su película en torno al choque entre realidad y 
leyenda, entre verdad y simulacro, entre silencio y voz, entre la muerte y substitución del padre, entre el hogar 
y el refugio, entre el sedantismo y desplazamiento. La búsqueda de un determinado tejido conceptual es el 
factor que coloca La leyenda del tiempo más allá de los modelos establecidos, convirtiendo la película en una 
de las pocas obras que piensan el trabajo cinematográfico en relación con las últimas tendencias del cine 
contemporáneo. Conecta con las mejores apuestas del nuevo cine asiático, o con los debates sobre la nueva 
ficción presentes en los festivales más exigentes por los que la película ya ha transitado. 

La leyenda del tiempo Dirigida y escrita por Isaki Lacuesta. Con, entre otros, Israel Gómez, Francisco José 
Romero y Makiko Matsumura  

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269586748.html
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El Bovril desciende del mono 

En la selva del supermercado hay una lucha entre las marcas no menos violenta que la selección natural 
descrita por Darwin 

En el proceso de 
adaptación a los nuevos 
estilos de vida (¿o es al 
revés?), los productos 
comerciales siguen unos 
caminos evolutivos que 
se pueden seguir en las 
vitrinas del Museum of 
Brands, Packaging and 
Advertising de Londres  

  

 
MERCEDES CEBRIÁN - 07/06/2006 
 

 

Nos es altamente familiar la serie de imágenes que muestran la evolución humana mediante el paso del 
Australopithecus al hombre de Neandertal, y de éste al de Cromañón: cada vez menos chepa, cada vez más 
bipedismo, cada vez más conscientes de que para adaptarse hay que sacar pecho. Lo mismo ocurre con el 
envasado de productos: también ellos experimentan su evolución particular y su proceso de adaptación a los 
nuevos estilos de vida (¿o es al revés?), proceso que por fin es posible contemplar en las vitrinas del Museum 
of Brands, Packaging and Advertising de Londres. Allí se exhibe, entre otras cosas, el paso de cuadrúpedo a 
bípedo erguido del Persil, de la leche malteada Horlicks o de los feroces Harpic WC y Domestos.  
 
Todos estos tesoros del empaquetado tienen dueño: el coleccionista Robert Opie, autoconsiderado historiador 
del consumo, quien en vez de tirar el envase de Munchies que se comió a los 16 años decidió guardarlo.  
 
Y repitió la operación con el envoltorio de la naranja de chocolate Terrys, con cajas de Kellogs y con latas de 
sopa y de repugnantes guisos Campbell que no se comería ni el mismísimo  
 
Andy hasta hacerse con la descomunal colección de envases, memorabilia y objetos nostálgicos de consumo 
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cotidiano que posee. El museo, inaugurado en diciembre del 2005, exhibe una mínima parte de todo este 
arsenal. Sus vitrinas nos proponen una excursión por la historia del consumo de bienes de primerísima 
necesidad -Vim Limpiahogar y Kit-Kat lo son, ¿verdad?- en el Reino Unido desde la época victoriana hasta 
finales del siglo XX.  
 
Además de dar respuesta a las hipotéticas preguntas de un Trivial temático sobre el consumo ( "¿En qué año 
nació el chocolate blanco Milkybar? En 1937"), el Museum of Brands se nos muestra como el mejor de los 
escaparates para contemplar las ingentes cantidades de merchandising patriótico generado en Guayominí en 
los dos últimos siglos. Ya en la guerra contra los Boers, a finales del XIX, Inglaterra comercializaba tazas y 
cajas metálicas para guardar el té con las caras de los generales participantes. Y es que la taza (pero la taza 
grandota tipo jarra de cerveza, la mug) y todo el kit té-de-las-cinco son los objetos preferidos en la pérfida 
Albión para ser pasto del merchandising.  
 
Así, no nos costaría nada hacer una tesina sobre la percepción popular de la monarquía británica a través de 
las mugs: todo Jubileo, todo casamiento, toda coronación de algún miembro de la Royal Family es susceptible 
de materializarse en una taza, pero también en chocolatinas, ceniceros, huchas... Patria y cultura pop van de la 
mano en Gran Bretaña sin pudor alguno, de ahí que se nos pongan los dientes largos al ver el Winston 
Churchill inmortalizado en forma de muñeco de trapo que expone el museo (¡lo que daríamos hoy aquí por un 
Arias Navarro de peluche!).  
 
Pero cuidado: el Museum of Brands, además de mostrarnos su lado afable y colorista que nos acerca a 
nuestras marcas de confianza, es capaz de meternos el miedo en el cuerpo al mostrarnos sin tapujos el 
crecimiento exponencial de la basura gastronómica, cada vez más sofisticada a medida que van pasando las 
décadas. Ya en los años treinta florecían los sobres de polvos para hacer gelatinas, natillas y otros alimentos 
temblorosos de carácter flánido, lo que quizá condujo a la empresa Cadbury, una década más tarde, a incidir 
en la idea de que su tradicional tableta de chocolate con frutos secos de envoltorio color nazareno sí era 
alimento: "It´s chocolate, It´s food, It´s Cadbury", rezaba su lema de la época. En los años cincuenta asistimos 
al nacimiento de la gominola gracias a la empresa Rowntree´s, y los sesenta nos sorprenden 
desagradablemente con la abyección envasada: la sopa de riñones Heinz, esa marca aparentemente inofensiva 
asociada hasta el momento con meros ketchups y mostazas y a la que ahora ya no podemos mirar con los 
mismos ojos.  
 
Para marcas-lobo-con-piel-de-oveja, la ya citada Cadbury que en los setenta, no contenta con su producción 
chocolatera, decide comercializar latas de soja texturizada y cebolla en salsa gravy, una modalidad de caldo 
espeso de carne.  
 
Los noventa no se quedan cortos con la aparición de los dinosaurios empanados de pavo marca Bernard 
Matthews, que parecen ser consecuencia directa del visionado de Parque Jurásico por parte del ideólogo de la 
empresa. McVities se suma a la moda depredadora y crea sus pizzas Bronto´s, en forma de pisada de 
brontosaurio, al parecer extinguidas en la actualidad. ¿Y qué tal acompañar esas exquisiteces con bebidas 
vintage como Gollicrush o Devon Inn Cyder, de las que nunca más se supo quizá para bien? Por todo esto, y 
una vez fuera del museo, no ha de sorprendernos padecer sentimientos enfrentados hacia la manufactura 
alimenticia.  
 

The Museum of Brands, Packaging and Advertising 2, Colville Mews, Lonsdale Road, Notting Hill, Londres 
W11 2AR http:// www.museumofbrands.com/ 
http://www.robertopiecollection.com/  

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269587580.html
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"Nunca creí que Dios estuviese interesado en mí" 

S. H. - 07/06/2006 
 
Si el libro de Joan Didion supone un ejemplo de entereza y frialdad para tratar de enfrentarse de una manera 
racional al desconsuelo y exorcizar los fantasmas, acabado éste el horror continúa. En su celebrado y 
premiado libro afirma que lo peor no son los trámites de la muerte o los rituales funerarios, sino el vacío que 
se extiende después de ese momento. La muerte de su marido y las recaídas de la hija de ambos, Quintana, 
que finalmente también murió a la edad de 39 años, han sumido a esta mujer de carácter desenvuelto y fuerte 
enun estado que apenas le permite volver a la vida. En esta entrevista, además de saber cómo sobrevivió a 
aquel Año del pensamiento mágico, se puede observar cómo la autora apenas si tiene ánimo para entregarse a 
la tarea de ser preguntada y contestar, una actividad que realizó durante tanto tiempo, a uno y otro lado de las 
preguntas.  
 
¿Cuál era el principal objetivo que perseguía al escribir este libro?  
 
Con este libro me he propuesto escribir un relato lo más directo y honesto posible de un periodo en el que mi 
vida, de repente, se derrumbó. Así que naturalmente no es una novela, tiene mucho de no ficción, de vida 
verdadera.  
 
Una vez finalizado, ¿cree que ha cambiado en algo su manera de escribir?  
 
Han cambiado muchas cosas. No estoy muy segura de que mi obra haya cambiado, pero yo sí que he 
cambiado. Para empezar, y eso fue lo más grave, mi hija murió.  
 
En el libro usted reconoce una clara influencia de su marido en su trabajo, ¿teme que eso repercuta 
negativamente en la consideración de su propia obra?  
 
No, no lo creo. Él ha influido en mí como persona, pero no especialmente como escritora. Fui escritora antes 
de casarme. ¿Qué autores y qué lecturas le han influenciado más?  
 
Ernest Hemingway me influyó mucho.  
 
De niña me enseñaba a mí misma a escribir a máquina transcribiendo pasajes de su obra, por ejemplo las 
primeras páginas de Adiós a las armas. Me encantaba la forma como construía sus frases.  
 
¿Se siente dentro de alguna generación en concreto o cercana a algún grupo?  
 
No me veo como perteneciendo a ningún grupo. Siempre me he sentido un poco independiente, al margen, de 
afuera. 
 
En este libro sitúa al mismo nivel su faceta como madre, esposa y escritora. ¿Alguna de ellas ha 
dominado sobre las demás a lo largo de su vida?  
 
Solía decir que lo más importante en mi vida era ser escritora. Creo que no era del todo cierto. En cualquier 
caso, a la hora de la verdad, esas preferencias nunca se dan. En cada momento determinado das la prioridad a 
la parte de tu vida que más lo necesita.  
 
¿Sentirse orgullosa como esposa y madre va contra el feminismo?  
 
Espero que no sea así, o el feminismo andaría muy mal.  
 
¿Qué relación mantiene con el feminismo?  
 
Supongo que me veo a mí misma como feminista, pero no es algo que se presente demasiado en mi vida.  
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¿Convertiría este libro en un guión cinematográfico?  
 
He escrito una pieza de teatro basada en el libro, es el monólogo de una mujer. Se pondrá en escena en Nueva 
York en la primavera del 2007 (interpretada por Vanessa Redgrave). Me sentía más a gusto, con este material, 
escribiendo una obra de teatro de lo que lo habría estado haciendo una película. El cine es sumamente literal. 
El teatro no.  
 
¿Cuál es su relación con Hollywood?  
 
Espero tener una buena relación. He trabajado en el cine yme gusta la gente con la que trabajo.  
 
¿En qué medida la muerte de las personas cercanas cambia la percepción de la propia muerte?  
 
Por un lado el temor a la propia mortalidad parece más presente, por el otro, es menos perturbador.  
 
A lo largo del libro, las citas literarias se alternan con ´literatura médica´ o científica. ¿Responde a una 
manera concreta de trabajar?  
 
No creo que mi forma de trabajar haya cambiado. Creo que fue simplemente un año en el que estaba 
buscando respuestas allí donde pudieran presentarse.  
 
Durante un tiempo creyó que la vida está llena de premoniciones, ¿está ahora más preparada para 
captarlas?  
 
Es lo que me gustaría creer. Pero sé que vivir sin miedo significa ignorar los presentimientos. Elegir no 
entenderlos.  
 
En su año de duelo, ¿le ayudó la literatura? ¿Y el cine?  
 
La poesía me ayudó, y la música. No recuerdo que haya visto ninguna película ese año.  
 
¿De qué se siente más orgullosa de su trayectoria profesional? ¿Se avergüenza o se arrepiente de algo?  
 
No me arrepiento mucho de lo que he escrito. Lo que sí lamento son las desconsideradas e irreflexivas reseñas 
que hice cuando empecé a escribir.  
 
En diferentes momentos de su narración, hace referencia a las creencias religiosas de su marido, 
católico, y a la necesidad que sintió de cumplir los ritos funerarios. ¿Su relación con la Religión ha 
cambiado? ¿Le ayudó entonces?  
 
Como he explicado en este libro, mi relación con la religión es total y únicamente con lo ritual. Lo ritual me 
consolaba. Nunca creí que Dios estuviese especialmente interesado en mí o en cuidarme o protegerme.  
 
¿Los creyentes sufren menos ante la idea de la muerte?  
 
Supongo que debería ser así, y lo es para unos cuantos creyentes que conozco, pero no lo he percibido como 
una verdad general.  
 
¿Sabemos convivir con la idea de la muerte?  
 
Pienso que todo en nuestra cultura nos estimula a pensar que la muerte es algo de lo que podemos evadirnos 
haciendo las cosas que se consideran correctas, teniendo buenas costumbres, etcétera. No es así. Por 
desgracia.  
 

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269586948.html
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El nacionalismo del siglo XXI 

Estados-nación modernos e identidad, objetos de reflexión del filósofo Rubert de Ventós 

FERRAN SÁEZ MATEU - 07/06/2006 
 

 

Existe una especie de doctrina oficial sobre el nacionalismo que puede resumirse en dos puntos: a) se trata de 
un fenómeno obsolescente, de una rémora del pasado; b) su presencia condicionó los peores episodios del 

siglo XX. Aunque políticamente correctas, ambas apreciaciones resultan matizables (y en algún punto 
concreto, poco verosímiles). Por una parte, es obvio que el nacionalismo está más vivo que nunca; por otra, 

decir que sólo marcó los peores episodios del siglo pasado es absurdo: de una forma o de otra los marcó 
todos, malos y buenos, sin excepciones. Por cierto, el proceso de liberación nacional demográficamente más 

importante de la historia - la India de Gandhi- se basó en el pacifismo.  
 

 

 El filósofo Xavier Rubert de Ventós (Barcelona, 1939) ha explorado en su última obra ese fenómeno -en 
realidad, una compleja constelación de fenómenos diferentes- como ya hizo en El laberinto de la hispanidad 
y Catalunya, de la identitat a la independència. A esa vertiente teórica hay que añadir sus vivencias polícas 
como diputado en Las Cortes o, más recientemente, como eurodiputado. Rubert de Ventós parte de una 
premisa que sería ocioso discutir: el Estadonación moderno, que algunos consideran tan natural como las 
leyes físicas o los ciclos estacionales, es, en realidad, el mero resultado de una serie de contingencias 
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históricas bastante recientes. Superar ese invento -tal como él mismo lo califica- no sólo es legítimo; también 
es necesario, en la medida que genera turbulencias de gran calado fácilmente evitables. Hacer abstracción de 
ciertas identidades colectivas consideradas incómodas casi nunca conlleva su neutralización. Más bien sucede 
lo contrario: acaban aflorando tercamente, y a menudo en clave reactiva. Por eso, ante la quimérica pretensión 
de la "identidad posnacional" esgrimida por Habermas, Rubert de Ventós apela a un "nacionalismo 
postestatal", todavía hipotético pero sin duda más plausible que el habermasiano.  
 
A nadie en su sano juicio se le ocurriría unir el nombre de Olof Palme con el de Pol Pot, pongamos por caso, a 
pesar de que ambos están inevitablemente asociados a la palabra socialismo. Con el término nacionalismo, en 
cambio, ese despropósito parece más bien normal: todo va a parar -interesadamente- al mismo saco. Uno de 
los aciertos del ensayo de Rubert de Ventós consiste en reducir al absurdo ese totum revolutum con regusto a 
coartada jacobina polivalente. En este sentido, los capítulos centrales del libro (Les variables del 
nacionalisme y Sistemàtica del nacionalisme) constituyen una ambiciosa tentativa de poner orden en un 
ámbito donde, desde hace tiempo, todo vale; donde las tergiversaciones más burdas y sonrojantes, casi 
siempre bajo una engañosa pátina de neutralidad académica, campan por sus respetos. A partir de unas 
variables en esencia pertinentes, aunque formuladas de una manera discutible, el ensayista catalán modela una 
tipología de los nacionalismos capaz de generar un croquis sugerente, muy útil a la hora de abordar ese 
laberinto de identidades yuxtapuestas. El hecho de plantearlo en forma de ars combinatoria contribuye 
positivamente a esclarecer el problema, aunque sea pagando el peaje de un esquematismo que desemboca a 
veces en, digamos, "correcciones de la realidad".  
 
Mapa conceptual  
La rigidez de ese mapa conceptual puede conducir a afirmaciones extrañas. Por ejemplo, según Rubert de 
Ventós los judíos tienden a ser perseguidos sistemáticamente cuando el Estado moderno se consolida; y por 
eso "había tantos judíos en Alemania cuando llegó Hitler". Nada más lejos de la realidad. El grueso de los 
judíos europeos no estaba en Alemania, donde su proporción era bastante pequeña, sino en Polonia (además, 
los pogroms fueron un fenómeno endémico, no específicamente moderno). Encontraríamos muchas más 
objeciones al planteamiento de Rubert de Ventós aunque, evidentemente, puedan ser suavizadas apelando a 
una explicación ad hoc. Ese discurso en apariencia sistemático -pero argumentativamente errático- puede dar 
lugar, sin duda, a una teoría de la sensibilidad nacionalista. Pero en otro libro. En éste encontraremos un 
vibrante, apasionado y muy recomendable esbozo de la misma. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060607/51269587620.html
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En línea directa con el horror 

Muestra de cine político que denuncia la situación inhumana de los prisioneros retenidos en la prisión de 
Guantánamo 

ENRIC ALBERICH - 07/06/2006 
 

 

El buen cine político, o, para ser más precisos, el cine verdaderamente político, el realmente incisivo, es aquel 
que invita al espectador a despojarse de sus certezas, que aspira a alterar esquemas y desmontar prejuicios. Se 
trata de un cine que formula preguntas, abre brechas, hiere convicciones y rechaza dogmatismos. Por el 
contrario, el cine político de vocación mensajista, el más convencional y frecuente, persigue la complicidad de su 
receptor a través del reconocimiento, afianzando las propias creencias previas. Es un cine que suele predicar a 
los ya convencidos o que, en el mejor de los casos, pretende resultar divulgativo, aspecto un tanto resbaladizo 
cuando se avanza por territorios conflictivos y necesitados del matiz.  
 
Camino a Guantánamo se inscribe claramente en la segunda de estas opciones. El último trabajo del prolífico 
Michael Winterbottom, codirigido esta vez por Matt Whitecross -montador de 9 Songs y director de segunda 
unidad de Código 46-tiene bastante de manifiesto, y no lo oculta en ningún momento.  
 
Pero, paradójicamente, lo que debería ser un lastre se transforma en una ventaja cara a la fluidez del relato, 
aunque a la postre, y como veremos más adelante, este aspecto ofrezca también sus graves contrapartidas. Si, 
pese a su vertiente panfletaria, el filme se gana muy pronto nuestra adhesión, ello se debe a dos motivos 
principales. En primer lugar, a que los hechos denunciados soliviantan demasiado, atacan de tal modo a la 
dignidad humana que no pueden dejar indiferente, con lo que la película juega en un campo muy propicio. Que 
el infierno de Guatánamo aún subsista es un escándalo de tal proporción que incluso permite que la demagogia 

La dignidad humana 
queda en entredicho con 
los hechos que denuncia 
el nuevo filme de 
Winterbottom  
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se confunda a veces con el puro clamor por la justicia y el respeto.  
 
En segundo lugar, la película tiene la habilidad de adoptar un punto de vista determinado, serle fiel durante todo 
el metraje y hacerlo patente sin disimulo. La crónica del viaje al horror de Guantánamo viene dada por el 
testimonio directo de sus protagonistas reales, que se alterna con su reconstrucción ficcional. Esta última 
responde, pues, a su relato, a su versión, una versión que Winterbottom y Whitecross adoptan como propia pero 
que a la vez ilustran con una cierta sensación de exterioridad, dando pie a una linealidad narrativa 
enraizadamente clásica.  
 
En hora y media visitamos Tipton, Karachi, Kandahar, Kabul, Guantánamo y otros parajes que jalonan una 
itinerario rico en sobresaltos, y los cineastas acuden para ello a una estética sobria pero vertiginosa, en la que 
prácticamente ningún plano sobrepasa los cinco segundos de duración. Incluso en uno de los pasajes más 
sobrecogedores del filme -el espectral bombardeo nocturno- no hay tiempo para la reflexión ni para la elegía, 
sólo el devenir de una narración rápida, directa y realista.  
 
Es evidente que esta forma de canalizar el relato agiliza el ritmo y mantiene viva la llama de la peripecia, pero 
tiene su contrapeso. Es el lado brillante del filme, pero también el que marca sus límites. Si, como ya se ha 
apuntado, cualquier digresión poética queda aparcada en favor de la desnudez realista, esta última tampoco basta 
para acceder a una auténtica naturaleza documental. El mecanismo ficcional de Camino a Guantánamo, su 
condensado y veloz engranaje, condena al filme a convertirse en portavoz de sus protagonistas. Frente a éstos, 
tenemos la libertad de creerles o no, pero nos faltan indicios para saber más.  
 
Aunque pueda parecer sorprendente, uno tiene la sensación de que la realidad debe ser todavía más dura de lo 
que cuenta la película, de que el retrato de ese infierno insoportable no puede saldarse con montajes alternos de 
pasmosa fugacidad. La auténtica eficacia narrativa no consiste sólo en contar con claridad expositiva una 
trayecto físico y emocional, sino en otorgarle al conjunto un cierto poso, una dimensión que trascienda la 
anécdota. Winterbottom se queda aquí a una crucial distancia de la meta que sí había alcanzado en In this world, 
aquella notable simbiosis de epopeya y documento. El secreto de In this world residía en su condición de sendero 
de conocimiento, de trayecto heroico del que el cineasta participaba en la misma medida que sus personajes. 
Ahora, al limitarse a recrear un testimonio, el destino del viaje está prefijado.  
 
Reencontramos así la cuestión a la que se aludía líneas arriba, la condición de Camino a Guantánamo como 
filmemanifiesto, condición que arroja luz sobre su intencionalidad pero que acorta su alcance. Ala inserción de 
fragmentos de intervenciones televisivas de Bush, Rusmfeld y algunos mandos militares -montadas de tal 
manera que evidencian la toma de postura de los cineastascabe añadir la presencia de unos flashbacks que sólo 
sirven para enfatizar el discurso. Con todo, lo más discutible del filme es su insistencia en la inocencia de sus 
protagonistas, un factor que debería plantearse como más accesorio. La actitud de veras valiente, rompedora, es 
la de apostar por la dignidad: aunque fuera cierto que estuviésemos ante unos activistas, las prácticas vejatorias 
que sufren serían igualmente inaceptables. Sólo atendiendo a este razonamiento se puede empezar a hablar en 
serio de expresiones como paz, libertad, justicia o derechos humanos, todas ellas un tanto desgastadas a fuerza 
de manipulaciones y de interpretaciones sesgadas.  
 

Camino a Guantánamo Dirigida por Michael Winterbottom en colaboración con Mat Whitecross. Reconocida 
con el Oso de Plata en el festival de Berlín  

http://www.lavanguardia.es/supculturas/index.html
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Cáncer de mama: mito y realidad 

Aunque suele tomarse como sinónimo de muerte, hoy el 90% de los casos de tumores pequeños puede 
ser curado 

Cuando se habla de cáncer es muy común que se lo relacione directamente con la muerte. "Ese es el primer 
mito sobre esta enfermedad, porque en general la mitad de los pacientes con cáncer, no sólo con cáncer de 
mama, se curan. En tanto, las mujeres que tienen un tumor de mama sumamente pequeño y que no presentan 
compromiso ganglionar pueden tener un 90% de tasa de curabilidad", afirma el doctor Carlos Silva, jefe del 
Servicio de Oncología del Hospital Británico.  

Las estimaciones mundiales indican que una de cada ocho mujeres desarrollará cáncer de mama en algún 
momento. Esta cifra, que representa el 11% de la población femenina, es la primera razón para entender, 
informarse correctamente y desterrar los mitos que rodean esta enfermedad.  

¿Pero a qué nos referimos cuando hablamos de cáncer de mama? "El cáncer es ante todo una enfermedad 
genética, que consiste en un crecimiento anormal y desordenado de las células, en este caso dentro de la 
mama", explica Silva.  

"Para que se manifieste se tiene que dar cierta secuencia de alteración de distintos genes y, si se tiene en 
cuenta que hay más de cincuenta genes identificados en esa situación, se podrá entender que existe casi una 
posibilidad combinatoria por cada paciente. Por lo tanto, distintas combinaciones generan distintas formas de 
presentación y evolución clínica", aclara.  

Si bien el cáncer de mama es una enfermedad que afecta mayoritariamente a las mujeres -99 de cada 100 
casos en el mundo-, también se puede presentar en los varones. Solamente es hereditario, propiamente dicho, 
alrededor del 5% de estos tumores.  

Al hablar de cáncer de mama es fundamental el diagnóstico precoz, enfatiza Héctor Vuoto, ex presidente de la 
Sociedad Argentina de Mastología y miembro de la Academia Argentina de Cirugía. "Es uno de los tumores 
más fáciles de detectar. Puede empezar a dar sus primeros síntomas con pequeñas partículas de calcio 
llamadas microcalcificaciones, que se descubren en la mamografía, con derrame de sangre o líquido por el 
pezón (aunque el 90% de estos derrames son de tipo benigno) o con eritemas en la piel; por último, se da la 
palpación del tumor."  

Por esto, es fundamental, cuando las mujeres no presentan ninguno de los síntomas mencionados, realizar la 
consulta periódica al médico, la mamografía de rutina -cada uno o dos años, según la programación 
recomendada por el mastólogo-,y el autoexamen todos los meses (ver ilustración).  

"Otro de los mitos sobre este tema es que la mamografía agrega radiaciones a la mama. En los Estados Unidos 
lo han calculado como factor de riesgo y se concluyó que hacer una mamografía anual durante 40 años 
seguidos equivale en riesgo de muerte a fumar medio cigarrillo en la vida. Es el estudio radiográfico que 
probablemente menos radiación tiene", destaca Vuoto.  

Evolución  

"En América latina, en general, la mujer llega a la consulta en un estadio muy avanzado. Hay que tener en 
cuenta que en este caso la prevención, en particular aquella que denominamos secundaria, y la información 
son fundamentales", aclara el doctor Silva.  

El cáncer de mama comienza con los denominados estadios locales, cuando el tumor está solamente 
confinado a la mama y no ha tenido compromiso ganglionar o ha tenido un compromiso ganglionar no 
masivo. En los estadios II, el tumor tiene algo de mayor tamaño o bien hay mayor compromiso ganglionar 
axilar. En los estadios III, el tumor mamario es de gran volumen o los ganglios comprometidos forman una 
masa que no se puede intervenir quirúrgicamente en la axila. En los estadios IV, la enfermedad ya ha salido 
visiblemente de la mama con compromiso de otros órganos.  
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En la Argentina, la tasa anual de mortalidad por cáncer de mama se ubica en 20,4 por 100.000 según el atlas 
elaborado por Elena Matos y Doria Loria, del Departamento de Carcionogénesis del Instituto Roffo. Siguen 
en orden descendente el cáncer de útero (10,7), colon-recto (9,0), cáncer de pulmón (6,9), páncreas (5,5) y 
ovario (4,0).  

"Estas tasas de mortalidad se mantienen casi en los mismos niveles desde hace 30 años, aunque en los últimos 
diez las curvas parecerían estar bajando en las mujeres de 40 a 49 años. Esto, a nivel de hipótesis, se podría 
relacionar con la detección temprana", señala la doctora Matos, epidemióloga y coautora del estudio.  

Cirugía  

El tratamiento del cáncer de mama siempre comienza con una cirugía para extirpar el tumor. En la actualidad, 
casi en el 80% de los casos se puede conservar la mama, aunque todavía existe entre un 20 y 30 % de los 
casos que requiere realizar la mastectomía, que es la extirpación quirúrgica de toda la mama.  

El doctor Vuoto señala: "Si el tumor es infiltrante también hay que examinar los ganglios de la axila. Antes se 
realizaba siempre el vaciamiento y ahora se investiga el ganglio centinela, al sacar los primeros ganglios que 
reciben el drenaje de la glándula mamaria; si están libres no se hace nada más, pero si están comprometidos 
habrá que hacer el vaciamiento axilar".  

Un capítulo que ha comenzado en los últimos veinte años es el de la cirugía oncoplástica, que consiste en 
aplicar a la oncología los principios de la cirugía plástica. Utilizando estas técnicas, las incisiones se realizan 
en los sitios de menor alteración cosmética y se preserva la mayor cantidad de piel de la mama que permite 
realizar reconstrucciones con mejores resultados.  

Así, las mujeres que deben ser sometidas a una mastectomía tienen la posibilidad de reconstrucción mamaria 
a través de implantes con expansores o con tejidos propios.  

Radioterapia  

Generalmente, después de la cirugía continúa la radioterapia, que es la utilización de radiaciones de alta 
energía que destruyen la capacidad de crecer y reproducirse de las células alteradas, asegurando o 
disminuyendo la posibilidad de recaída.  

En este caso, uno de los mitos es el temor a las quemaduras. "Históricamente se utilizaban equipos de rayos X 
que causaban grandes lesiones de piel, después pasamos a la etapa de los aparatos de cobalto, si bien había 
menos lesiones de piel, se seguían viendo. Ya por los años 80, con la aparición de los equipos denominados 
aceleradores lineales, se ha mejorado la calidad de administración de la radiación y la paciente no sufre 
ningún tipo de quemaduras", coinciden los doctores Bernardo Dosoretz, director de Vidt Centro Médico 
(unidad académica asociada a la Facultad de Medicina de Buenos Aires), y Jorge Chiozza, especialista en 
oncología y radioterapia.  

A esto agregan que un tema de fundamental importancia para el mundo de la radioterapia es la tecnología de 
última generación para irradiar la mama y puntualmente la mama izquierda. "En las mujeres jóvenes que 
vienen ya con quimioterapia realizada, donde en algunos esquemas se utilizan drogas que pueden generar 
toxicidad cardiaca, hoy se dispone de tecnología de avanzada, como es la radioterapia tridimensional que 
permite irradiar el volumen mamario sin generar toxicidad, es decir, sin daño en el corazón o en los pulmones. 
Ese fue uno de los grandes cambios que tuvo la radioterapia en los últimos diez años."  

Quimio y hormonoterapia  

La quimioterapia es otra de las modalidades terapéuticas empleadas en el tratamiento. Su objetivo es destruir 
las células tumorales con el fin de lograr reducir la enfermedad, empleando una diversidad de fármacos.  

Sobre este tema, el jefe del Servicio de Oncología del Hospital Británico señala: "La realidad es que la 
quimioterapia ha contribuido y contribuye a curar a muchos pacientes. Hay una visión de la quimioterapia en 
el pasado, cuando los efectos colaterales eran difíciles de controlar. Otra visión es la del presente donde las 
nauseas y los vómitos o las infecciones se pueden controlar con medicamentos específicos. Por otra parte, si 
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bien algunas drogas provocan caída del cabello, no todas lo hacen y la caída del cabello es siempre reversible. 
Por supuesto, esto no quita el efecto psicológico por esta pérdida".  

En general, los esquemas de quimioterapia que se utilizan para las pacientes con cáncer de mama son 
totalmente ambulatorios. La paciente va al centro de salud, recibe la medicación y vuelve a su casa.  

En los tratamientos hormonales u hormonoterapia, la medicación altera la producción o impidiendo la acción 
de los estrógenos, y es administrada por vía oral, por lo que la paciente no requiere ningún tipo de traslado.  

Entre las nuevas drogas en uso, se cuentan los inhibidores de la aromatasa ( letrozole , anastrazole y 
examestano ) y algunos tratamientos incluyen anticuerpos monoclonales ( trastuzumab ), que pueden 
utilizarse solos o en combinación con quimioterapia.  

"En diversas partes del mundo existen turnos de noche para hacer quimioterapia, porque en realidad la gente 
quiere trabajar el día anterior y el día posterior, con lo cual nosotros recomendamos a las pacientes que, 
dentro de lo posible y si no están en contacto con focos infecciosos importantes, trabajen. Cuanto menos se 
altere la vida del paciente es mejor", agrega Silva.  

Antecedentes familiares  

Según la Sociedad Americana del Cáncer, de los Estados Unidos, en aquellos grupos con determinados 
factores que pueden indicar un síndrome hereditario -es el médico quien debe determinar si existen-, hay que 
realizar la mamografía de control diez años antes del cáncer más joven que se haya presentado en la familia, 
con un piso de 25 años.  

En ausencia de esos antecedentes, la primera mamografía se debería realizar a los 40 años de edad y a partir 
de los 50 años en forma anual. Lo importante es saber si hubo un cáncer de mama en la familia a una edad 
joven, por debajo de los 35 años y allí es donde los controles mamográficos, más el examen mamario, tienen 
que comenzar más temprano.  

Por Lorena Ponce de León  
De la Redacción de LA NACION  

Fotos: AP, Reuters y Archivo LA NACION  

Una respuesta multidisciplinaria 
Cuando una paciente debe enfrentar el diagnóstico y tratamiento de cáncer de mama, es importante que cuente 
con un equipo multidisciplinario que le ayude a abordar el tema de manera integral. Así, desde hace diez años 
funciona la Unidad de Cuidados Paliativos del Hospital Tornú-Fundación Femeba, integrada por médicos, 
enfermeros, psicólogos y voluntarios.  

"El objetivo es aliviar el dolor y el control de síntomas en todos los planos del paciente (físico, emocional, 
social y espiritual) y su familia", señala Noemí Díaz, coordinadora del área de psicología, que agrega que los 
cuidados paliativos no se circunscriben al final de vida. "Tratamos de ayudar a las personas a encontrar las 
propias respuestas ante la angustia, la ansiedad y las rutinas que se alteran ante un diagnóstico inesperado".  

"Vivo cada día como si fuera el último" 
�  Edith Rodríguez , de 73 años, está casada, tiene tres hijos y cinco nietos. Hace 28 años recibió el 
diagnóstico de cáncer de mama e inmediatamente le realizaron una mastectomía radical, más 70 aplicaciones 
de cobalto.  

"En ese momento lo acepté con todas las fuerzas y con todas las ganas de seguir adelante. A pesar de no 
haberme sometido a una cirugía estética reparadora, solucioné perfectamente mi problema con una prótesis de 
siliconas que tiene el mismo peso, medida y tacto de un seno, de modo que una la siente incorporada al 
cuerpo", cuenta Edith.  

"Conozco una cantidad de mujeres operadas de cáncer de mama hace muchos años y que realizan sus 
actividades con total normalidad -continúa-. Solamente en un caso una persona me dijo que, antes de ser 
sometida a una operación, prefería irse al otro mundo entera y realmente se fue al otro mundo."  
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En 2002, Edith sufrió una recaída de la enfermedad, que se extendió a los pulmones. "La perspectiva que 
recibió mi familia en ese momento fue un plazo muy breve de sobrevida, yo no hice ningún caso de eso y 
comencé el tratamiento de quimioterapia y ahora las últimas tomografías dan muy buen resultados. Yo vivo 
cada día como si fuera el último, pero no con pesar sino con plenitud. Me entrego con toda felicidad a 
disfrutarlo."  

�  Alejandra Rey tiene 45 años y es mamá de Lola, de seis. "Todo indicaba que lo mío era apenas un tipo de 
quiste que jamás se maligniza. Hace dos años y medio fui a la consulta sola y cuando mi médico llamó al 
laboratorio y pidió el resultado de la biopsia, se demudó: era cáncer", recuerda Alejandra.  

"Trató de utilizar palabras vanas como para minimizar el impacto, pero ya había dicho "carcinoma" y 
entonces pensé que me iba a morir, pero que antes me iba a quedar pelada. Muy pocos meses antes había 
muerto una amiga del mismo mal, y un año antes, un amigo, José, también de cáncer de mama. Y, entre 
lágrimas, pregunté a mi médica: "¿Cuánto voy a vivir". Y después: "¿Puedo alzar a mi hija?  

"Lola tenía apenas cuatro años, ¿cómo explicarle que tenía cáncer? Traté de esconder el tratamiento, el dolor 
que sentía, la soledad más profunda en la que me había sumido a partir de la novedad, pero ella se dio cuenta 
de todo. Y me lo hizo saber un día en que estábamos mirando tele. Le dije: "Lolita, la verdad es que pasamos 
un fin de semana estupendo, ¿no? Me alegro". Y ella. "Yo también me alegro, mami, pero de que te hayas 
curado".  

"Tuve que someterme a los rayos, engordé varios kilos y actualmente tomo tamoxifeno, medicación que trae 
otros compromisos, por los que ya me operaron dos veces. Lo peor de mi experiencia fue decirles que tenía 
cáncer a mis amigos y familia: siempre, siempre debía consolarlos yo, lo que era una enorme ironía", 
concluye Alejandra.  

Dónde consultar 
Lalcec: (011) 4832-4800; o en www.lalcec.org.ar .  

Asociación Argentina del Cáncer: www.asarca.org.ar .  

Sociedad Argentina de Mastología: (011) 4815-3844; o en www.samas.org.ar .  

Instituto Nacional del Cáncer (EE.UU.): www.cancer.gov/espanol .  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=811053
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Un cambio en la terapia oncológica, en debate 

Proponen restringir la quimioterapia 

NUEVA YORK.- Los médicos que tratan a mujeres con cáncer de mama analizan la posibilidad de un futuro 
muy distinto. Después de años de agregar más y más cosas al tratamiento -más drogas, períodos más cortos 
entre sesiones de quimioterapia, dosis más altas, terapias más duras y largas-, ahora se preguntan si muchas 
mujeres podrían evitar la quimioterapia por completo.  

Si las nuevas ideas, apoyadas por un informe reciente, son confirmadas por estudios extensos como dos que 
están a punto de comenzar, el tratamiento del cáncer de mama cambiará notablemente.  

Hoy las guías de tratamiento [de los Estados Unidos] indican quimioterapia a casi todas las mujeres con 
cáncer de mama. En el nuevo enfoque, la quimioterapia será mayormente aplicada en el 30% de las mujeres 
cuyo cáncer de mama no está provocado por el estrógeno. Por el momento, las cifras son seductoras, pero la 
evidencia es muy nueva y todavía cambiante.  

Y si bien algunas mujeres con tumores que dependen de las hormonas pueden evitar la quimioterapia, nadie 
puede todavía afirmar con seguridad cuáles son esas pacientes. Algunos médicos ya han reducido la 
quimioterapia, pero el consejo que recibe una mujer a menudo depende del médico que la trata.  

"Es un momento algo incómodo -aseguró el doctor Eric P. Winer, que dirige el centro de cáncer de mama del 
Instituto del Cáncer Dana-Farber, en Boston-. Algunos de nosotros creemos tener suficiente información para 
comenzar a apoyar la aplicación de quimioterapia sólo en pacientes seleccionadas, pero otros están menos 
convencidos."  

Entre los menos convencidos se encuentra el doctor John H. Glick, director del Centro de Cáncer Abramson 
de la Universidad de Pensilvania. Glick les habla a sus pacientes sobre los nuevos descubrimientos, pero no 
les sugiere que dejen la quimioterapia. Después de todo, destaca, las pautas nacionales están basadas en 
extensos estudios clínicos. Y los recientes datos que indican que algunas mujeres pueden evitar la 
quimioterapia están basados en el análisis posterior a los hechos de casos clínicos seleccionados.  

Para aquellas mujeres con cáncer de mama, la incertidumbre es terrible. Enfrentadas con la enfermedad, que 
de por sí causa indecisión y ansiedad, ahora se enfrentan con datos incompletos, opiniones diferentes y una 
elección que puede parecer casi imposible: ¿deberían dejar un tratamiento agotador cuando aún no están todas 
las respuestas mientras ellas tienen una enfermedad que podría ser fatal?  

Opiniones encontradas  

"Si la profesión médica no tiene todavía una sola opinión, cómo puede la mujer saber qué tiene que hacer?", 
afirmó el doctor Donald A. Berry, especialista en estadísticas del Centro de Cáncer M. D. Anderson de la 
Universidad de Texas, principal autor de un estudio reciente que cuestiona los beneficios de la quimioterapia 
en ciertas mujeres.  

Barbara Brenner, que ha tenido cáncer de mama y es directora ejecutiva del grupo de apoyo Breast Cancer 
Action, afirmó: "Hay un problema real. Al final del día le decimos a la gente va a tener mucha información. 
Confíe en su instinto. Nadie tiene las respuestas".  

"Realmente estoy contenta de que se me diagnosticó hace 13 años - aseguró Brenner- cuando había menos 
opciones." Los médicos también se muestran preocupados. Llevó dos años antes de que el Instituto Nacional 
de Cáncer y sus investigadores pudieran incluso ponerse de acuerdo en el diseño del nuevo amplio estudio 
norteamericano que tratará de probar la idea de que muchas mujeres podrían evitar la quimioterapia sin riesgo 
alguno.  

El estudio que comenzó alistando a pacientes a fines de mayo abarcará a mujeres cuyo cáncer está alimentado 
por estrógeno y no se ha extendido más allá del pecho. Se les asignará al azar el tratamiento estándar, 
quimioterapia seguida por una droga como el tamoxifeno, que impide la llegada de estrógenos al tumor; o se 
les evitará la quimioterapia y se les dará sólo tamoxifeno.  
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Contrariamente al estudio norteamericano, el que ahora se planea en Europa también incluye a mujeres cuyo 
cáncer se ha extendido a los ganglios linfáticos cercanos.  

El estudio norteamericano finalmente podría agregar a esas mujeres, afirmó Sheila E. Taube, que dirige el 
programa de diagnóstico de cáncer del Instituto Nacional de Cáncer. Taube afirmó que el debate le recuerda 
el de hace unas décadas cuando se discutía si todas las mujeres con cáncer necesitaban mastectomía o si se 
podía en cambio extirpar sólo el tumor.  

La cuestión sobre la quimioterapia comienza con las pautas tanto norteamericanas como europeas que dicen 
que toda mujer con cáncer de mama que se encuentra más allá de las primeras etapas debería recibir el 
tratamiento.  

Y por buenas razones, afirman muchos investigadores: una serie de extensos estudios demostró que la 
quimioterapia salva vidas, y que las nuevas y más agresivas aplicaciones son mejoramientos de las anteriores. 
Esto ha llevado a que los médicos se sientan más cómodos al dar tratamientos muy agresivos a casi todas sus 
pacientes.  

"En parte se debe a que esta área de la medicina que practicamos es altamente comprometida -afirmó el 
doctor Michael Lee, oncólogo de Norfolk-. Es más cómodo adoptar cosas que son agresivas."  

Tests genéticos  

Pero la mayor parte de los estudios fue realizada cuando los médicos no distinguían aún entre el 70% de las 
mujeres con cáncer de mama producido por estrógenos y el 30% cuyo cáncer tenía otro origen.  

Ahora el doctor Berry, que realiza las estadísticas en el centro M. D. Anderson, y un grupo de importantes 
investigadores en cáncer descubrieron que los beneficios de la quimioterapia en esos estudios clínicos se 
concentraban casi exclusivamente en mujeres cuyos tumores eran impermeables al estrógeno.  

Para las demás, con tumores sensibles al estrógeno, el beneficio provino de la terapia hormonal. Los 
resultados del estudio publicado recientemente en la revista médica The Journal of the American Medical 
Association fueron los mismos aun en casos en los que el cáncer se había extendido a los ganglios linfáticos.  

La desventaja de ese estudio, aclara el doctor Glick, es que no ha tenido una extensa proyección clínica, que 
es lo ideal en medicina.  

También hay otro tema. ¿Qué pasa si algunas mujeres con tumores alimentados con estrógenos se 
beneficiaran con la quimioterapia? ¿Cómo se las podría identificar?  

Una posibilidad sería tener nuevos tests genéticos, que son parte de los estudios que están por comenzar. El 
instituto del cáncer está utilizando el test Oncotype DX, que incluye genes asociados con respuesta a la 
quimioterapia y genes que también tienen respuesta celular al estrógeno.  

El estudio es ético, aseguró el doctor Larry Norton, del Memorial Sloan-Ketterin Center de Nueva York, 
porque los únicos tratamientos que serán realizados al azar son los de las pacientes que se encuentran en una 
zona intermedia, y no en mujeres para las cuales la quimioterapia sería claramente un beneficio o innecesaria.  

"Creo que la prueba clínica es realmente extraordinaria -dijo el doctor Norton-. Me gustaría que funcionara, 
así tendríamos datos definitivos."  

Mientras tanto, algunos médicos, como el doctor Winer, obtienen sus mejores éxitos al descubrir quién se 
beneficiaría realmente con la quimioterapia. Se pregunta hasta qué punto el tumor es sensible al estrógeno, 
hasta qué punto un patólogo considera que es agresivo, cuál es su tamaño, cuánto se ha extendido a los 
ganglios linfáticos, y si su superficie tiene un tipo de proteína HER2 asociada con una mejor respuesta a la 
quimioterapia.  

Luego de hablar con sus pacientes sobre la decisión por tomar, asegura, se siente mejor dejando de lado la 
quimioterapia en algunas mujeres que hasta no hace mucho la hubieran recibido.  
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Otros, como el doctor Francisco J. Esteva, del centro M. D. Anderson, utilizan un programa de computadora 
para calcular los riesgos de una mujer a la recidiva y dan la opción de no dar quimioterapia sólo a mujeres con 
cáncer localizado en el pecho y de bajo riesgo. Otros, como el doctor Glick, comienzan a decirles a las 
mujeres con tumores alimentados por el estrógeno que a pesar de que necesitan la quimioterapia podrían no 
necesitar los tratamientos más agresivos.  

Y mientras algunos, incluyendo al doctor Winer, predicen que el uso de la quimioterapia seguramente 
decrecerá en los próximos años, por el momento la mayoría de los médicos se ajusta a las pautas vigentes, a la 
espera del consejo de los expertos de los paneles de estudio nacionales.  

"No conozco muchos doctores que se sientan cómodos al dar una opción a la quimioterapia", dijo Fran Visco, 
presidente de la Coalición Nacional del Cáncer de Mama, de Estados Unidos. "Muchos médicos hablan sobre 
los datos, pero luego dicen pero para estar seguros..."  

Por Gina Kolata  
De The New York Times  

Traducción: María Elena Rey  

Muchas prefieren las terapias agresivas 
NUEVA YORK (The New York Times).- Los médicos aseguran que no se trata simplemente de que ellos 
aconsejen a las pacientes con cáncer de mama acerca de recibir quimioterapia. En muchos casos son ellas las 
que quieren un tratamiento más agresivo.  

"Un diagnóstico de cáncer es demoledor -afirmó el oncólogo Michael Lee, que también tuvo esta enfermedad-
. Uno se despierta a la noche y se cuestiona. Aun cuando se está haciendo lo que se debe, uno no sabe si 
confiar o no."  

Es así, "muchas personas aceptarán el tratamiento aun cuando haya estadísticas que indiquen pocas 
probabilidades de que se beneficien con él".  

Eso es lo que sucedió hace pocos meses cuando el doctor Francisco Esteva le dijo a Janice Baty que podría no 
necesitar la quimioterapia. Después de una larga conversación con ella y su esposo, Esteva los dejó solos para 
decidir. "Mi esposo dijo: Tenemos dos niños pequeños - recordó Janice-. Llamé al médico y le aclaré: 
Haremos la quimio."  

Por ahora, las respuestas sobre quién debería utilizar la quimioterapia están lejos de ser claras.  

"No es una ciencia exacta -afirmó el doctor Esteva-. Una reducción pequeña del riesgo puede ser muy 
importante para algunas mujeres, mientras que para otras la quimioterapia no vale la pena."  

Y por eso, aseguró Esteva, él pregunta a muchas pacientes con cáncer de mama en su primera etapa lo que 
podría parecer insoluble: "¿Quieren tomar algo potencialmente tóxico cuando hay un 90% de posibilidades de 
curarse sin eso"?  

"Mi experiencia -agregó Esteva- es que son más las que quieren la quimio que las que la descartan.  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=811051
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Información, educación y prevención 

Por Juan Luis Uriburu  
Para LA NACION 

El cáncer de mama es el tumor maligno más frecuente en la mujer. Afortunadamente, con los métodos de 
diagnóstico de que disponemos hoy en día, junto con la información que manejan las mujeres que les permite 
consultar al médico en forma preventiva, podemos anticiparnos en el diagnóstico y tratar tumores mucho más 
pequeños de lo que podíamos hacer antaño, obteniendo curaciones antes impensadas y con tratamientos 
menos agresivos.  

En lo que respecta a prevención, la llamada "prevención primaria", que consigue evitar el desarrollo de una 
enfermedad antes de su iniciación, ha demostrado en cáncer de mama utilidad. Se están difundiendo tácticas 
médicas e incluso quirúrgicas que se aplican a mujeres con elevado riesgo de presentar la enfermedad, para 
disminuirlo.  

Esta no es para todas las mujeres, pero sí debería serlo la "prevención secundaria": si no se puede evitar que la 
enfermedad se desarrolle, al menos poder diagnosticarla en una etapa temprana. Y esto se consigue 
informando a las mujeres, educándolas, para que tomen conciencia de la importancia de la consulta periódica 
en salud, y estimulándolas a realizar un examen mamario y una mamografía una vez al año a partir de los 40. 
Es así como pudimos aumentar los diagnósticos de enfermedades en etapas iniciales. Eso nos permitió 
aumentar las probabilidades de curación, disminuir la mortalidad y los tratamientos agresivos.  

El tratamiento del cáncer de mama es multidisciplinario y también se ha progresado en él. Este tratamiento, 
con intenciones curativas, siempre comienza con la cirugía, y ha tenido oscilaciones, partiendo de la 
mastectomía clásica (extirpación de toda la mama) hacia operaciones ampliadas o más conservadoras.  

En los centros especializados del país, el cáncer de mama es tratado con cirugías conservadoras en el 80% de 
los casos. Contrariamente a lo que se piensa, aún es necesario efectuar la extirpación de toda la mama en 
algunos casos. Lo alentador para las mujeres que no pueden conservar su mama es que se puede realizar su 
reconstrucción en el mismo momento en que se la extirpa.  

El tratamiento del cáncer de mama no acaba con la cirugía. Con frecuencia es complementado con la 
radioterapia, que tiene por objeto disminuir la posibilidad de reaparición de la enfermedad y mejorar la 
sobrevida. Pero muchas veces es necesario también realizar tratamientos "sistémicos" para prevenir el 
desarrollo ulterior de la enfermedad. Y aquí juegan su rol fundamentalmente la quimio y la hormonoterapia.  

Con respecto a los nuevos tratamientos, hay que tomar con cautela la información que recibimos en ámbitos 
científicos y públicos para no transmitir falsas expectativas.  

El autor es docente de la Escuela Argentina de Mastología  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/salud/nota.asp?nota_id=811176
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Miedo, paranoia y teatro político 

A propósito de la reciente lectura pública de Borderline, una de sus obras teatrales, estrenada en 1981, 
el autor británico de origen paquistaní recuerda el complejo trabajo de escritura de ese texto 

No sin cierta zozobra, he repasado Borderline ("En el límite"), una obra teatral que escribí en 1981. La 
compañía del Royal Court Theatre, donde se había estrenado, quería montar una lectura de ella como parte de 
los festejos de su 50º aniversario. En 1981, mi padre aún vivía. Presenció muchas representaciones, 
entusiasmado, riéndose de todo y, en particular, del personaje del padre que se le parecía bastante. Ahora, 
veinte años después, dos de mis hijos, ambos de doce años, asistieron a la lectura. No pude dejar de 
preguntarme qué significaría para ellos o, en verdad, para el público actual.  

El director de 1981, Max Stafford-Clark, quien me sugirió la idea original, había trabajado a menudo con 
Joint Stock, una compañía ambulante fundada por David Hare y Bill Gaskill para llevar el teatro político fuera 
de Londres. Max me dijo que elegirían los actores, harían el trabajo de investigación en Southall (un barrio de 
inmigrantes en la parte oeste de Londres) y luego, yo escribiría la obra. La compañía solía presentar las obras 
en escuelas, centros comunitarios y gimnasios de todo el país y finalmente, un par de meses después, en un 
teatro londinense, en general, el Royal Court. Era teatro político. Emergía de las fuerzas intensas, turbulentas 
y radicales de los años 70. En el caso de Borderline , la intención era mostrar la comunidad a través de sus 
diferencias de edad, opiniones políticas y esperanzas para el futuro, entretejiendo numerosos personajes y 
puntos de vista.  

Por entonces, ser contratado como autor por Joint Stock era "tener muy alto nivel", como diría Max. Yo 
promediaba la veintena y vivía con mi amiga, una asistente social, en un departamento municipal en Barons 
Court, en el oeste de Londres, junto a una línea férrea. El alquiler era bajo. Debía de recibir un subsidio por 
desempleo, ya que habría sido imposible que me ganara la vida escribiendo. Hasta entonces, sólo tenía en mi 
haber dos obras teatrales completas y muchas novelas inéditas. Entre los escritores, actores o directores 
caribeños de raza negra o asiáticos, eran muy pocos los que vivían de su trabajo. ¿Por qué habría de suponer 
que mi caso sería distinto?  

Todo aquello me ponía muy nervioso y con razón. Que yo supiera, era la primera obra de autor asiático que se 
presentaba en el escenario principal del Royal Court, un teatro famoso por su audacia innovadora. Yo sólo 
conocía otro dramaturgo negro: Mustapha Matura. Lo admiraba, pero sus obras eran poéticas y no 
documentos sociales.  

Para mí, los preparativos de la Joint Stock habían sido frenéticos, si no aterradores. Había contratado actores y 
teatros, todo estaba listo y, en seis semanas, comenzarían los ensayos, pero yo no había escrito ni una sola 
palabra. Apenas si empezaba a descubrir mis posibles dotes de escritor, a tratar de hallar un tema, unos 
personajes y las palabras que dirían. Ya estaba aprendiendo mucho de los directores con quienes trabajaba. 
También de los actores: no bien empezaban a hablar, saltaba a la vista la torpeza del texto. Afortunadamente, 
por entonces yo me esforzaba mucho, impulsado por una ambición feroz.  

Logré escribir la obra. Y rehacerla. Vi que ahí comenzaba el verdadero trabajo. Si hasta entonces había tenido 
una idea demasiado "pura" del artista, pronto aprendería que el perfeccionismo estético no era una actitud 
conveniente. Max era severo y preciso: me enviaba a un camarín, a escribir una escena sobre tal o cual asunto, 
con determinados personajes. Yo rehacía la obra a medida que la ensayábamos. Seguí haciéndolo durante la 
gira por todo el país, cuando la presentamos en el Royal Court e incluso después. Nunca había trabajado de 
ese modo. Era una habilidad importante que debía desarrollar. Me vino bien dos años más tarde, cuando 
trabajé con Stephen Frears en Ropa limpia, negocios sucios y me pidieron que rehiciera el guión en el estudio.  

También experimenté cierta ambivalencia respecto al procedimiento periodístico. Ya tenía material de sobra; 
apenas si había tratado al vuelo mi propia experiencia de muchacho británico de ascendencia asiática. ¿Por 
qué entrevistábamos a desconocidos en busca de material? Sin embargo, cuando empezamos a hablar con la 
gente, descubrí que esas conversaciones no eran pura cháchara. Eran serias (algunas nos llevaban varios días) 
y siempre conmovedoras. Me fascinaba escuchar a desconocidos. Era una especie de psicoanálisis burdo. 
Bastaba formular una pregunta simple para que nos arrastrara un remolino de recuerdos, impresiones, miedos 
y terrores. Me impresionó cuánto revelaba la gente acerca de sí misma, cuánto quería que otros supieran y 
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comprendieran. La comunidad era cerrada y sustentadora, pero eso se pagaba con la inhibición y el 
constreñimiento.  

La mayoría de los actores que, este año, participaron en los ensayos y lectura de Borderline tenían menos de 
diez años cuando ocurrieron los disturbios en Southall. Necesitaban una rápida lección de historia. 
Representamos dos piezas de la época. Hablamos del monetarismo, Norman Tebbit, las Malvinas, la huelga 
de los mineros y los tumultos en Brixton, Bristol, Liverpool y Southall, donde trabajaban muchos asiáticos.  

Cuando Max me propuso el tema para Borderline , Southall acababa de convertirse en el foco del descontento 
y la violencia. El racismo era una experiencia cotidiana para la mayoría de los asiáticos que habitaban Gran 
Bretaña. Pero los personajes de mi obra se refieren con frecuencia a la posibilidad de una "invasión", algo 
temible y perturbador para ellos, como si ya hubiera ocurrido. En abril de 1979, la policía autorizó un mitín 
del Frente Nacional (fascista) en la parte asiática de Southall. Dos semanas antes, sus residentes se habían 
reunido con el laborista Merlyn Rees, secretario del Interior, para pedirle que lo prohibiera. En la víspera de la 
marcha, 5.000 personas fueron al Ayuntamiento de Ealing y entregaron un petitorio en el mismo sentido, 
firmado por 10.000 vecinos. Las fábricas locales acordaron un paro en señal de protesta. Rees no cedió. Alegó 
la libertad de palabra, aun para los fascistas.  

Durante la protesta subsiguiente al mitín, organizada por los asiáticos y la Liga Anti-Nazi -una pantalla del 
Partido Socialista Trotskista de los Trabajadores- la policía montada atacó a la multitud. También arremetió 
con sus coches celulares. Blair Peach, un joven maestro izquierdista, fue golpeado y muerto por el tristemente 
célebre Grupo Especial de Patrullaje (SPG), un impreciso cuerpo policial-militar cuya función -se decía- era 
apalear a la gente. La violencia desenfrenada de la policía y el número de heridos impresionaron y 
desilusionaron a muchos asiáticos de edad madura, que todavía respetaban a la policía y el sistema legal 
británicos. Entretanto, los medios presentaron los disturbios como un "ataque contra la policía". En junio de 
1979, al revisar los armarios de los miembros del SPG, en uno de ellos se encontraron distintivos nazis, 
bayonetas y cachiporras forradas en cuero. No obstante, no sumariaron a ningún agente.  

Esto explica, en parte, el ambiente de miedo y paranoia en que transcurre la acción de Borderline . Por eso sus 
personajes dan tanta importancia a sus discusiones sobre cómo proceder social y políticamente. Pasan todo el 
tiempo pensando en qué país están viviendo y qué país heredarán e intentarán rehacer los jóvenes.  

Al releer la obra más de veinte años después, lo sorprendente para mí fue que no me extrañaran su ingenuidad 
ni la naturaleza de mis inquietudes personales de entonces. Desde luego, había envejecido, pero de una 
manera digna de atención. Sí me impresionó que los personajes hablaran tan poco de religión. En aquel 
tiempo y lugar, la ideología unificadora era el socialismo. Las Hermanas Negras de Southall y otros grupos 
feministas, así como algunas agrupaciones anarquistas y separatistas, aportaban lo suyo al debate. La obra en 
sí era un producto de los años 70. Habría que preguntarse a cada paso: "¿De qué modo esta escena o estas 
líneas promueven la causa no sólo de la obra en sí misma, sino también del movimiento social que 
propugnamos? ¿Qué estamos diciendo acerca de los asiáticos, las mujeres, la clase trabajadora? ¿Cómo 
llevamos adelante el debate?".  

En los años 90, el teatro político estaba muerto. Como recurso para explicar el mundo o traer noticias de 
partes inexploradas de Gran Bretaña, había acabado por parecer tosco. Pero en estos tiempos de mendacidad, 
engaño y violencia, una vez más necesitamos discutir públicamente los problemas contemporáneos. A 
diferencia de la mayoría de los filmes, el teatro político puede ser rápido, inmediato y adaptarse a las 
circunstancias cambiantes.  

Una década después de los disturbios en Southall, en 1989 (el año en que murió el comunismo en Europa), 
hubo otra manifestación significativa de los asiáticos, esta vez en el Hyde Park. No fue contra los ataques 
raciales o la desocupación ni, a decir verdad, contra ninguna preocupación expresada en Borderline . Fue 
contra la publicación de Versos satánicos , de Salman Rushdie. Acudieron los musulmanes de toda Gran 
Bretaña. Los hombres atacaron a manifestantes asiáticas (quizá pertenecientes a un grupo similar a las 
Hermanas Negras de Southall) que llevaban pancartas con la leyenda: "Mujeres contra el fundamentalismo". 
Mientras, por un lado, se acallaban estas voces disidentes y en toda la comunidad se desalentaba a los laicos y 
los socialistas, por el otro, emergió una gama de problemas nuevos, muchos de ellos relacionados con la idea 
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de la palabra, los libros, la escritura, los vocablos y el lugar que ocupan, como críticos, el artista y el 
intelectual.  

En enero, mis dos hijos mayores y yo fuimos a Trafalgar Square, a mirar la manifestación de nuestra 
comunidad contra otras blasfemias. Esta vez, eran las caricaturas. Pese a nuestros nombres y ascendencia 
musulmanes, no teníamos cabida en las protestas y las críticas no parecían ser bienvenidas. Por la misma 
época, bajo la Ley Antiterrorista, uno de los jóvenes actores que había participado en la lectura de Borderline 
, así como en el film de Michael Winterbottom sobre la bahía de Guantánamo, fue arrestado, maltratado y 
retenido en Heathrow. Regresaba del Festival de Berlín, donde el film de Winterbottom había ganado el Oso 
de Plata.  

Durante los diez años transcurridos desde los disturbios en Southall hasta la manifestación contra Versos 
satánicos , nuestra comunidad fue politizada por el extremismo islámico. Era un proceso que venía 
desarrollándose en todo el mundo musulmán desde la descolonización. Esta versión del islam impuso una 
identidad solidaria a una comunidad sitiada. Llegó a significar la rebelión, la pureza, la integridad. Pero 
también fue una trampa. Una vez adoptada, esta ideología trajo aparejadas muchas restricciones, enclaustró a 
la comunidad y la separó de posibles fuentes de creatividad: la disidencia, la crítica, la sexualidad. Sólo se 
podía hablar de política dentro de sus parámetros. Su autoritarismo, sofocante para los de adentro y 
fascistoide para los de afuera, rechazó el liberalismo que la comunidad, precisamente, necesitaba para 
prosperar en el mundo moderno. Fue trágico: lo que había protegido a la comunidad contra el racismo y la 
desintegración acabó por tiranizarla.  

Por Hanif Kureishi  
The Guardian  

© The Guardian y LA NACION  

Traducción: Zoraida J. Valcárcel  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/cultura/nota.asp?nota_id=811201
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¿Qué motiva la violencia escolar? 

EDUARD BONET - 08/06/2006 

 

 
 
Desgraciadamente los medios de comunicación nos informan con más o menos frecuencia de actos muy graves 
de violencia escolar, cometidos dentro o fuera de los centros de enseñanza, y sospechamos que muchos más no 
llegan al conocimiento público. Si los comparamos con los de violencia de género, raza y origen, que se 
producen constantemente, tendremos una idea de la extensión y la brutalidad inquietante que ha adquirido el 
fenómeno que llamamos bullying.En el contexto actual, la violencia escolar, que en un grado u otro ha existido 
siempre, es mucho más extensa que en otras épocas. Sin embargo, creo oportuno presentar el caso de violencia 
descrito en una novela que ahora cumple cien años.  
 
En 1906, el escritor austriaco Robert Musil, uno de los novelistas en lengua alemana más importantes del siglo 
XX, publicó Las tribulaciones del estudiante Törless, que fue llevada a la pantalla por el director Schloendorf 
en los años sesenta y traducida al castellano en el año 1970. En aquella época, tuve la oportunidad de comentar 

'LAS TRIBULACIONES 
del estudiante Törless' es 
una novela de 1906 que 
refleja el ambiente en 
que se formó el nazismo  
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largamente con el poeta Gabriel Ferrater la tesis central de la novela sobre la racionalidad, la irracionalidad y la 
enseñanza de las matemáticas, pero podemos guardar este tema para otro momento. La celebración del 
centenario de esta obra nos permite recordar a Robert Musil, un autor muy olvidado, y a reflexionar sobre sus 
enseñanzas.  
 
La acción tiene lugar en una escuela internado de cadetes de Moravia, donde se formaban los hijos de la 
aristocracia y la burguesía austriaca. En ella estudió el propio Musil y unos años antes el poeta Rilke. Un grupo 
de amigos de Törless descubre que un estudiante ha robado dinero y, con el chantaje de esta información, lo 
humillan y maltratan hasta límites increíbles. Más allá de la violencia física y psicológica, las razones que los 
agresores comentan sobre su comportamiento son muy preocupantes y dicen cosas muy graves, como las 
siguientes: si lo denunciamos a la dirección, lo expulsarán pero no lo formarán. Nosotros vamos a encargarnos 
de su educación. Además, tendremos una oportunidad para ver hasta qué punto podemos manejarlo como un 
objeto. Para nosotros es un aprendizaje para la vida que tendremos después de la escuela.  
 
Por la época en que fue escrita y por la edad de los estudiantes, la novela corresponde a la generación de Hitler 
y de los hombres que hicieron posible que tomara el poder. Por esta razón se ha considerado como un estudio 
premonitorio y un análisis del ambiente en que se formó el nazismo. Naturalmente, el Führer no estudió en 
aquella escuela, pero su mentalidad y la del grupo de cadetes es la misma.  
 
Podemos pensar que relacionar el nazismo con la violencia escolar actual es muy exagerado. Dejemos por un 
momento las ideologías y sus nombres y consideremos algunos hechos. Grupos de alumnos graban en sus 
móviles sus agresiones y las caras de terror de sus víctimas y después, con sus amigos, y algunos con sus 
padres, se ríen de ellas. Creo que debemos preguntarnos, como se han preguntado muchos profesores y 
responsables de la educación: ¿qué motivaciones y valores tienen estos estudiantes? ¿Qué tipo de sociedad 
estamos creando? ¿Qué se está haciendo? ¿Qué podemos hacer? Se trata de un problema muy grave que 
requiere una respuesta decidida de toda la sociedad. 

EDUARD BONET, catedrático de la URL en Esade  

http://www.lavanguardia.es/web/20060608/51270013520.html
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Aix se encomienda a Cézanne 
El Museo Granet reúne 117 cuadros y confía en atraer 1.300.000 visitantes  

ÓSCAR CABALLERO - 08/06/2006 
París  

 

La exposición Cézanne en Provence, que mañana se abre al público en Aix-en-Provence, es un 
acontecimiento artístico, pero también económico. La región ha perdido un 30% de visitantes 
norteamericanos desde el 2002 (sólo se registraron 400.000 en el 2005) y espera recuperarlos. Ya ha invertido 
9,2 millones de euros en renovar "los sitios básicos de la vida de Cézanne en su tierra" - la mitad del 
presupuesto lo cubren mecenas, organización de soirées privadas, taquilla y productos derivados- y espera 
1.300.000 visitantes, "en lugar de los 800.000 de un año normal".  
 
AMOR AL ARTE. Ante la magnitud del merchandising, Philippe Cézanne, bisnieto del pintor, creó la 
empresa Art Aix & Terra y registró la marca Collection Cézanne. Además, fabrica desde aceite de oliva hasta 
sales de baño. No es para menos: la tienda del Atélier Cézanne recauda 400.000 euros, con 30.000 visitantes. 
Este año, el museo espera vender diez veces más entradas. Y, correlativamente, las tiendas y la ciudad 
multiplican.  
 
RUPTURA CON PARÍS. Artista maldito sin quererlo, más bien adelantado a su época ( "Cézanne es nuestro 
padre", reconoció Picasso), provenzal que nunca se habituó a París, capital que le correspondió con amplio 
desdén, pintor que prefería el caballete a las discusiones, Paul Cézanne rompió con el medio artístico 
parisiense en 1877, tras la tercera exposición impresionista, en la que nuevamente cosechó rechazos. Y se 
instaló lo más cerca posible de su obsesión: la montaña Sainte Victoire. Además, si hasta entonces debió 
acomodarse, con frugalidad, a la modesta mensualidad que le pasaba su padre, rico banquero, disgustado 
porque el hijo no siguió sus pasos, en 1886 la herencia paterna solucionará sus problemas financieros. Ni 
gloria ni dinero espera ya de la pintura, en 1895, a sus 56 años, cuando el marchante Ambroise Vollard, 
aconsejado por Renoir y Pissarro, le propone una retrospectiva en París.  
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EL PINTOR SE DEJA QUERER. Vollard tuvo incluso que convertirse en detective, para localizarlo. En 
París, rue des Lions Saint Paul, terminó por hallar a un Paul Cézanne, el hijo, gracias a cuya insistencia el 
padre aceptará mandar, por tren, 150 telas enrolladas. Pero no asiste al vernissage. Prefiere organizar un 
picnic con otro de sus hijos, en lo alto de Sainte Victoire. Pero aquella exposición - se supone que el 
marchante hizo rotar las telas porque su pequeña tienda, como se llamaban las galerías entonces, no podía 
exponer simultáneamente las 150- lo cambia todo. Los cuadros, a 700 euros, encuentran comprador.  
 
LA CRÍTICA SE ENTUSIASMA. Participa en el Salón de Otoño, el Salón de los Independientes, la 
Exposición Universal. París pide más madera. En 1899 ya un Cézanne sale por 2.300 francos y otro por 6.750. 
La inflación no decrecerá hasta ese récord, aún vigente, de 1999, cuando Sotheby´s vende la naturaleza 
muerta Rideau, cruchon et compotier por 60 millones de dólares. Pero el 15 de octubre de 1906, cuando le 
mató un rayo, frente a su caballete y la Sainte Victoire, como para lanzar la leyenda, Cézanne seguía sin ser 
profeta en su tierra. Tras el éxito parisiense, la Société des Amis des Arts, que estrenaba local en Aix-en-
Provence, se vio obligada a pedirle algo. El pintor mandó dos telas que los de la sociedad, que no eran amigos 
de su arte precisamente, colgarían encima de una puerta, como para que nadie las viera. Henri Pontier, 
conservador del Museo Granet - el que ahora recibe su muestra- entre 1892 y 1925, juró incluso que mientras 
él viviera ningún Cézanne entraría en ese museo. Para redondear tanto desprecio, en el acta de defunción de 
Cézanne el forense no escribió pintor, sino rentista.  
 
EL MIOPE PONTIER. Ahora el Granet maldice a Pontier: al menos una parte de las 117 obras que 
componen la exposición, prestadas por colecciones de Alemania, Austria, Brasil, Canadá, Dinamarca, España, 
Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, Holanda, Hungría, Italia, Noruega, Rusia, Suecia y Suiza, podrían 
pertenecerle. Y como dijo Denis Coutagne, sucesor un siglo más tarde del miope Pontier, en la visita 
reservada a la prensa, "ha habido que aguardar a la celebración del centenario de la desaparición del maestro 
de Aix para que una muestra internacional, con un catálogo que reúne las investigaciones de los mayores 
especialistas de ambas costas del Atlántico, haya sido por fin exclusivamente consagrada a la relación 
pasional que unió al artista con la tierra en la que nació y murió".  
 
MUSEO RENOVADO. Y que lo resucita en forma de caja registradora. Aix-en-Provence cuenta hasta con 
un céntrico hotel Cézanne. La tienda Santons Fouque, especializada desde 1934 en las típicas estatuillas 
regionales, cuenta entre sus 2.000 propuestas con un Cézanne paleta en mano. Eso sí: la exposición es bien 
recibida. La ciudad ha aprovechado la excusa para reformar el museo: cuatro años de obras, por unos 20 
millones (6,3 a cargo del Estado). Los fans de Cézanne pueden visitar el Jas de Bouffan, propiedad de la 
familia Cézanne de 1859 a 1899; el taller des Lauves, construido según los planos del pintor. Turismo 
también promueve "sus grandes motivos": el puente de los Trois Sautets, Sainte Victoire, L´Estaque y 
Gardanne. Por otra parte, el 5 de julio podrá escucharse, dentro del Festival de Aix-en-Provence, la Quinta 
sinfonía de Mahler, al pie de la Sainte Victoire. Además, Aix organiza cinco exposiciones de pintores 
contemporáneos, así como coloquios y proyectos pedagógicos. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060608/51270012694.html
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Marsalis impulsa un plan para rehacer el tejido musical de Nueva Orleans 

El censo de la ciudad pasó, tras el Katrina, de 437.000 habitantes a 158.000. El 80% de los desplazados son 
negros, entre ellos muchos músicos, cuya vuelta se estima básica para recuperar el espíritu propio de la 
ciudad. 

El sector turístico 
propone grandes 
complejos hoteleros para
rehabilitar la ciudad  

   

 
ANDY ROBINSON - 08/06/2006 
Corresponsal NUEVA YORK 
 

 

Recomponer el tejido social y musical de Nueva Orleans tras la destrucción de dos terceras partes de sus 
barrios "no se hace de la noche a la mañana", dijo el martes en Nueva York el trompetista Wynton Marsalis, 
quizás el miembro más famoso, hoy, de la familia musical de la ciudad arrasada por el huracán 
Katrina.Tampoco será sencillo recuperar a su población, que según el último censo cayó de 437.000 a 
158.000 habitantes. Se calcula que hasta el 80% de la población negra aún no ha podido regresar a Nueva 
Orleans, y entre ellos hay incontables músicos, que constituyen uno de los principales y más característicos 
capitales humanos de aquella comunidad.  
 
Marsalis, que anunciaba un gran festival musical para agosto, en el aniversario del Katrina, participó hace 
siete meses en el plan de recuperación cultural de la comisión Bring New Orleans Back, que incluye 
programas de ayuda a los miles de músicos desplazados para que puedan encontrar trabajo y nuevas 
viviendas. De hecho, la llamada Aldea de Músicos acaba de recibir los primeros de sus 300 residentes. Se 
intenta atraer también lo que Marsalis califica como "capital cultural e intelectual" y recuperar barrios como el 
devastado Distrito Noveno, cantera del jazz, funk y hip-hop, donde aún vivían músicos como Fats Domino. 
"La cultura de Nueva Orleans no puede funcionar si los desplazados no regresan", dijo la cantante Cassandra 
Wilson, que estará en el concierto de agosto. "No queremos construir un parque temático", dijo Marsalis.  
 
Pero algunos en Nueva Orleans apuestan por aprovechar el huracán para reducir el tamaño de la ciudad y no 
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reconstruir los barrios pobres y afroamericanos. Junto a Marsalis y Wilson se encontraba en la rueda de 
prensa en Nueva York Anthony Sanfilippo, presidente de Harrah´s Entertainment, el grupo multinacional de 
casinos con sede en Las Vegas - ciudad temática donde las haya-. Harrah´s es gran patrocinador del 
espectáculo de aniversario, cuyos ingresos se destinarán a proyectos diseñados para atraer música y cultura a 
la ciudad. Mientras se planifica laboriosamente el plan de rehabilitación cultural oficial, el mercado turístico 
ya diseña la nueva Nueva Orleans. Harrah´s construye un nuevo hotel con 450 habitaciones y un presupuesto 
de 150 millones de dólares, según anunció Sanfilippo. Por su parte, el grupo hotelero Hyatt ha encabezado el 
proyecto estratégico de crear un nuevo parque en el centro de negocios con un nuevo hotel, un nuevo edificio 
del Ayuntamiento y un nuevo centro de jazz, inspirado en el museo interactivo de espionaje en Washington, 
todo diseñado por el arquitecto Thomas Mayne.  
 
Entre tanto, ninguna escuela pública ha abierto desde el Katrina,lo que dificulta los proyectos educativos de 
Marsalis, aunque se espera que algunos niños vuelvan al colegio público. Y mientras se multiplican las plazas 
hoteleras a 200 y 300 dólares la noche, miles de músicos siguen desplazados, desde Houston (Texas) hasta 
Nueva York. Los que siguen en Nueva Orleans están en condiciones precarias. El líder mítico del Terme 
Brass Band, Uncle Lionel Batiste, perdió, a los 75 años, su vivienda en Termé y vive en un hostal. Dos 
trombonistas, Glen David Andrews y Gregory Veals, viven en caravanas. Y músicos muy cotizados, como 
Michael White, duermen en un tráiler. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060608/51270016120.html
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Un inspector poeta en Shanghai 
Qiu Xiaolong recurre a la novela negra para retratar la China del cambio económico  

     

JUSTO BARRANCO - 08/06/2006 
Barcelona  
 
Tiananmen ya no podría volver a suceder en la actual sociedad china", dice Qiu Xiaolong. Las cosas han 
cambiado mucho, y de eso hablan las novelas de Qiu, de la transición que ha experimentado la sociedad 
china. La propia vida de este profesor y poeta trocado en escritor de novela negra es buena prueba de ello. 
Nacido en Shanghai en 1953, durante la revolución cultural, su padre fue acusado de ser un burgués 
capitalista y él tuvo que dejar la escuela. Se libró, debido a una enfermedad, de la reeducación y en 1976 logró 
ingresar en la universidad, donde se especializó en literatura anglosajona. Tradujo a Conrad o Faulkner y 
publicó poesía, pero en 1989, los sucesos de Tiananmen le sorprendieron en EE. UU. Como era simpatizante 
de los manifestantes, tuvo que quedarse allí. Y allí ha acabado escribiendo, en inglés y con éxito, novela negra 
sobre su país, un género sin tradición en China.  
 
"Piense que allí el sistema era totalmente diferente. Hasta hace no tanto no existía ni la figura del abogado ni 
la del detective privado, y buena parte de los casos importantes, incluso hoy, están determinados por 
decisiones políticas, ya que si una investigación se lleva hasta el fin puede no ser buena para el partido", 
explica Qiu, que ha venido a Barcelona a presentar Muerte de una heroína roja (Almuzara). Es la primera 
novela de la serie protagonizada por el inspector Chen Cao que se traduce en España, aunque en Francia ya 
van por la cuarta. Una novela que retrata los límites con los que topa la investigación del asesinato en 1990 de 
una hermosa joven que es trabajadora modelo nacional. En la obra, aunque Qiu no conoce a Vázquez 
Montalbán, la gastronomía china es omnipresente. Yla poesía no está ausente: el inspector Chen recurre con 
frecuencia a versos clásicos chinos. "Supongo que es natural, porque en la novela clásica china se usa mucho: 
hay versos al iniciar y acabar el capítulo o al introducir un personaje".  
 
Qiu no volvió a visitar Shanghai hasta 1995 y ahora lo hace cada año. "Nadie quiere recordar el pasado. A 
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unos no les interesa y a otros les resulta doloroso y como la economía va bien, se trata de hacer dinero. 
Cuando mi sobrina leyó mi primera novela me preguntó si lo que contaba sobre la revolución cultural era 
cierto". A la vez, dice: "Ya no se cree en nada. Ni en el comunismo, ni en el antiguo confucianismo, que sólo 
sirve para festivales turísticos". Y las cosas no van a cambiar en un tiempo: "Cuando empecé a escribir este 
libro, la corrupción en China era menor que hoy. Había quien la veía mal. Hoy si no la practicas eres tonto". 
Tampoco confía mucho Qiu en cambios políticos. "Ya no queda el idealismo de hace 15 años, la gente sólo 
piensa en el dinero. Y aunque mis libros se han traducido allí, sigue habiendo una línea intraspasable. Han 
aparecido con recortes y, sobre todo, cambiando la ciudad en la que suceden. Esas cosas no pueden suceder en 
Shanghai".  

http://www.lavanguardia.es/web/20060608/51270015918.html
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Fallece el fotógrafo Arnold Newman 

LA VANGUARDIA - 08/06/2006 
 

 

Arnold Newman, uno de los maestros del retrato fotográfico, cuya cámara inmortalizó a incontables 
celebridades del siglo XX, murió el martes de un ataque al corazón en el hospital neoyorquino Monte Sinaí, a 
los 88 años. Newman captó imágenes de Marilyn Monroe, Joe Di Maggio, Picasso, Miró, Dalí y Tàpies.  
 
Su cámara reflejó a incontables personajes, desde el físico Oppenheimer, padre de la bomba atómica, hasta el 
general Franco, en un impactante e inusual retrato de 1964, con toda el aura autoritaria del dictador. Son 
también famosas sus fotos del compositor Igor Stravinsky (en la imagen) y del empresario filonazi Alfred 
Krupp. 

 

http://www.lavanguardia.es/web/20060608/51270015897.html
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Cada año abren en España setenta y cinco librerías y cierran noventa 

LA VANGUARDIA - 08/06/2006 
Europa Press BARCELONA 
 
Fernando Valverde, presidente de la Confederación Española de Gremios y Asociaciones de Libreros (Cegal), 
advirtió ayer de la pérdida de cuota de mercado de las librerías y de la reducción del promedio de ventas en 
estos establecimientos, según revela el estudio anual sobre el Sistema de Indicadores Estadísticos y de 
Gestión de la Librería en España. Los datos, referidos al año 2004, indican que el número de puntos de venta 
de libros en España son 4.280.  
 
Aunque las librerías pequeñas son el lugar preferido por los españoles para la compra de sus libros, la apertura 
anual de nuevos centros de venta (75) no compensa el cierre de establecimientos (90 al año). El estudio refleja 
que las ventas de las librerías independientes han descendido de los 1.031,1 millones en el 2003 a los 998,8 
millones del 2004. Como contraste, las cadenas alcanzan los 417,3 millones frente a los 312,6.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060608/51270015942.html
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Volar barato le sale caro al planeta 
 

El aumento de los gravámenes a los viajes aéreos y el alza del precio de los combustibles no han 
impedido un aumento de las escapadas cortas a larga distancia. Sin embargo, este cambio de las 
costumbres ha tenido como consecuencias el aumento de las emisiones de gases de efecto invernadero, 
responsables del cambio climático.  
 
 

 
Antonio Cerrillo  

La moda de las escapadas cortas a larga distancia conjuntamente con el éxito de los vuelos baratos ha 
generalizado el uso del transporte aéreo hasta formar parte de las costumbres del mundo desarrollado. Viajar 
en avión a la otra punta del mundo para pasar unos pocos días de descanso es la nueva manera de hacer 
ostentación del poder de las clases emergentes. Y, de la misma forma, las compañías de bajo coste brindan la 
oportunidad de comprimir el planeta con vuelos que permiten recorrerlo en un santiamén. Sin embargo, una 
de las consecuencias de este fenómeno es el enorme incremento del consumo de combustible y de las 
emisiones de gases de efecto invernadero, responsables del cambio climático.  

En Gran Bretaña, los ricos profesionales atraviesan el globo terráqueo para pasar un largo fin de semana en 
Bangkok, Nueva York o Las Vegas gracias a las comunicaciones directas e inmediatas desde Londres. En 
Estados Unidos, viajar a la Polinesia tiene ya algo de rutinario. Y en España -aunque tiene menos viajes 
transoceánicos- las minivacaciones de ocho días en las islas Mauricio, Seychelles, Maldivas o Bali se 
imponen entre las propuestas para hacer un viaje exótico, fugaz pero intenso.  

Después del MP3, el reproductor musical iPod, el sushi y el vehículo 4x4, lo más “in” para muchos 
profesionales de éxito es esta especie de viaje en el tiempo, pero contrarreloj, en busca de una ciudad de 
vacaciones paradisíaca situada en el último confín. Y, además, existe un turismo más popular, protagonizado 
por aquellos que saben abrirse paso en la selva de Internet y sus ofertas de vuelos baratos. Vivimos un nuevo 
hedonismo que ha descubierto el placer inmediato en el ir y venir de vacaciones a toda pastilla.  

Sin embargo, desde el punto de vista ambiental, esta moda tiene consecuencias muy negativas. El continuo 
incremento de los vuelos aéreos -intensificado por las compañías de bajo costo- significa una importante 
emisión de gases de efecto invernadero a la atmósfera, lo que va a dificultar aún más el cumplimiento del 
Protocolo de Kioto contra el cambio climático. Restringir el tráfico aéreo haría felices a los ecologistas más 
duros, pero seguramente a la gran masa de turistas no le haría mucha gracia.  

Desde la Unión Europea se han barajado diversas propuestas para suavizar el incremento de transporte aéreo, 
pero hasta ahora las sobretasas a los combustibles no actúan como un gravamen para desincentivar este 
consumo poco sustentable.  

El resultado de estas nuevas costumbres es un imparable crecimiento de las emisiones de dióxido de carbono 
(CO2) y otros gases invernadero que inciden en el cambio climático. Cada pasajero de un vuelo transatlántico 
genera una emisión media a la atmósfera. Y si la escapada alcanza Beijing, la emisión per cápita asciende a 
1,8 toneladas por persona. Para compensarlo -neutralizar el CO2 y fijarlo en la madera-, cada pasajero debería 
plantar tres árboles.  

La moda de las escapadas cortas a los sitios más remotos es todo un fenómeno social en Gran Bretaña. Es la 
nueva corriente que arrastra a los profesionales que tienen mucho dinero para gastar y poco tiempo para el 
ocio. Desaparecer de la empresa por un corto período -un fin de semana largo, o un puente de varios días- 
para desconectarse y reponer las pilas en la otra parte del planeta, se ha convertido en un signo de 
modernidad.  

No son tan pocos los ciudadanos europeos ricos que tienen su mente ocupada ideando unas minivacaciones en 
Nueva York o imaginando un largo puente festivo en Dubai o Bangkok. Las agencias de viaje británicas han 
detectado un incremento de los viajes a Beijing y Hong Kong de hasta un 35% en el 2005 y más de un 90% 
respecto al 2001.  
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Desarrollo oriental  

No es extraño que tan impresionante incremento turístico en estos lugares de destino haya dado pie a un 
desarrollo urbano incontrolado, en Asia por ejemplo. Muchas de las ciudades del sudeste asiático eran hasta 
hace poco lugar de tránsito hacia Oceanía, pero ahora provocan por sí mismas la curiosidad y son plataformas 
de partida para ir a otros lugares en oriente.  

En España, la generalización de transporte aéreo tiene sus peculiaridades. Desprovistos de las conexiones 
aéreas directas a larga distancia -pero favorecidos por la multiplicación de trayectos posibles- los españoles 
han empezado a visitar, en estancias de fin de semana, las grandes capitales situadas en un radio de cuatro 
horas (París, Londres, Atenas y los países escandinavos).  

Cada vez son más frecuentes las minivacaciones de diez días (pero de ocho noches reales) en busca de las 
playas paradisíacas y los hoteles de lujo del Índico (Mauricio, Seychelles o Maldivas), y siguen en aumento 
los viajes a Bali o el Caribe de corta duración.  

La última moda en España es el capricho de coger el avión para luego completar el viaje con un crucero: 
viajando hasta Miami o San Juan de Puerto Rico para recorrer después el Caribe; hasta Vancouver para 
dirigirse posteriormene a Alaska, o hasta Copenhague y de ahí a contemplar los fiordos noruegos. “Las 
vacaciones cortas cada vez están más extendidas. Ya han desaparecido las vacaciones de 20 días; la gente 
prefiere estas escapadas repartidas a lo largo del año”, dice un portavoz de la agencia viajes El Corte Inglés.  

Los barceloneses -aunque no tanto como los madrileños- han aprendido a juntar puentes con acueductos; y, 
pese a que la capital catalana está constreñida por las conexiones internacionales, también se empiezan a 
detectar las escapadas a larga distancia.  

© La Vanguardia  

(The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060607/pags/20060607211006.html
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Internet: de a dos es mejor 
 

¿Por qué tras Apple, Microsoft, Yahoo, Google... hay siempre un dúo masculino de emprendedores? 
Dicen que se trata de una fórmula complementaria: uno aporta el conocimiento técnico y el otro, la 
visión comercial.  
 
 

La Nación
Álex Barnet  

Dos hombres jóvenes, un entorno común y habilidades complementarias. Este sencilla fórmula de éxito se 
repite en el mundo de la tecnología, desde los tiempos de Apple y Microsoft. El papel de los dúos impulsores 
del negocio y el cambio tecnológico se prolonga hasta nuestros días con el éxito de Yahoo, Google, Skype, 
Youtube o MySpace.  

“En estas parejas míticas hay siempre un factor complementario. Generalmente uno es muy técnico y el otro 
aporta una visión más organizativa o comercial”, explica Núria Almirón, autora de libros como 
“Cibermillonarios”, en el que estudió la burbuja puntocom en España.  

Steve Jobs (1955) y Steve Wozniak (1950) alumbraron la mitología del garaje cuando a mediados de los 70 
fundaron Apple Computer. Eran colegas en la Universidad de Berkeley y habían debutado confeccionando 
cajas azules, unos cacharros electrónicos que imitaban los tonos telefónicos y permitían hacer gratuitamente 
las llamadas de larga distancia. Wozniak las fabricaba y Jobs las vendía a 150 dólares. En los inicios de Apple 
y sus computadores, Wozniak puso el conocimiento y Jobs aportó ideas comerciales.  

Gates y Allen  

Bill Gates (1955) y Paul Allen (1953) son otra pareja histórica. Ambos son de Seattle, de familias 
acomodadas y se conocían desde la escuela. Allen enseñó a Gates los primeros rudimentos de informática y le 
convenció para dejar Harvard y fundar Microsoft. Allen fue quien insistió en crear una compañía de software, 
pero fue Gates quien en 1980 dio el gran pelotazo comercial. Convenció a IBM de que tenían el sistema 
operativo que necesitaba para lanzar el PC personal que cambiaría la historia de la informática de consumo. 
Microsoft no tenía ese sistema operativo, pero compró por 50 mil dólares el QDOS a una despistada de 
Seattle y Allen lo reconvirtió en el DOS, la base de los futuros Windows.  

Internet es el centro de otra oleada de parejas de éxito, esta vez con una mayor  

diversidad geográfica y algún caso europeo. David Filo y Jerry Yang son los fundadores de Yahoo. El 
primero es de Louisiana y el segundo de Taiwán, aunque vive en EEUU desde los 10 años. Ambos se 
conocieron cuando estudiaban ingeniería en la Universidad de Stanford, un vivero de proyectos puntocom. En 
1994 crearon Yahoo, que empezó como una lista manual de direcciones interesantes de la red y que ha 
crecido hasta convertirse en uno de los portales con más tráfico y servicios. Filo, conocido por su timidez, es 
el responsable tecnológico. Yang se encarga de los negocios.  

Google también salió de Stanford. Sus creadores, Sergey Brin (nacido en Moscú y emigrado a EEUU) y Larry 
Page (nacido en Michigan) se conocieron allí a principios de 1995. Tenían 23 y 24 años, respectivamente. Ese 
mismo año empezaron a trabajar en un algoritmo para la búsqueda de datos en la red, la tecnología que se 
convertiría en el cerebro de Google. No consiguieron interesar a ninguna empresa con ella, tuvieron que pedir 
dinero a familiares y amigos, abandonaron sus doctorados y su proyecto entró en un punto muerto del que les 
sacó Andy Bechtolsheim (cofundador de Sun Microsystems) con un par de cheques. Google es ahora uno de 
los gigantes de la red. Brin supervisa la tecnología y Page los productos.  

Nuevas generaciones  

El sueco Niklas Zennström (40 años) y el danés Janus Friis (30) son el dúo de Skype, la firma de telefonía de 
bajo costo por Internet adquirida hace unos meses por eBay por 2.100 millones de euros. Esta pareja ya se 
había hecho rica y famosa con KaZaa, uno de los sistemas de intercambio de archivos P2P más conocidos. 
Friis controla el desarrollo del software de Skype y Zennström organiza.  
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MySpace es la principal red social en Internet, con 80 millones de usuarios, la mayoría adolescentes 
norteamericanos. Rupert Murdoch pagó por ella el año pasado 580 millones de euros. Sus fundadores son 
Tom Anderson (30 años) y Chris Dewolfe (40).  

El primero, que estudió humanidades y cine, es el cerebro del producto y su rostro. Dewolfe, con experiencia 
en el campo comercial, es el responsable de negocios.  

Youtube.com es la mayor videoteca de la red, ya que alberga millones de videos profesionales y domésticos, 
para su visionado gratuito. Sus fundadores son Chad Hurley (29 años) y Steve Chen (27).  

Según Alfons Cornellà, creador de Infonomía y estudioso del entorno empresarial en Internet, “el fenómeno 
de las parejas tecnológicas es muy interesante, aunque poco estudiado. Entre sus componentes hay siempre un 
reparto de funciones, pero también una sintonía humana imprescindible para compartir aventuras de este 
calibre. Todos estos proyectos tienen un punto de juego y de locura juvenil. Esto ayudaría a explicar la 
ausencia de mujeres, quienes, generalmente, son más sensatas y realistas”.  

© La Vanguardia  

(The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060607/pags/20060607192042.html
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El tiempo libre, el rival de los medios 

Las demandas del lector crecen, en medio del bombardeo informativo y el auge de Internet 

MOSCU.- En los últimos años, la amenaza fueron los diarios gratuitos, la Web y, más recientemente, la 
fascinación por los blogs. ¿Cuál es el depredador que jaquea hoy a los "dinosaurios", como se les dice a los 
diarios pagos?  

El enemigo es menos tangible pero igual de rapaz: la indiferencia.  

Esa es la principal conclusión, luego de tres días de deliberaciones en el Congreso Mundial de Diarios (WAN, 
por sus siglas en inglés), que congregó a más de 1700 editores de todo el planeta hasta ayer aquí.  

La explicación no admite rodeos: los diarios competimos por lo más valioso de nuestra audiencia, su tiempo 
libre, y la competencia por ocupar un lugar dentro del espacio cotidiano de la gente se ha vuelto salvaje y ya 
no reconoce limitaciones.  

Un público cada vez con mayores ocupaciones, preocupaciones y estrés vive un bombardeo informativo a 
toda hora por una variedad infinita de canales. La lucha se sofistica cada vez más: alguna vez fueron la TV y 
la radio; hoy se lidia con la Web mientras siguen sumándose adversarios desconocidos: los celulares, el IPod, 
los videojuegos, y la lista podría seguir.  

Hay demasiada oferta y menos tiempo para la lectura. El hábito ha cambiado; el mundo de la imagen cautiva 
más y lo simplifica todo. O los diarios se reinventan o se arriesgan a morir por inanición. O se vuelven más 
relevantes para el lector, esto es, logran que éste los valore como verdaderos factores de cambio en su vida 
diaria y en su sociedad, que lo inquiete, emocione y haga pensar, que se adecue a sus necesidades, o irán 
perdiendo la voz hasta volverse inaudibles.  

Convengamos que estamos dramatizando una pizca, pues los números globales dicen que la venta de 
ejemplares se mantiene a la vez que surgen nuevos títulos, pero la exageración no le viene mal a una industria 
que necesita rejuvenecerse permanentemente sin perder un ápice de su esencia ni falsear su identidad: la de 
informar priorizando lo verdaderamente importante con profundidad en forma confiable, dando valor 
agregado y, sobre todo, escuchando siempre al lector.  

* * *  

Veamos algunas de las principales conclusiones y frases para destacar:  

Las demandas del lector son la gran prioridad. Hay que escucharlo y hacerlo participar activamente en 
nuestras páginas y sitios web. Si el lector siente que el diario no tiene que ver con su vida, con su 
cotidianidad, si no le damos tema de conversación y no le hacemos sentir que le hicimos un aporte personal, 
posiblemente terminará abandonando el diario.  

"Perdamos la arrogancia porque ya no estamos en control de nuestras audiencias; hoy los consumidores tienen 
el control. La variedad es grande, así que está en nuestras manos acceder a él y crear una relación." (De la 
directora de un diario británico.)  

"¿Cómo captar a los lectores jóvenes? La educación en las escuelas es un camino, muchos nuevos productos 
han tenido éxito también, pero la nueva generación nació en la era digital, y tiene su propio vocabulario y sus 
formas de comunicarse. La Web para ellos se está volviendo la vieja biblioteca en la que guardan sus cosas; 
hoy en el celular lo obtienen todo al instante." (Del panel sobre el desafío de los jóvenes lectores.)  

Los diarios de calidad no deben sucumbir al canto de las sirenas de los populares y coloridos tabloides, pues 
tras el sensacionalismo y la noticia estridente no los aguarda otra cosa que su fin. Están obligados a 
sorprender constantemente.  

El lector observa críticamente que los diarios somos en buena medida transmisores de malas noticias, pero 
advierte, a la vez, que el fenómeno se está revirtiendo, pues, según un sondeo difundido aquí, para el 41% de 
los consultados las buenas noticias van ganando lugar en los contenidos.  
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Internet ya no es un mecanismo de defensa; es un negocio en sí mismo. Por ejemplo, en los avisos 
clasificados, donde, según un estudio, en 1995 un 2% buscó su casa por la Web, mientras que el año pasado 
esa cifra subió al 74 por ciento. "Este año, se le perdió el miedo a Internet. Los editores dejaron la pavura para 
asumir el negocio de la Web con espíritu positivo." (De Carlos Soria, consultor de Innovation.)  

"La innovación debe provenir del caos, el disconfort y el deseo de aprendizaje de las redacciones. De esa 
manera, podrán ver cosas a través de un nuevo lente." (Del director del Media Management Center de 
Chicago, Mike Smith.)  

* * *  

Dejamos una Rusia en franca transición, en la que no faltó el condimento político al recibir, en la jornada 
inaugural, su presidente, Vladimir Putin, un fuerte reto en el mismísimo Kremlin del titular de la WAN, Gavin 
O Reilly, por los problemas que afronta la prensa independiente en su país.  

Pero más allá del revuelo por la admonición hacia este líder parco e inescrutable, que cuenta con el 70% de 
aprobación de sus ciudadanos, dejamos una Rusia en crecimiento, con el 12% de inflación anual, superávit 
presupuestario del 7% del PBI, y donde 88 de cada 100 habitantes tienen celular contra los 12 que lo poseían 
hace sólo 3 años, según la revista Time.  

Dejamos una Moscú de tránsito imposible y mujeres altas y provocadoras, que recién está aprendiendo a tratar 
con el turista, al que recibe pidiéndole llenar el formulario de Migraciones con indicaciones sólo en ruso.  

Dejamos una capital de arquitectura majestuosa e intimidante, que sale de otro invierno criminal y encontrará 
abrigo en el sol reparador de junio, porque el Mundial entregará por TV camisetas de muchos países pero no 
la suya.  

La dejamos pensando en el futuro de los diarios de calidad y nos viene a la mente aquella impecable anécdota 
que narró el titular de la WAN en su discurso inaugural, extraordinariamente gráfica para ilustrar la dura 
competencia de estos tiempos.  

Recordó O Reilly que hace pocos meses, para referirse al valor del perdón, en una misa de su congregación el 
sacerdote les preguntó a los fieles quiénes habían disculpado a algún enemigo ese año, y sólo un tercio de los 
presentes levantó la mano. Insistió el párroco e inquirió a los feligreses quiénes aún mantenían enemigos. 
Todos menos una persona llevaron sus nudillos al cielo, quedando en absoluta soledad la cándida y diminuta 
Ms. O Toole, una infaltable anciana que siempre pasaba inadvertida.  

El padre, atónito, no pudo contener su impaciencia: "Ms. O Toole, ¿qué ha sucedido con sus enemigos?"  

La anciana, encogida, respondió: "He sobrevivido a todos esos bastardos".  

Por Fernán Saguier  
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=812664
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"Guernica", una voz universal 
Inspirado en la infausta noticia que leyó en un periódico francés, Picasso creó esa obra maestra que desde 
hace 69 años es un llamado desesperado a la conciencia del hombre contra la guerra: el "Guernica". 
Veinticinco años después de su devolución al pueblo español, tras haber permanecido en custodia del MoMA 
en Nueva York, el "Guernica" dialoga hoy sobre el horror bélico y la crueldad humana con otra de las obras 
maestras de la pintura española: "Los fusilamientos del 3 de mayo", de Goya. "Un duelo de obras maestras", 
dijeron anteayer los reyes de España al contemplar ambas joyas en la inauguración. Picasso ilumina por estas 
horas exposiciones en dos orillas: en Madrid, la retrospectiva "Tradición y vanguardia" abarrota los accesos 
del Museo del Prado y el Reina Sofía y es considerada la más saliente de la temporada. En Buenos Aires, ayer 
se inauguró otra muestra que lo tiene como protagonista y que anticipa congregar una multitud en el Centro 
Cultural Borges.  

En un extenso reportaje en El País Semanal, de Madrid, titulado "Más que un cuadro", el periodista Julio 
Llamazares recordó el mes último las circunstancias en que Picasso aceptó el encargo del gobierno de la II 
República Española, como resultado del cual creó una obra conmovedora de 7,75 x 3,5 m que consigue 
acallar el bullicio de los visitantes del Reina Sofía cada vez que se detienen a contemplar el "Guernica".  

* * *  

Tenía 56 años el maestro malagueño y disfrutaba de su romance con la fotógrafa Dora Maar cuando, en abril 
de 1937, leyó en la prensa gala que 43 aviones de la Legión Cóndor alemana habían destruido el pueblo vasco 
de Gernika un día de mercado. Como después ocurrió en Hiroshima, en Sarajevo, en Kosovo, en Bagdad. 
Durante tres horas, 500 kilos de bombas y 3000 proyectiles incendiarios cayeron sobre la indefensa población 
civil, que sólo sobrevivió en una tercera parte.  

Sumergido en un profundo desasosiego, Picasso pintó el "Guernica" en un mes, entre el 1° de mayo y el 4 de 
junio de 1937. Hizo 45 bocetos que Dora Maar fotografió minuciosamente. Tras su presentación en la 
Exposición Internacional de París, donde dividió las opiniones entre quienes lo fustigaron estéticamente y 
quienes lo reivindicaron políticamente, el "Guernica" inició un largo trasiego de 32 viajes por el mundo que 
afectaron su conservación. Hace 25 años se cumplió el sueño del pintor: que esa obra monumental sobre la 
barbarie regresara a España en democracia. Picasso llamó "heridas de guerra" a los errores pictóricos del 
mural. Y si Gernika era una población desconocida cuando ocurrió el bombardeo alemán, el "Guernica" de 
Picasso se erigió en una voz universal, la voz de los silenciados por toda forma de barbarie.  

La contemplación de la obra conduce al impacto que el artista sufrió al pintarla: planos desestructurados, 
hombres y mujeres desarticulados, todo en blanco y negro, más próximo a un testimonio fotográfico que a un 
exponente de pintura tradicional, como señala con acierto Julio Llamazares. Como la legendaria fotografía del 
Che inmortalizada por Korda, el "Guernica" en afiches, postales y fotografías recortadas de revistas se 
constituyó en el símbolo de la resistencia juvenil contra toda forma de opresión.  

Por Susana Reinoso  
sreinoso@lanacion.com.ar
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=812686
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Ya pueden prevenirse las diarreas graves 

Está a punto de aprobarse una nueva vacuna que evita el 98% de los casos serios y el 74% de los leves 

Existen pocas personas que sepan más sobre rotavirus que el finlandés Timo Vesikari. Lleva tres décadas 
estudiando este virus, que constituye la principal causa de diarreas severas en niños, y dirigió el ensayo 
clínico que demostró la eficacia y la seguridad de una vacuna que previene su contagio. Pero además Vesikari 
ha tenido un contacto muy cercano con la enfermedad...  

"En 1976, a tan sólo un año de la identificación del rotavirus, mi hijo de 15 meses contrajo la infección y 
debió ser hospitalizado. Yo estaba estudiando el virus, y cuando supe que era el causante de la infección me 
preocupé mucho: yo sabía de lo que era capaz de hacer", comentó el doctor Vesikari, de visita en la 
Argentina, en una reunión de prensa en la que se anticipó el lanzamiento de una nueva vacuna contra el 
rotavirus.  

La vacuna oral pentavalente desarrollada por el laboratorio Merck Sharp &amp; Dohme espera su inminente 
aprobación por parte de la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología Médica 
(Anmat) para ser lanzada al mercado -lo que se estima ocurrirá en las próximas semanas- . Se sumará, así, a 
otra desarrollada por GlaxoSmithKline, aprobada hace tan sólo un par de meses.  "Esta inmunización ha 
demostrado reducir en un 98% las diarreas severas causadas por rotavirus y en un 74% las formas más leves 
de la enfermedad", señaló Vesikari, director del Centro de Investigación en Vacunas de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Tampere, Finlandia, que dirigió el ensayo clínico que confirmó su eficacia y 
despejó cualquier duda sobre su seguridad.  

"La primera vacuna para el rotavirus, aprobada en 1998, debió ser retirada del mercado porque tenía graves 
efectos adversos en uno de cada 10.000 casos -contó Vesikari-. Para despejar la duda [de que la nueva vacuna 
los tuviera] debimos encarar un estudio con al menos 60.000 bebes." El estudio finalmente involucró a 70.000 
bebes de 11 países, lo que lo convirtió en el segundo en importancia en vacunas pediátricas después del que 
evaluó la eficacia de la vacuna de Salk para la polio, en la década del cincuenta.  

"El estudio Ensayo sobre la Eficacia y la Seguridad contra Rotavirus [REST, según sus siglas en inglés] 
confirmó la seguridad y la eficacia de la vacuna", dijo Vesikari. Su hijo menor sobrevivió al rotavirus, pero al 
poco tiempo el investigador recibió una nueva visita del virus: su segundo hijo también contrajo la infección, 
aunque en forma no tan grave.  "A diferencia de las diarreas bacterianas, cuya incidencia pudo ser reducida 
durante el siglo pasado gracias a la mejora de las condiciones de higiene, la infección por rotavirus no puede 
ser erradicada no importa cuáles sean las medidas de ese tipo que tome un país", comentó el doctor Vesikari. 
Además de transmitirse a través de agua, comida o contacto con elementos contaminados con el virus, agregó 
el especialista, "hoy se sabe que también puede transmitirse de las partículas aerosolizadas".  

Para Vesikari, ésta es una de las razones por las que en los países templados, como la Argentina, la infección 
por rotavirus es más frecuente en los meses de invierno (ver recuadro). En el intento por escapar del frío, la 
gente permanece más tiempo en espacios cerrados y muchas veces hacinados, donde el virus puede 
transmitirse a través del aire, como el virus de la gripe. "Por eso es completamente imposible deshacerse del 
virus sólo con medidas de higiene", repite Vesikari, y agrega: "Todo esto justificaba el desarrollo de una 
vacuna". Y eso es lo que hizo. Sus estudios en busca de una forma de inmunizar a los pequeños comenzaron 
en los años 80, pero debieron superar la falta de interés de la comunidad médica.  

"En Europa, un estudio realizado en pediatras mostró que la falta de interés se debía a que temían perder a sus 
pacientes: ellos cobran por consultas, como las motivadas por la diarrea, muchas de las cuales se evitarán con 
una vacuna." Efectivamente, el estudio REST demostró que la vacuna reduce en un 94% las consultas 
médicas de urgencia.  

Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=812598
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Aprueban una vacuna contra el cáncer de cuello de útero 

Llegará en octubre al país; el mal causa 11 muertes por día 

Después de un proceso acelerado de revisión –que se reserva para productos de alto impacto para la salud 
pública–, la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA), de los Estados Unidos, aprobó ayer la 
primera vacuna que previene la infección por virus de papiloma humano o HPV, que constituye la principal 
causa del cáncer cervical, llamado también de cuello uterino.  

Esta enfermedad causa la muerte de aproximadamente 250.000 mujeres al año en todo el mundo. Sólo en la 
Argentina, 11 mujeres fallecen cada día víctimas de esta afección oncológica.  

La vacuna, indicada para chicas, adolescentes y mujeres de entre 9 y 26 años, llegará a la Argentina en 
octubre, una vez que sea aprobada por la Administración Nacional de Medicamentos, Alimentos y Tecnología 
Médica (Anmat).  

“En la Argentina la edad promedio de aparición del cáncer cervical es de 29 años; por eso, vacunar antes de 
esa edad permitiría prevenir su desarrollo”, comentó a LA NACION el doctor Silvio Tatti, jefe de la Sección 
Patología Cervical del Hospital de Clínicas y ex presidente de la Sociedad Argentina de Colposcopia.  

Desarrollada por el laboratorio Merck Sharp & Dohme, la vacuna, llamada Gardasil, es ciento por ciento 
efectiva contra las cepas 16 y 18 del HPV, que constituyen la causa del 70% de los casos de cáncer cervical, 
al igual que contra las cepas 6 y 11, que representan el origen del 90% de las verrugas genitales femeninas, 
precisó el comunicado de prensa de la FDA.  

Esa inmunización se obtiene luego de tres dosis de la vacuna, que se administran en un período de 6 meses. 
En los Estados Unidos, el esquema de tres dosis costará entre 300 y 500 dólares; se desconoce aún cuál será 
su costo en la Argentina.  

Antes de la pubertad  

"La vacuna -aclaró el comunicado de la agencia regulatoria estadounidense- no brinda protección a las 
mujeres que ya se encuentran infectadas con el HPV, lo que indica la importancia de la inmunización previa a 
la exposición al virus." Según el doctor Tatti, "una de cada cinco mujeres argentinas de entre 15 y 60 años en 
algún momento de su vida va a contraer un HPV de alto riesgo".  

Este virus se transmite por vía sexual. Por eso, la demostrada efectividad de la vacuna cuando se aplica antes 
de la pubertad hace que sea una verdadera herramienta de prevención del contagio que ocurre después del 
inicio de las relaciones sexuales.  

"La idea es empezar la prevención desde el consultorio del pediatra, para después continuarla desde el 
consultorio del ginecólogo", comentó el doctor Tatti.  

En los Estados Unidos, varias organizaciones no gubernamentales católicas -en sintonía con la propuesta del 
presidente George Bush de centrar la prevención de las enfermedades de transmisión sexual en la promoción 
de la abstinencia previa al matrimonio- se han manifestado contra la posibilidad de que la vacuna sea 
obligatoria en ese país.  

El argumento que esgrimen es que la vacunación de chicas que no han iniciado aún su vida sexual favorecería 
ese inicio.  

Lejos de dar crédito a esa opinión, quienes creen firmemente en el valor de contar con una vacuna que 
prevenga la segunda causa de cáncer femenino más frecuente en la Argentina esperan que la vacuna incluso 
pueda ser indicada en los varones, ya que contraen la infección y pueden transmitirla a sus compañeras 
sexuales.  

Actualmente, Merck Sharp & Dohme lleva adelante un estudio clínico destinado a evaluar la eficacia y 
seguridad de la vacuna en voluntarios varones.  

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

55



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Papanicolaou, aún vigente  

Aunque los ensayos clínicos realizados en 21.000 voluntarias de varios países confirmaron que la vacuna 
brindó protección contra el HPV durante los cinco años que duró el estudio, comentó el doctor Tatti, "por sus 
características biológicas es de esperar que la vacuna brinde protección de por vida". Eso de todos modos 
habrá de ser probado por futuros estudios.  

Lo que sí es seguro, advierte la agencia regulatoria estadounidense, es que "Gardasil no protege contra las 
cepas de HPV menos comunes, no incluidas en la vacuna, por lo que el Papanicolaou rutinario sigue siendo 
críticamente importante para detectar cambios precancerosos en el cuello del útero, que permitan tratarlos 
antes de que se desarrolle el cáncer cervical".  

Tratados en sus estadios iniciales, estos tumores tienen una tasa de curabilidad del 100 por ciento. "Sin 
embargo, en hospitales como el de Clínicas, la mitad de las mujeres con cáncer de cuello de útero recibe el 
diagnóstico cuando se encuentra en estadios avanzados de la enfermedad -dijo Tatti-. Entonces, las tasas de 
curación no superan el 20 por ciento."  

"A mi juicio -concluyó el especialista-, la vacuna debería ser incluida en el calendario vacunatorio oficial. 
Pero la decisión debería tomarse más rápido que con la de la hepatitis B, que tardó 18 años en ser incluida 
desde que se publicaron los primeros estudios que avalaban su eficacia."  

Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=812953

 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

56

http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=812953


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Amenazas a la fertilidad adolescente 
No subestimar los síntomas ginecológicos de la pubertad es una garantía por adelantado de la fertilidad 
femenina futura. "La endometriosis, la enfermedad pélvica inflamatoria y la poliquistosis ovárica pueden 
comprometer seriamente la fertilidad de una adolescente sin el diagnóstico oportuno y el tratamiento 
adecuado", afirmó a través de un comunicado la doctora Inés de la Parra, del Centro Latinoamericano Salud y 
Mujer (Celsam) y ex presidenta de la Sociedad de Ginecología Infantojuvenil.  

Mientras que el síndrome de ovario poliquístico es la enfermedad hormonal más frecuente en las mujeres, la 
endometriosis (el crecimiento del tejido que recubre el interior del útero en otras partes del cuerpo) provoca 
esterilidad en el 30 al 50% de las mujeres. Comienza en la adolescencia y se caracteriza por menstruaciones 
muy dolorosas. Por otra parte, una de cada 60 mujeres menores de 45 años que va al ginecólogo padece una 
infección del útero y de las trompas de Falopio por gérmenes transmitidos durante las relaciones sexuales y 
conocida como enfermedad pélvica inflamatoria.  

"La mayoría de las adolescentes puede no desear quedar embarazada en el presente, pero si se les preguntara, 
seguramente ninguna desearía perder su capacidad de ser madre -agregó la doctora De la Parra-. Es necesario 
que padres, médicos, educadores y autoridades asuman el compromiso de proteger el futuro de la fertilidad 
adolescente."  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=812954
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Derecho a la educación y/o libertad de enseñanza? 
 

Atacar las desigualdades requiere redistribuir cuotas importantes de  

poder en la sociedad. Es el único camino para una educación equitativa y de calidad para todos.
 
 
Pablo Salvat  

A partir de la irrupción de los secundarios en el escenario público, uno de los temas a más largo plazo tiene 
que ver con la LOCE, en particular con el énfasis que parece poner en la libertad como opción expresable en 
un mercado y la secundarización, por tanto, del derecho a la educación como exigencia universalizable.  

No es difícil concluir que el esfuerzo del autoritarismo militar, haciendo aprobar esa ley a horas del debut de 
la transición, no perseguía consagrar ni el derecho a una educación con cobertura y calidad en igualdad de 
condiciones para todos ni al Estado como garante del interés general del país. Si ello es así, es lógico entonces 
suponer que la intención principal, coincidente con su filosofía anarcoliberal, ha estado centrada en resguardar 
tanto la posibilidad de hacer negocio con la educación, como el preservar la libre opción efectivizable por una 
minoría, de poner a sus hijos en el establecimiento más adecuado a sus intereses.  En buena medida, cuando 
se critica a la LOCE, se tiene en cuenta el ubicar en un lugar complementario, pero de segundo nivel, la 
importancia del tema de la mercantilización o la libertad de enseñanza, y poner como eje central el derecho a 
la educación. En el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, de 1966, que se 
supone nuestro Estado ha firmado, se prevé una superioridad relativa del derecho a la educación para todos, 
en calidad y cobertura, y, al mismo tiempo, se sostiene que no debe implicar el obstáculo al ejercicio de la 
libertad de enseñanza. Por tanto, el tema no es una opción entre ambos, sino que sólo la efectivización de un 
derecho a la educación en principio universalizable permite también la misma libertad de enseñanza.  

El derecho a la educación sólo puede ser garantizado por el Estado, como entidad encargada de mediar y 
representar el interés general de la comunidad. Esto no implica, por cierto, que con ello no exista más la 
libertad de enseñanza o no pueda ejercerse. Pero, nuevamente, en esta maniobra postrera del régimen militar, 
se constata una expresión de la ideología de la derecha neoliberal, que entre sus “aportes”, durante todos esos 
años se dedicó a denostar, menospreciar y desmantelar toda expresión de lo público, lo político o lo estatal 
como expresiones de valor común en la sociedad, para favorecer el privatismo a ultranza.  En este marco, 
sostenían que los principales problemas del país, sea en educación, salud o previsión, los podría resolver muy 
bien la libertad de mercado. Porque lo único que hay, en esta visión de las cosas, son individuos vistos como 
átomos que tienen preferencias privadas y, de cuando en vez, necesidades. Un orden social como orden 
espontáneo. No hay sociedad ni bien público, ni menos entidad encargada de mediar una voluntad política 
plural y común. Cada cual es responsable de su propio destino. De su nivel de carencias, pobreza o mala 
educación. Porque lo importante es la libertad de elegir, y lo que elija cada cual es asunto suyo, privado. El 
Estado tiene que ser un Estado mínimo, encargado de imponer el orden y resguardar los contratos. No puede 
ni debe aspirar a representar una idea de justicia social.  

Pero sostener todo esto no es ideología. Afirmar la primacía del derecho a la educación, sí lo es. Como el 
mercado no puede garantizar ese derecho, ni su acceso, ni su calidad o equidad, entonces demandarlo es 
demagogia e ideología. Resulta que solo el 8,5% se educa en los colegios particulares pagados, y el resto, el 
91,5% lo hace en el sector público, en sus distintas modulaciones.  Aquí hay un tema que tiene que ver con las 
desigualdades hirientes que se mantienen en el acceso al saber, el tener y el poder. Pero el anarcoliberalismo 
no puede hablar de desigualdad. Sólo habla de ineficiencia pública o de insuficiente libertad de elegir. No 
hace mucho el conocido sociólogo francés Alain Touraine, refiriéndose a este tema, sostuvo algo de lo cual 
nuestras elites no hablan: atacar las desigualdades requiere redistribuir cuotas importantes de poder en el seno 
de la sociedad. Es el único camino para una educación equitativa y de calidad para todos. Redistribuir cuotas 
de poder y no vender Codelco o lo que queda de los bienes públicos del país.  

¿Por qué no mirar también cómo lo han hecho Francia, Noruega o Finlandia? Pero seguro todo que esto es 
pura ideología para nuestras elites... 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060608/pags/20060608201049.html
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Realidad virtual es la nueva realidad 
 

Los sitios comunitarios de Internet están desarrollando lenguajes con los que los adultos tienen todavía 
que ponerse al día. Ya no es “cool” decir que algo es “cool”.  
 
 

 
Victor Keegan  

Solía decirse que pasar mucho tiempo en el computador era evadir la realidad. Hoy es todo lo contrario. Si los 
jóvenes no pasan suficiente tiempo conectados online podrían estar perdidos en la vida, tal como la viven sus 
pares. El acelerado éxito de comunidades que sólo existen “en línea” (de las cuales los 70 a 80 millones de 
miembros de MySpace son el ejemplo más espectacular), sugiere que la realidad virtual es la nueva realidad.  

Los jóvenes se están desplazando hacia comunidades cerradas online (hay que indicar edad y colegio antes de 
ser admitidos) que se transforman en foros de comunicación que van desde acordar citas hasta compartir 
tareas escolares o formar una banda musical.  

Gran parte de la acción durante las recientes elecciones en la Unión Nacional de Estudiantes del Reino Unido 
se efectuó, aparentemente, no a través de reuniones públicas sino en MySpace. Si los políticos quieren 
recuperar el interés de los jóvenes políticamente desapegados tendrán que hacerle dedo a la revolución que 
pasa frente a ellos. Sólo se puede especular a dónde conduce todo esto.  

El gurú del dinero digital Dave Birch calculó que los entusiastas chinos que buscan oro en juegos online como 
“World of Warcraft” (para vendérselos a jugadores occidentales que quieren adelantar sus propias posiciones 
subrepticiamente en el juego) ganan hasta 10 veces más que los mineros del oro de verdad en China, que 
trabajan en una industria altamente peligrosa.  

MySpace obtiene mucha de su publicidad gracias al revuelo que se creó cuando lo adquirió Rupert Murdoch, 
pero la mayor parte de su actividad ha estado fuera de los radares de los medios periodísticos masivos, 
pendientes de sitios como Bebo y Facebook, que asegura tener 7,5 millones de usuarios que pasan 20 minutos 
diarios conectados y que fue “descubierto” por el “New Yorker” el mes pasado.  

Tampoco se trata de un asunto solamente norteamericano. El sitio Faceparty empezó hace seis meses, depredó 
a MySpace, pero hasta hace poco no era registrado por la prensa seria. De acuerdo a Hitwise, tiene más de 6 
millones de suscriptores (que aumentan en 35 mil por semana) y fue el sitio comunitario número uno en el 
Reino Unido durante el primer trimestre.  

Números envidiables  

Dave Ames, de 29 años de edad, el año 2000 lanzó Face-pic junto a un amigo, desde un dormitorio en el sur 
de Inglaterra. Orientado a jóvenes de 16 a 24 años, está a punto de alcanzar los 2,5 millones de usuarios 
registrados, virtualmente sin publicidad, y asegura estar obteniendo utilidades.  

Los números no son altos comparados a los de MySpace, pero hay un buen número de diarios en el Reino 
Unido que se morirían por tenerlos. Dave sostiene que su principal característica es que los usuarios realmente 
se sienten propietarios del sitio porque responde a sus inquietudes. Sitios comunitarios como éste están 
desarrollando sus propios lenguajes, con los que los adultos todavía tienen que ponerse al día.  

Ya no es “cool” decir que algo es “cool”, sino más bien que es “book” (que se deriva de lo que ocurre cuando 
se marca en el teléfono usando texto predictivo). El término “enfermo” (“sick”) ha pasado a ser “muy bien” 
(“Very good”) en forma muy parecida a cuando “malo” (“wicked”) pasó a ser “bueno” (“good”) hace unos 
años.  

Otro sitio que partió en un dormitorio hace cuatro años, también está comenzando a causar marejadas 
internacionales, habiendo cuadruplicado su tamaño a partir de un relanzamiento en agosto. En marzo de 2003, 
Ben Hammersley escribió acerca de Audioscrobbler, creado por Richard Jones cuando estudiaba ciencias de 
la computación en la universidad de Southampton. Planeando sobre iTunes y otros servicios de música, 
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detecta lo que se está escuchando y recomienda música similar interpretada por otros. Cuando Martin Stiksel 
y un amigo, fundadores de Last.fm, que suministra radio personalizada online, leyeron este artículo, pensaron 
que les calzaría bien, corrieron a Southampton y pronto se habían embarcado. Last.fm. es reticente respecto a 
los miembros (entre 2 y 3 millones), temeroso sin duda de las comparaciones con MySpace, pero maneja 10 
millones de canciones al día y es más popular en Estados Unidos que en el Reino Unido. No hay muchos 
sitios de los que se pueda decir eso.  

© The Guardian 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060608/pags/20060608175647.html
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Otorgan el premio Príncipe de Asturias a Mary Robinson 

Distinguen su labor en ciencias sociales 

 

MADRID.- Mary Robinson, la primera mujer que fue presidenta de Irlanda y ex alta comisionada de las 
Naciones Unidas para los derechos humanos, fue distinguida ayer con el Premio Príncipe de Asturias para las 
Ciencias Sociales, dotado con 50.000 euros.  

Robinson, que actualmente lidera un proyecto mundial sobre la ética de la globalización y el desarrollo 
sostenible, es la primera mujer en recibir el premio en el campo de las ciencias sociales.  

El jurado, presidido por el político español Manuel Fraga, subrayó en su fallo el afán de Robinson por lograr 
"unas relaciones internacionales equilibradas e introducir "principios humanistas" en un mundo globalizado, 
"ofreciendo su voz, inconformista, valiente y de amplias resonancias a quienes no la tienen o apenas la 
pueden hacer valer". También destacó la "fibra moral" de Robinson "a la hora de defender siempre con 
gallardía" aquellas cuestiones "que su pensamiento y conciencia le exigen" y su adscripción "a quienes 
resaltan la importancia del comportamiento ético en los campos de la política y del trabajo intelectual".  

Puso de relieve, además, el prestigio de Robinson como jurista internacional y su continua dedicación a la 
docencia, que ahora ejerce en las universidades de Columbia (Estados Unidos) y Pretoria (Sudáfrica). "Desde 
una posición universitaria relevante y comprometida con los más nobles valores" de la cultura, viene 
dedicando su "intensa vida" a la superación de los obstáculos "que impiden a muchos el efectivo disfrute de 
los derechos humanos".  

Nacida el 21 de mayo de 1944, Robinson fue la profesora de Derecho más joven en la historia del Trinity 
College y la primera jefa de Estado que visitó Ruanda después del genocidio. Viajó a Somalia en 1992 y fue 
una tenaz defensora de la creación del Tribunal Penal Internacional.  

Desde Nueva York, Robinson se mostró "muy honrada". "Este premio me anima a seguir luchando por los 
desafíos del futuro, por lograr un sistema comercial más justo, por una mayor democracia, por los derechos 
humanos", dijo la ex presidenta, y agregó: "Estoy muy contenta de que el tema del desarrollo y la inmigración 
estén en la primera línea de la agenda política".  

Robinson tiene previsto participar en la Cumbre de Alto Nivel, que la ONU celebrará en septiembre sobre 
inmigración. La ex gobernante está también comprometida en la lucha contra el sida. En este sentido, calificó 
de "muy decepcionante" la declaración política de los gobiernos en la reunión especial sobre el sida que 
celebró la ONU la pasada semana.  
 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

61



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

"Hace falta un claro liderazgo político, especialmente en este momento en que, pese a los avances de algunos 
países, hay una enorme brecha que cubrir. Habría sido muy útil que la declaración de la ONU hubiera servido 
para lanzar un mensaje claro, con objetivos concretos. Pero el lenguaje del texto acabó influenciado por las 
ideologías de personas que no saben qué está ocurriendo sobre el terreno", apuntó.  

Agencias AP, EFE y DPA  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=812963

 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

62

http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=812963


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Los coptos de Egipto 

 

TOMÁS ALCOVERRO - 09/06/2006 - 17.14 horas 
Hace años visitando el Viejo Cairo, en la iglesia de Al Moalaka o iglesia colgante, un sacerdote al verme 
interesado por los coptos me vendió de tapadillo en un rincón del oscuro templo una cruz copta y un librito 
escrito en inglés del que era autor. La pequeña cruz de madera con tres puntos en cada uno de sus cuatro 
extremos, símbolo de los doce apóstoles la perdí en uno de mis viajes. El librito "Who are the copts?" lo he 
guardado conmigo en mis andanzas. En El Cairo ya se exponen en librerías y kioskos obras escritas sobre la 
religión y el arte de los coptos. Los coptos, los cristianos de Egipto, han sido empujados por la historia a un 
segundo plano de la vida pública de la populosa nación árabe musulmana.  
 
La palabra copto que se pronuncia "kypt" o "gypt" deriva del nombre griego de "Aigyptus". Los coptos se 
consideran descendientes de los antiguos egipcios, de la civilización faraónica. Han tenido una lengua 
relegada ahora a las formas litúrgicas del culto y han cultivado un arte peculiar tanto en la arquitectura, en la 
iconografía, como en el tejido de tapices. Pero los coptos nunca han constituido un Estado nacional. Desde el 
siglo XVII los musulmanes -los árabes invadieron Egipto en el año 6640 de nuestra era- los han convertido en 
una minoría. Muchos coptos se convirtieron a su religión para huir de las persecuciones. En la actualidad hay 
en Egipto alrededor de doce millones de coptos en una población de seteinta millones de habitantes. Chenuda 
Hanna el autor del opúsculo, que entonces era el párroco de Al Moalaka era un fervoroso propagandista de su 
causa. En tiempos de Nasser, y después en los de Sadat, los coptos padecieron las discriminaciones impuestas 
por el poder. Poco antes de su asesinato, el "Rais" Anuar el Sadat había hecho detener al patriarca Chenuda 
III, el patriarca de la comunidad y a otros veinte sacerdotes, acusados de avivar desórdenes confesionales, 
fomentar la hostilidad a su régimen y actuar en favor de un afirmación de su identidad. Fue el "Rais" Mubarak 
el que ordenó en 1983 el levantamietno de su arresto domiciliario. El papa Cheniuda III había cumplido su 
detención en uno de los antiguos monasterios coptos que hay en Egipto. Como otras minorías apartadas en el 
Oriente del poder, los coptos se han refugiado en su religión. a religión es su patria y es su estado. Si el 
cristianismo que fue predicado en Egipto por San Marcos, en el siglo primero de nuestra era, caló tan hondo 
en este pueblo es, sin duda, porque su doctrina entroncó con los misterios y creencias de la antigua 
civilización faraónica. En esta sucesión e interacción de las religiones nacidas en el Oriente, perduran los 
mitos y se encarnan en las nuevas doctrinas. La creencia en el juicio final y en el castigo tienen, por ejemplo, 
su origen en Osiris.  
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Durante la Semana Santa estuve en El Cairo. Un buen día buscando en el populoso barrio de Chobra la iglesia 
que las apariciones de la Vigen hicieron famosa hace años, y que habían congregado miles de fieles piadosos, 
el taxista me dejó ante otra iglesia copta del barrio donde se celebraba la función sagrada. Los oficios de rito 
copto son lentos y barrocos. La misa en la que recitan pasajes del Evangelio en copto se celebra en árabe. Los 
feligreses -hombres a la izquierda, mujeres a la derecha del altar- viven con fervor la ceremonia. Los hombres 
se descalzan en las gradas del altar. En el Oriente Medio las minorías cristianas afianzan su identidad en los 
actos religiosos, en las asambleas públicas, en las peregrinaciones más que en los dogmas abstractos de la 
religión. La religión aquí es una carta de naturaleza, una manera de ser y de aparecer ante los demás más que 
un ejercicio íntimo de espiritualidad. Coincidió la ceremonia de aquel Viernes Santo -la iglesia estaba atestada 
de feligreses, resplandeciente de luces- con la oración del viernes de una mezquita vecina por cuyos altavoces 
se difundían los versículos del Corán. En Chobra viven además de coptos, musulmanes. Los otros barrios de 
la ciudad con población cristiana son Azbakia y el Viejo Cairo. En el Alto Nilo, en Luxor y sobre todo en 
Asiaut, los coptos están arraigados desde hace siglos. La iglesia copta es, como otras iglesias orientales, como 
las iglesias ortodoxas en las que el bajo clero puede contraer matrimonio, pero no los sacerdotes que ocupan 
los altos cargos de su jerarquía.  
 
De los católicos romanos o latinos, como se les llama en los paises del Oriente Medio, les separan sus 
diferentes creencias sobre el Espíritu Santo. Los coptos siguen practicando, además, el rito de la circuncisión. 
No acatan al Sumo Pontífice de Roma y tienen su propio jefe espiritual al que llaman Papa. Sin embargo junto 
a esta iglesia copta ortodoxa, hay otra iglesia copta catolica infeudada a Roma. Nada les diferencia, en 
muchas de sus costumbres, de los campesinos pobres del Valle del Nilo. Pero pese a que participan en un 
estilo de vida semejante, su fe religiosa, su identidad cultural, les ha enfrentado a veces, en pueblos y en 
ciudades, en choques violentos. Ha sido sobre todo en ciertos barrios del Cairo, en Asiaut, y ahora en 
Alejandría, en los que los integristas islámicos tienen plaza fuerte, donde musulmanes y coptos se han 
enzarzado, desde hace años, en combates confesionales. Los coptos son muy piadosos y creyentes en 
milagros. Las apariciones de la Virgen en la pequeña iglesia de Chobra de hace años, coincidieron con una 
exacerbación de conflictos confesionales. Celebran sus fiestas populares y peregrinaciones en los lugares por 
los que, segun la tradición, la Sagrada Familia cumplió sus etapas en su "huída a Egipto". Durrell en sus 
novelas del "Cuarteto de Alejandría" supo describir el pintoresquismo de sus fiestas. La época copta se 
extendió a los siete primeros siglos de nuestra era. En el siglo VI el cristianismo alcanzó su apogeo en esta 
gran nación africana. La iglesia copta de Egipto es, hoy, un museo viviente de los primeros tiempos del 
Cristianismo 

http://www.lavanguardia.es/web/20060609/51270186981.html
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El IESLAC/UNESCO acaba de publicar el "Informe sobre la Educación Superior en América Latina y el 
Caribe 2000-2005" / La metamorfosis de la educación superior.  
 
El documento completo está disponible en .pdf (4.36 MB) en:  
 
http://www.iesalc.unesco.org.ve/pruebaobservatorio/INFORME%20RAMA%20ESLAT/InformeES-2000-
2005.pdf  
 
Este Informe sobre la Educación Superior en América Latina y el Caribe (2000-2005) cierra un período 
fecundo de reflexión en toda la región promovido por la UNESCO sobre el estado de la educación superior, 
sus tensiones, sus transformaciones, sus reformas, sus problemas y los diversos caminos de sus soluciones. 
UNESCO/IESALC (Mayo 2001 - Junio 2006)  
 
En el portal del IESLAC (http://www.unesco.org.ve) pueden abrir los capítulos que sean de su interés.  
 
Contenido:  
• Presentación. El Observatorio de la Educación Superior en América Latina y el Caribe del IESALC. / (.pdf 
96.8 KB)  
• Introducción. La Tercera Reforma de la Educación Superior en América Latina y el Caribe: masificación, 
regulaciones e  
internacionalización. / Claudio Rama (.pdf 102 KB)  
 
La reconfiguración de los sistemas de educación superior  
• Capítulo 1. Internacionalización de la educación superior y provisión transnacional de servicios educativos 
en América Latina: del voluntarismo a las elecciones estratégicas. / Sylvie Didou Aupetit. (.pdf 200 KB)  
• Capítulo 2. La evaluación y la acreditación de la calidad: Situación, tendencias y perspectivas. / Norberto 
Fernández Lamarra. (.pdf 160 KB)  
• Capítulo 3. Los postgrados en América Latina en la sociedad del saber. / Claudio Rama Vitale. (.pdf 211 
KB)  
• Capítulo 4. Antecedentes, situación y perspectivas de la educación superior virtual en América Latina y el 
Caribe. / Ángel H. Facundo D. (.pdf 308 KB)  
• Capítulo 5. El financiamiento de la Educación Superior en América Latina: Una visión panorámica. / 
Francisco Rodríguez Oróstegui. (.pdf 248 KB)  
• Capítulo 6. La legislación de la educación superior en América Latina. / Eduardo Castro Ríos, Karen 
Vázquez Maldonado. (.pdf 220 KB)  
Adendum: Disposiciones Constitucionales sobre la Educación Superior en América Latina y el Caribe. 
Cuadro Comparativo. / Jorge I. Mascheroni Lemes.  
• Capítulo 7. Procesos de reforma de la educación superior en América Latina. / Rigoberto Lanz, Alex 
Fergusson y Ariana Marcuzzi. (.pdf 145 KB) Adendum: Transformaciones recientes de los sistemas de 
educación superior. IESALC.  
 
Diversidad e inclusión  
• Capítulo 8. Educación Superior y Género en América Latina. / Jorge Papadopulos, Rosario Radakovich. 
(.pdf 422 KB)  
• Capítulo 9. Educación superior y pueblos indígenas en América Latina y el Caribe. / Manuel Ramiro 
Muñoz. (.pdf 217 KB)  
• Capítulo 10. Integración/inclusión de las personas con discapacidad en la Educación Superior. / María 
Teresa Moreno. (.pdf 157 KB)  
• Capítulo 11. Repitencia y Deserción Univesitaria en América Latina. / Luis Eduardo González F. (.pdf 221 
KB)  
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Las Instituciones repensando su papel  
• Capítulo 12. La formación docente: de las normales a las universidades. / Ramón Ulises Salgado Peña. (.pdf 
401 KB)  
• Capítulo 13. Instituciones de educación superior no universitaria. / Humberto J. González Silva. (.pdf 235 
KB)  
• Capítulo 14. Caracterización y desarrollo de las macrouniversidades de América Latina y el Caribe. / Axel 
Didriksson. (.pdf 147 KB)  
• Capítulo 15. Perfil de las Instituciones Católicas de Educación Superior en América Latina y el Caribe. / 
María Soledad Zapiola, Fernando Joaquín Llambías (colaborador). (.pdf 481 KB)  
• Capítulo 16. Editoriales universitarias de América Latina y el Caribe. / Leandro de Ságastizabal. 
Colaboradores: Lola Rubio, Ariana González Soro. (.pdf 211 KB)  
 
Anexos  
• Anexo 1: Estudio diagnóstico: estadísticas de educación superior en América Latina y el Caribe. / Celina 
Curti. (.pdf 296 KB)  
• Anexo 2: Estadísticas (.pdf 398 KB)  
• Anexo 3: Consultores IESALC (.pdf 119 KB)  
• Anexo 4: Glosario Regional (.pdf 466 KB)  
 
 Haidy Arreola  
CIE - Infoteca Central Saltillo  
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Mujer pobre y sida 

LA VANGUARDIA - 10/06/2006 
 
 
Cada día nacen en el mundo 2.000 niños que llevan el virus del sida en la sangre, una epidemia de transmisión 
básicamente sexual que se declaró hace ahora 25 años, que ha provocado 25 millones de muertos en el mundo 
y que ha infectado ya a 40 millones de personas, con una víctima fundamental: el sesenta por ciento de los 
infectados en el mundo son mujeres pobres, especialmente de África, Asia y, en menor medida, del oriente 
europeo, donde se está produciendo un repunte.  
 
Lo peor de esa devastadora epidemia es que, un cuarto de siglo después de detectarse, los intereses políticos, 
económicos y religiosos de muchos países hacen que la lucha contra el virus del sida y contra su extensión sea 
poco menos que una utopía que, además, aumenta la grieta entre países ricos y pobres. Los primeros, gracias 
al acceso a los antirretrovirales, han logrado convertir la enfermedad en crónica. En cambio, estos 
medicamentos no llegan a los países pobres y a sus ciudadanos infectados no les queda más esperanza que la 
muerte. Por esa razón, en el 2005 se infectaron cinco millones de personas en el mundo, el mayor incremento 
desde que la enfermedad fue detectada, y unos 3,1 millones de enfermos murieron en ese año. El grueso de 
estos aumentos se registra, por supuesto, en los países más pobres y desfavorecidos, que alcanzan alarmantes 
tasas de infección, superiores al 30%.  
 
Las Naciones Unidas han aprovechado este aniversario para reiterar un nuevo llamamiento a los países con el 
objetivo de reunir fondos para frenar la enfermedad. Onusida calcula que, para ello, se precisan 20.000 
millones de dólares a partir del 2008, el doble de lo que se destina ahora.  
 
Hay un dato altamente significativo: allí donde se lucha contra la enfermedad con políticas preventivas y 
terapéuticas, la enfermedad ha experimentado un retroceso. Por tanto, se trata de conseguir medicinas para los 
países y los enfermos que no tienen acceso a ellas, y al mismo tiempo actuar para proteger a los grupos más 
vulnerables, especialmente mujeres y niñas, debido a la cada día más evidente feminización de la enfermedad.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270217376.html
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El paraíso 

Mi infancia son recuerdos de un patio de Sevilla / y un huerto claro donde madura el limonero... 

CUANDO SE maltrata a 
un niño se le mutila en su
alegría de vivir y pierde 
su paraíso para siempre  

   

 
REMEI MARGARIT - 10/06/2006 
 
 
Estos versos de Antonio Machado tienen la música de un paraíso perdido, el de la infancia; tal vez no haya 
otro. Y precisamente porque se ha perdido es por lo que se convierte en paraíso. No se trata tan sólo del paso 
del tiempo, sino de que hubo un tiempo en que parecía que todo estaba en ese huerto claro machadiano. 
Puertas y ventanas abiertas por donde entraba la luz a raudales, toda la libertad del mundo en las manos, 
aunque así no fuera, y la confianza en la vida que transcurría. Todo ello, con el telón de fondo de la 
protección de los padres, supuestamente infinita.  
Se puede objetar que muchos niños y niñas no han tenido esa suerte, es cierto y es de lamentar, como también 
son de lamentar las precarias condiciones de vida de muchos pueblos del planeta. Aun así, la infancia sigue 
siendo el paraíso y ello tiene que ver con la capacidad casi infinita del niño o niña para jugar con esa vida que 
le llega a las manos, y también con otra capacidad tan grande como la primera de olvido de los momentos 
difíciles que inevitablemente también llegan.  
A eso ahora lo llaman resiliencia, la capacidad de resistencia a las adversidades y el crecimiento creativo, 
incluso a pesar de ellas. La infancia es, pues, el lugar donde parece posible alcanzarlo todo. El germen de vida 
que el niño o niña lleva consigo abre las puertas a la confianza de que las cosas irán bien por el solo hecho de 
vivirlas.  
Es justamente en la infancia cuando se estructuran los afectos más importantes para la vida entera del 
individuo, la estructura que servirá de base para todo el edificio que pueda construirse alrededor, el 
sentimiento de libertad, el respeto a los demás, la admiración por la belleza, la generosidad, la compasión. 
Después, al dejar la infancia atrás y enfrentar la realidad con toda su crudeza, aquella estructura edificada en 
la alegría de la infancia aguantará los temporales que surjan con una fortaleza aprendida desde muy atrás, 
tanto que ni se sabe cuándo, pero que anidó con fuerza en la espontaneidad del niño.  
 
Pro hay algunos niños y niñas a quienes les roban la infancia y el resultado es que tan sólo pueden regirse por 
el instinto de supervivencia inmediato, de manera que más adelante no tendrán recursos afectivos necesarios 
para afrontar la vida adulta de manera positiva. No hay peor crueldad que el maltrato a los niños; porque 
además del daño físico y psicológico que se les inflige, se les mutila de alguna manera en su alegría de vivir y 
pierden su paraíso para siempre. Hay que castigar a quien maltrata a los niños de manera que nunca más 
pueda acercarse a ninguno de ellos. Alguien dijo que la única patria es la infancia. En esa frase anida una 
verdad como un templo de grande, entendiendo la patria como el origen de la persona.  
Ysi ello es cierto y me parece que lo es, no hay otras patrias que la infancia de cada cual, nada más y nada 
menos.  
Días atrás, en el parque, estuve contemplando el juego de algunos niños, los había de países y razas distintas, 
pero el juego era el mismo para todos, todos jugaban y todos se alegraban o peleaban por la misma pelota; 
todos se entendían en lo principal, que era el juego.  
Todos estaban en su propia patria, la infancia. Pensé que cuando crecieran y dejaran atrás aquel juego 
colectivo, se encontrarían con mil obstáculos que intentarían separarlos por clases sociales, religiones o 
costumbres ancestrales, y que, prometiéndoles publicitariamente paraísos artificiales, les quitarían su paraíso 
real. Aquel lugar donde su alegría se manifestaba como una fuerza telúrica, tal vez el único paraíso.  

R. MARGARIT, psicóloga y escritora  

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270216116.html
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Llega la vacuna contra el cáncer de cérvix 
EE.UU. autoriza el producto que previene uno de los tumores más frecuentes 

Una vez se apruebe en Europa, la vacuna podría estar a la venta en España dentro de un año. Los médicos 
defienden que la reciban todas las chicas 

Los 300 euros que 
valdrán las tres dosis de 
la vacuna pueden 
dificultar que se incluya 
en el calendario de 
inmunizaciones  

  

 
JOSEP CORBELLA - 10/06/2006 
BARCELONA 
 
La primera vacuna contra el cáncer de cérvix, que causa unas 300.000 muertes al año en el mundo y es el 
quinto más frecuente en la población femenina española, fue autorizada el jueves en Estados Unidos. La 
compañía farmacéutica Sanofi Pasteur MSD espera que Europa autorice también la comercialización de la 
vacuna antes de final de año.  
 
La vacuna, que se administra en tres inyecciones sobre un periodo de seis meses, previene la infección por el 
virus del papiloma. Se trata de un virus de transmisión sexual que origina más del 90% de los casos de cáncer 
de cuello de útero, según han demostrado investigaciones coordinadas desde los años ochenta por el 
epidemiólogo catalán Xavier Bosch, que actualmente trabaja en el Institut Català d´Oncologia (ICO).  
 
Una vez el producto esté aprobado en Europa, los especialistas en vacunas españoles son partidarios de 
incluirla en el calendario de vacunaciones sistemáticas para chicas al principio de la adolescencia, antes del 
inicio de las relaciones sexuales. La vacuna contra el cáncer de cérvix se podría hacer coincidir así con la que 
se inocula tanto a chicos como a chicas de 11 y 12 años contra la hepatitis B, una infección que también se 
transmite por vía sexual.  
 
Menos citologías ginecológicas  
La vacuna contra el virus del papiloma, señalan Xavier Bosch y otros especialistas, reducirá la necesidad de 
practicar citologías ginecológicas anuales. Las citologías están destinadas a identificar células precancerosas 
que han sido alteradas por el virus. Ya en la actualidad, el Colegio Americano de Obstetras y Ginecólogos 
recomienda espaciar las revisiones ginecológicas cada tres años cuando las tres últimas citologías hayan sido 
normales. Con todo, la vacuna no previene todos los casos de cáncer de cérvix, por lo que no supondrá el fin 
de las citologías.  
 
El elevado precio al que Sanofi Pasteur MSD tiene previsto comercializar la vacuna, alrededor de trescientos 
euros las tres dosis, puede obstaculizar su inclusión en el calendario de vacunaciones sufragadas por la 
sanidad pública. Otras vacunas recomendadas por los médicos, como las del neumococo contra algunas de las 
meningitis más graves y la de la varicela, no están incluidas en el calendario vacunal, de modo que las 
familias que desean inmunizar a sus hijos deben adquirirlas en farmacias.  
 
Más de 30.000 niñas y mujeres de entre 9 y 26 años han recibido la vacuna en los distintos ensayos clínicos 
que se han realizado para evaluar su eficacia y su seguridad. Los resultados muestran que el producto 
inmuniza frente a dos de los tipos más frecuentes de virus del papiloma - los tipos 16 y 18-, que juntos causan 
más del 70% de los casos de cáncer de cérvix. Protege también contra otros dos tipos del virus que causan 
más del 90% de condilomas - verrugas genitales que aparecen en la vulva y en el glande, que no son graves 
pero son molestas y contagiosas, que afectan al 1% de la población y que deben quemarse para eliminarlas-.  
 
Dado que las primeras voluntarias empezaron a recibir la vacuna hace alrededor de cinco años, es aún 
demasiado pronto para saber durante cuánto tiempo protege frente a los virus del papiloma y si será preciso 
revacunar a las chicas al cabo de unos años.  
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En cuanto a la seguridad de la vacuna, los únicos efectos secundarios que se han apreciado son reacciones 
locales leves en la zona en que se aplicó la inyección en una minoría de voluntarias. La vacuna no está 
compuesta por virus enteros, sino únicamente por partículas similares a las que se encuentran en la superficie 
del virus, informó ayer Silvia de Sanjosé, investigadora del ICO que ha participado en el desarrollo de las 
vacunas frente al cáncer de cérvix. Estas partículas son suficientes para estimular el sistema inmunitario para 
que esté en guardia ante el virus, pero no son capaces de causar una infección.  
 
Ante estos resultados, la Agencia de Alimentos y Fármacos de Estados Unidos (FDA) ha aprobado la vacuna 
en sólo seis meses tras aplicarle su sistema de evaluación prioritario - un sistema reservado a productos 
capaces de aportar grandes beneficios a la salud de los ciudadanos-. Según declaró ayer un portavoz de Sanofi 
Pasteur MSD a la agencia Reuters, en Europa "esperaríamos tener la aprobación este año".  
 
De cumplirse esta previsión, la vacuna llegaría a las farmacias españolas como muy pronto en la primavera 
del 2007, precisó Magda Campins, especialista en vacunas del hospital Vall d´Hebron. El Consejo 
Interterritorial de Salud, que reúne a representantes sanitarios de las comunidades autónomas, decidiría 
posteriormente si la vacuna se incluye en el calendario de vacunaciones sufragadas por la sanidad pública y se 
podría empezar a administrar a gran escala, cuanto antes, alrededor del 2008.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270215826.html
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Auge de la historieta indie 
Un repaso a las propuestas más destacadas del certamen barcelonés  

JUAN BUFILL - 10/06/2006 
Barcelona  

 

 
El Saló del Còmic de Barcelona concentra la mayor parte de las novedades de la temporada. Las propuestas 
más innovadoras e interesantes encuentran su espacio entre una oferta dominada por los géneros populares.  
 
DOS VECES BUENO. Lo bueno, si raro, dos veces bueno. Éste podría ser el lema de Nosotros Somos Los 
Muertos (NSLM), una revista de historietas y gráfica radiante mejor que casi todos los libros, que ahora 
presenta su número 13. Ha tomado el relevo de la mejor publicación de los años 80 y es ya como un Raw del 
siglo XXI, aunque no se edita en Nueva York, sino en Palma de Mallorca y en Madrid. Coeditan Inrevés 
Edicions, que ya anuncia una nueva edición de Maus en catalán con tapa dura, y Sins Entido, la editorial que 
más novedades destacables presenta en este Saló y que ahora puede celebrar que el espléndido libro de humor 
gráfico Artfòbia,una obra maestra de Guillem Cifré, acaba de recibir el premio Junceda al mejor álbum del 
año (apareció a finales del 2005). En la portada del nuevo NSLM, Sergio Mora nos sorprende con una escena 
donde aparece un gran flan interestelar y una especie de Cristo del Cohete del Sagrado Corazón. Dentro, hay 
historietas como la de Car-Boy, que significa el regreso de Max Andersson, la del admirado Chris Ware o la 
de Pere Joan, llamada Como un mandala, el parchís, el juego de la oca, escaleras y serpientes, y otras 
licencias poéticas.Los mismos editores presentan un estupendo libro recopilatorio de dibujos, muchos 
inéditos, que es el catálogo de una muestra actualmente itinerante: Pere Joan 1992-2006. Y el lema de 
Cortometrajes, de Ángel Guache y César Fernández Arias (Sins Entido), añadiría a lo bueno y raro lo breve.  
 
DIVINO TRIPLE OJO MICKEY MOUSE. Sin abandonar el tono super o metarrealista, hay que destacar 
la publicación de Hechos, dichos, ocurrencias y andanzas de Bardín el Superrealista, de Max (Ediciones La 
Cúpula), donde hay 30 páginas inéditas y en cierta medida casi todo es nuevo, pues tiene color lo que antes 
era blanco y negro. Aparecen, además del protagonista, personajes que inauguran nuevas apariencias de la 
divinidad (una aparición como una constelación a lo ratón disneyano), y secundarios como El Perro Andaluz, 
un tipo trajeado a medias, que camina a cuatro patas, con sombrero, americana y corbatín, pero enseñando sus 
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genitales de perro.  
 
MENTIRAS. Eneko es el autor de Mentiras, medias verdades, cuartos de verdad, otra joya que edita Sins 
Entido. Puede ser un descubrimiento para quienes no conozcan su obra publicada en periódicos gratuitos. 
Desenmascara con lucidez, con sentido del humor poético y crítico algunos de los timos a menudo 
inadvertidos que afectan a nuestras vidas. Es crítica social, por una vez imaginativa, personal, distinta.  
 
MONSTRUOS MODERNOS. Últimamente abundan los americanos extraños. Carica-tura, de Daniel 
Clowes (La Cúpula), incluye algunas historietas demoledoras, que se adentran en la psicología insana y 
ególatra de personajes como un tipo colgado en el año 1966 (no quiere saber nada de 1967 en adelante) o una 
guapa a la que todo le parece horrible, a veces con razón. Por fin aparece el álbum de Agujero Negro, de 
Charles Burns, la saga de los quinceañeros mutantes. Es uno de los mejores dibujantes que conozco. David 
Lynch es el Charles Burns del cine. La gente más romántica debería leer El amor es el infierno, de Matt 
Groening, creador de Los Simpson, que ahora Astiberri edita en el formato original. El título de Pobre 
cabrón, de Joe Matt, es toda una declaración de principios (edita La Cúpula). Y no hay que perderse Crumb. 
Obras completas 13, Melodías animadas, ni los monstruos intemporales o europeos de Hellville,de Thomas 
Ott (siempre La Cúpula) y de Balada de la Costa Oeste, de Tardi y Manchette (Norma).  
 
TIRANOS Y MAREMOTOS. Por fin se edita aquí Cara de Luna (Norma), una obra memorable, hilarante, 
hipercrítica e hiperbólica debida al delirio gráfico y narrativo de Boucq y Jodorowsky. Salen tiranos a lo 
Ceaucescu, maremotos purificadores, matarifes maquiavélicos y vaticanos y domadores de olas. Una pasada 
en cinco tomos.  
 
LA HISTORIA Y LA AUTOBIOGRAFÍA. Pétillon sabe presentar temas delicados gracias al buen humor. 
El Archivo Corso,sobre el terrorismo, vendió 300.000 ejemplares en Francia, mientras que El caso del velo 
logra hacer reír a unos y otros, a pesar de miedos y tabús. Edita Norma. Apuntes para una historia de 
guerra,de Gipi, fue premiado en Angoulême 2006 y se refiere a una guerra como la de Yugoslavia (Sins 
Entido). Ponent presenta King,una biografía de Martin Luther King, por Ho Che Anderson.  
 
También están en auge las historias personales, los fragmentos autobiográficos como el de Mauro Entrialgo 
Los Domingos (Ponent), certero y centrado en su infancia, o como los del colectivo AutobioGrafix (Glénat), 
donde participan Will Eisner, Jason Lute y Frank Miller.  
 
FANTÁSTICO. Sins Entido edita el primer tomo de El Valle de las Maravillas, de Joann Sfar, de tono 
primitivista y fantástico, y Gran Vampiro. Pensando en humanas, del mismo autor, sobre un vampiro 
insomne que pasea por el Louvre y otros personajes excéntricos.  
 
FANZINE ENFERMO. Hay que prestar atención a Psiconautas, de Alberto Vázquez (Astiberri), quien 
publica en Fanzine Enfermo. Y a la nueva editorial Bang: El retorno a la tierra 1. La vida auténtica, de Jean -
Yves Ferri y Manu Larcenet , o Loser, de Ed y Dante Bertini.  
 
GRANDES CLÁSICOS. Glénat recupera El ladrón de pesadillas y otras historias, de Àngel Puigmiquel. 
PlanetaDeAgostini reeedita muchos clásicos. Lo mejor es el primer volumen de Flash Gordon. de Alex 
Raymond. Y es reciente la edición de El gran libro del capitán Trueno (Ediciones B), que celebra el 50 
aniversario del personaje de Ambrós y Mora. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270215852.html
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Un gato detective con mucho 'charme' 
Premio doble para ´Blacksad´, obra de dos españoles y fenómeno en Francia 

JUSTO BARRANCO - 10/06/2006 
Barcelona  

 

En Francia apareció hace un par de meses con una primera edición de 150.000 ejemplares. Pese a que sus 
autores son españoles, Norma Editorial ha tenido que ser mucho más modesta y conformarse con lanzar al 
mercado unos 8.000 ejemplares del tercer álbum de la serie Blacksad, titulado Alma Roja, lo que da una buena 
idea del abismo que separa el estatus y la popularidad del cómic en un país y en otro. En todo caso, aquí 
tienen buena prensa: anoche, por segunda vez en seis años, un álbum de la serie creada por el guionista Juan 
Díaz Canales (Madrid, 1972) y por el dibujante Juanjo Guarnido (Granada, 1967) fue declarado mejor obra 
del Saló. Si en el 2001 el ganador fue Blacksad: Un lugar entre las sombras, el primer cómic de esta serie que 
mezcla el género negro y la fábula y que está protagonizada por un aguerrido gato detective norteamericano 
de los cincuenta, esta vez triunfó Blacksad 3: Alma Roja, que también ha dado el premio al mejor dibujo a 
Juanjo Guarnido. Además, el veterano Víctor de la Fuente (Asturias, 1927) se alzó con el Gran Premio del 
Saló por su trayectoria, en la que hay western y cómics bélicos y de acción, mientras que los 20th Century 
Boys de Naoki Urasawa, que tratan los crímenes orquestados por una secta para conseguir el dominio del 
mundo, fue premiada como mejor obra extranjera.  
 
Para los autores de Blacksad, cuyo tercer álbum se ambienta en los años de la carrera atómica y el miedo al 
comunismo en EE. UU., "los cómics se asocian en España con los niños o el underground". En cambio en 
Francia, donde Guarnido ha trabajado durante tiempo para las series de Disney, "la cultura y la sociedad están 
menos separadas y hay una generaciónde lectores de cómic que ha crecido a la vez que sus autores".  
 
Los autores recuerdan que la gestación de Blacksad fue lenta, y que pensaron ambientarla en una ciudad del 
futuro, "pero Juanjo quería un acabado realista y por eso optamos por los años cincuenta porque nos parecía 
atractiva la estética, a la vez kitsch y elegante. No se trata de nostalgia, sino de la sutileza de aquel momento, 
que permite transmitir ideas complejas de modo elegante", dice Díaz Canales. Ala vez, explica, "aunque la 
primera elección fue estética, luego hemos tenido la ventaja de que muchos de los temas de entonces son los 
de hoy. En el segundo volumen se hablaba de racismo y acaeció el éxito de Le Pen. Y ahora que ha aparecido 
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el tercero, que habla de la carrera nuclear, nos encontramos con el problema de Irán".  
 
"Luego, hay que construir el personaje. Y no es el estereotipo de detective. No es Philip Marlowe, siempre 
resolviendo un caso y sin evolucionar. ¿Por qué no se va a enamorar o a tener problemas de conciencia?", 
dice Díaz Canales, que explica que los protagonistas son animales "por una voluntad de usarlos como reflejos 
del alma de cada persona, como en la fábula pura y dura, pero más sofisticada. Y quizá este cruce entre la 
fábula y el género policiaco con un estilo realista es la clave de nuestro éxito". Un éxito que por ahora se 
prolongará con la adaptación de Blacksad a imagen real por el productor de Astérix. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270217499.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

74

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270217499.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Caballerías 
CUALQUIER lector del 
'Quijote' avalaría la 
película de Albert Serra, 
no se me ocurre mayor 
elogio  

  

 
ANTON M. ESPADALER - 10/06/2006 
 

 

No es una noticia menor que en la Quincena de Realizadores del último festival de cine de Cannes haya 
llamado poderosamente la atención la película de Albert Serra Honor de cavalleria.  
 
Serra, que también es filólogo, es de Banyoles, y en la olímpica Banyoles el faro literario de referencia, 
sostenido por Salvador Oliva y Jaume Coll, a quien debemos una impagable edición crítica de su Poesia 
(Quaderns Crema), es Josep Carner.  
 
Conviene empezar por ahí, porque Honor de cavalleria es el título de una de sus mejores composiciones. Así 
dicen sus primeros versos: "No lliurar-se als que són més, / desertar febles recers / pels països roquissers / on 
l´isard tot lliure es cria; / sense sostre ni descans / cobejar dies llunyans, / és riota de bergants / i honor de 
cavalleria".  
 
Este maravilloso poema, sin embargo, no surge después de una lectura del Quijote, sino de su más ilustre 
predecesor, el Tirant lo Blanc. Una obra que ya en el título propone tales juegos no puede ser, de ningún 
modo, vulgar. Con esta convicción, me metí en la sala. Y no erré.  
 
Lluís Bonet Mojica recordaba en estas mismas páginas la huella de Robert Bresson y su Lancelot du Lac. La 
vi en París, creo que en el helado febrero de 1979, en una versión en francés antiguo que en la sala nadie 
entendió. Bresson estaba muy influenciado por los historiadores Georges Duby y Jacques Le Goff, quienes 
por aquel entonces sostenían que la edad media era en realidad irreproducible y que, en consecuencia, uno 
debía tratar de explicarla buscando una reacción de radical extrañamiento. Me queda el recuerdo, no sé hasta 
qué punto fiel, de que Bresson redujo los escenarios a un espacio casi abstracto basado en las miniaturas que 
iluminan los manuscritos, e hizo hablar a unos entes armados palabras que su escaso público no había oído en 
su vida. Objetivo más que logrado: estupefacción general. Y curioso sabor de boca: la novela que Chrétien de 
Troyes consagra a Lancelot se lee en su lengua original de hacia 1180 sin apenas diccionario, y sin que en 
ningún momento sea indispensable recurrir a las miniaturas para hacerse una idea cabal de la trama. A pesar 
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de que el asunto - una aventura- era un enigma incluso para sus contemporáneos.  
 
El lugar de la aventura es el desierto, es decir, la foresta selvática e ignota en la que se esconden las maravillas 
y los misterios. Serra coloca en un paisaje no precisamente desconocido, que sin embargo se va volviendo 
más y más irreal, a Don Quijote y a Sancho Panza, y contra lo que enseña la novela, que es una cháchara 
inagotable a lo largo de un camino sin fin, les mantiene largo tiempo inactivos y en silencio, como si quisiera 
fijarse en los personajes en aquellos momentos en que el novelista los había dejado de lado y prestaba su 
atención a otras cosas. Este Quijote es un ser que escruta el cielo y la lejana línea del horizonte, al tiempo que 
en su retina la realidad más compacta no cesa de alimentar el ideal, o para ser más exactos la fe. La presencia 
muda y casi mineral de Sancho es suficiente para impedir que el caballero sea confundido con un ermitaño, 
como lo fue el conde de Varoique. No obstante, la extrema pasividad de Sancho, causada por una profunda 
perplejidad, no le evita el contagio.  
 
Tanto en estas sutiles apuntaciones como en sus instantes más diáfanos, la obra fílmica de Albert Serra ofrece 
una versión del Quijote que cualquier lector, incluso el más crítico, avalaría. No se me ocurre mayor elogio. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270215870.html
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Todo el arte robado por los nazis, en internet 

LA VANGUARDIA - 10/06/2006 
LONDRES.(Afp.) 
 
La búsqueda de las alrededor de 100.000 obras de arte robadas por los nazis y aún no identificadas se 
beneficiará a partir de ahora de un sitio web en internet, que ha sido lanzado en Londres con una amplia base 
de datos.  
 
El Swift-Find Looted Art Project (www. swift-find. com) es un inventario que pueden consultar gratuitamente 
las casas de subastas, los museos y los particulares antes de la adquisición o la venta de una obra. La web les 
permite verificar que la obra no forma parte del botín gigantesco acumulado por los nazis. Tras un año de 
gestación, el sitio presenta ya 25.000 cuadros, esculturas y objetos preciosos cuyos propietarios fueron 
expoliados y que aún no han sido recuperados.  
 
Swift-Find ha sido creado principalmente para ayudar a las familias víctimas del holocausto, declaró Shauna 
Isaac, directora del sitio web, que invita a las familias a que registren las obras desaparecidas. Tras la caída de 
la Alemania nazi en 1945, los aliados reenviaron la mayoría de las piezas robadas a sus países de origen. 
Muchos de estos países colocaron las obras no reclamadas en museos. Sesenta años después, continúan las 
pesquisas para intentar recuperar los bienes robados. Así, el pasado enero Austria restituyó cinco obras 
maestras del pintor Gustav Klimt a la heredera americana de una familia judía austriaca expoliada por los 
nazis. Los Países Bajos, por su parte, han sido obligados a devolver más de 200 pinturas a la familia del 
coleccionista judío neerlandés Jacques Goudstikker, asesinado por los nazis.  

http://www.lavanguardia.es/web/20060610/51270215888.html
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Cae el último bastión femenino en Oxford 

 
 

OXFORD.- Fue difícil contener las lágrimas cuando, tras una hora de espera practicando la dieta estival 
estudiantil de frutillas con crema y copas de Pimm s sentadas en la verde pelusa del parque del college a la 
vera del río Cherwell, la directora de St. Hilda s, Lady Elizabeth English, anunció formalmente al alumnado la 
histórica decisión: el último bastión femenino de Oxford abrirá sus puertas al "sexo fuerte".  

Durante 113 años, St. Hilda s admitió exclusivamente académicos y estudiantes mujeres. Cuando fue 
fundado, en 1893 sólo tres colleges (St. Hugh s, Somerville y Lady Margaret Hall) aceptaban miembros 
femeninos. Hoy los 38 colleges que integran la universidad tienen un plantel mixto.  

Pero no hay que creer que Oxford se ha convertido en un paraíso de igualdad sexual: a pesar de que el 47% de 
los alumnos son mujeres, sólo el 20% de los más altos puestos académicos están en manos femeninas.  

Esta cifra jugó un papel importante en favor del cambio: las autoridades de St. Hilda s se han visto 
últimamente en figurillas para reclutar un equipo docente exclusivamente femenino, especialmente en el área 
de ciencias.  

Otro inesperado revés fue la introducción hace tres años de leyes europeas "en favor de la igualdad sexual" 
que impidieron a la universidad dar ayuda financiera a un college que técnicamente practicaba una 
discriminación. Desde entonces, las finanzas de St. Hilda s -que incluyen anualmente 750.000 dólares en 
salarios docentes y unos 100.000 dólares en becas- han dependido de donaciones particulares. La situación 
económica se tornaba insostenible.  

Aún así, la idea de poner fin a más de un siglo de tradición fue resistida durante varios años. Desde 1997 la 
moción fue rechazada en cuatro ocasiones por el cuerpo gubernativo del college, integrado por 30 académicas 
(fellows), más la directora. Pero en 2004, la negativa sólo prosperó gracias a una académica que viajó desde 
China para dar su voto. Esta semana la decisión fue adoptada tras un ballottage que garantizó una mayoría de 
dos tercios del cuerpo gubernativo a favor del cambio.  

Orgullo y desafíos  

"Estamos orgullosas de nuestro pasado de centro universitario femenino y queremos ahora construir un nuevo 
enfoque para el siglo XXI en el cual las mujeres seguirán prosperando, pero en una comunidad mixta", 
sostuvo Lady English, una prestigiosa cirujana retirada que abandonará su posición de directora de St. Hilda s 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

78



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

el año próximo. Su especialidad médica es una de aquellas que cuentan con un escaso profesorado femenino 
en Oxford.  

La admisión de varones en St. Hilda s no será, sin embargo, inmediata. Los primeros profesores se sumarán al 
cuerpo académicos a mediados del año próximo y los alumnos no antes de 2008. La demora se debe a la 
necesidad de construir alojamientos adecuado a las nuevas circunstancias.  

"Es una lástima que estas libertades, que hacían de nuestro college un lugar único desaparecerán", lamentó 
Ellie Cumbo, presidenta de la asociación de graduadas de St. Hilda s que en marzo último, mediante un 
referéndum no vinculante, votó 4 a 1 en contra de la admisión masculina. En contraste, un 55 % de las 
alumnas más jóvenes respaldaron el ingreso de estudiantes varones.  

"Es el final de una era, pero no tiene que ser necesariamente algo malo -estimó Ailbhe Menton, presidenta de 
la asociación de estudiantes de St. Hilda s-. En Oxford los hombres seguirán siendo mayoría, pero en el resto 
del mundo no lo son y estudiar en un ambiente mixto nos preparará mejor para enfrentar la realidad."  

Muchas estudiantes se quejan de no tener las mismas oportunidades que sus pares de otros colleges, no en el 
terreno educativo, sino en el plano sentimental. "Más que un avance es un fracaso. Mientras la proporción de 
mujeres y hombres no sea igual en Oxford contar con un college exclusivamente femenino como St. Hilda s 
parece una necesidad. Es una de las pocas formas de generar demanda de académicas mujeres y de garantizar 
un mayor ingreso de estudiantes mujeres", indicó Lady Greenfield.  

La archirrival de Oxford, la universidad de Cambridge, aparentemente ajena a este tipo de debate, sigue 
contando mientras tanto con tres colleges femeninos: Newnham, New Hall y Lucy Cavendish.  

Por Graciela Iglesias  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=813365

 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

79

http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=813365


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

El hombre ético que nos enseñó a leer 

Por Luis Gregorich    Para LA NACION 

 

La superstición del sistema métrico decimal -habría dicho Borges- hace que los homenajes tengan que ver con 
la década o décadas transcurridas desde que alguien fue coronado, o ganó un torneo de tenis o, más 
austeramente, se murió.  

No por ausente Borges ha dejado de gravitar en nuestro sistema literario, al que reestructuró por afinidad o 
por oposición. Nos enseñó a leer y escribir hasta tal punto que sólo muy lentamente los jóvenes escritores, 
habiéndolo asimilado, van encontrando sus propios registros.  

Dos décadas sin Borges obligan, no tanto a la esclerosis de los actos públicos, como a no olvidar algunos de 
los valores que defendía. Se deseó, se consideró un "hombre ético". Supo criticarse a sí mismo y, todavía en 
plena dictadura, condenar el horror de los desaparecidos. No es mal ejemplo para un país en el que no parece 
haber lugar, hoy, ni para el perdón ni para el arrepentimiento.  

* * *  

Propugnó también la ética de la escritura. No se trata sólo de escribir bien, con eficacia y destreza, sino de 
conocer las trampas que encierra el lenguaje. Aunque fue uno de los escritores más originales de su tiempo, se 
proclamó, ante todo, un lector. Entendió que toda escritura es una reescritura, y que nuestras pasiones y 
amarguras otros las han experimentado antes, pero que de todos modos vale la pena imaginarlas (escribirlas) 
de nuevo.  

Aprendimos con él que trasponer un verbo o resignificar un adjetivo era tanto o más importante que mil 
golpes en el pecho. Su tránsito literario fue un extraordinario pasaje de lo complejo a lo simple, de la densidad 
verbal a la extrema y limpia sencillez.  

No quiso ser más argentino que nadie, pero su prosa ambigua, discreta e irónica, victoriosa en su europeísmo 
apócrifo, nos representa mucho mejor que las caricaturas nacionalistas y tangueras.  
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Precisamente él, que era un irreductible antinacionalista, describió con fervor los matices, la música interior, 
el color de lo argentino. Reelaboró la tradición viva; no definió ninguna esencia. Fue a la vez Sarmiento, José 
Hernández y Lugones. Y también, sin ocultarlo, Stevenson, Schwob y la Enciclopedia Británica.  

Han pasado dos décadas desde la muerte física de Borges. Hay muchos modos de honrar su memoria, y no 
deberíamos privarnos de ejercerlos. En primer lugar se trata de seguirlo leyendo. Descartemos las lecturas por 
obligación y desconfiemos, pese a su inspiración iluminista, de los libros que nos pondrán en las bibliotecas 
de las viviendas recién construidas o en las mesitas de las peluquerías. (Desconfiemos, aunque igual los 
leamos) Leámoslo por intuición y placer, con la seguridad de que, tras haberlo leído, como ocurre con todo 
gran escritor, nos sentiremos un poco más inteligentes y felices.  

Y existe, además, una manera de homenajearlo en el ámbito público.  

No consiste, necesariamente, en organizar actos ni descubrimientos de placas en su memoria. Consistiría, para 
parecernos más a él y a su obra, en reducir la guaranguería y la prepotencia, en practicar la cortesía y la buena 
educación, y en reconocer en el interlocutor a nuestro igual y no a un demonio.  

Para ser, en definitiva, o intentar ser, buenos lectores y ciudadanos éticos. Borges sabría agradecerlo.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=813391
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Descubren volcán venusiano de 5 kilómetros de altura 
 
La Agencia Espacial Europea hizo públicas ayer las fotos del Apollinaris Patera, situado en el 
hemisferio sur del segundo planeta del Sistema Solar, y el más cercano a la Tierra.  
 

 

EFE
La Agencia Espacial Europea (ESA) publicó ayer las imágenes del volcán venusiano Apollinaris Patera, de 
cinco kilómetros de altura y situado en el hemisferio sur de Venus.  

Según informó la ESA en su página web, las imágenes fueron tomadas por los instrumentos que lleva a bordo 
la nave europea Venus Express, que desde el 11 de abril se encuentra en la órbita del planeta más cercano a la 
Tierra para estudiarlo.  

El volcán Apollinaris Patera tiene una base de 180 por 280 kilómetros y una altura de 5 kilómetros y se 
encuentra en la parte noroccidental de Gusev Crater, una zona en el hemisferio sur marciano, que actualmente 
explora también la nave estadounidense Spirit.  

La caldera del Apollinaris Patera tiene la forma de un cráter de 80 kilómetros de diámetro y un kilómetro de 
profundidad. Según indican los expertos, la caldera de los volcanes se forma cuando el estos explotan o su 
cono se colapsa.  

Venus Express, equipada del espectrómetro Virtis, entró en la órbita de este planeta tras un viaje de cinco 
meses por el Sistema Solar de 400 millones de kilómetros, desde su lanzamiento el 9 de noviembre de 2005.  

El planeta Venus sigue siendo un misterio para los científicos pese a que Rusia y Estados Unidos ya lo han 
visitado en 20 ocasiones desde 1964. Ahora, es el turno de la sonda europea, que orbita el segundo planeta del 
Sistema Solar a una altitud de entre 250 y 66.000 kilómetros por encima de sus polos. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060609/pags/20060609191340.html
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La ciencia como forma de soberanía 
 

 
 

Durante el Año Geofísico Internacional de 1957 se descubrieron los anillos de Van Allen, los "cinturones" de 
partículas radiactivas que envuelven la Tierra como enormes salvavidas y que son su mayor rasgo geográfico. 
También ese año se corroboró la hasta entonces discutida teoría de la deriva continental, además de la 
tectónica de placas.  

Dicho de otro modo, en 1957 se entendió de golpe por qué las costas atlánticas de América del Sur y Africa 
encajan como partes de un rompecabezas, y de paso, se descubrió la causa común de los terremotos y el 
vulcanismo.  

De un esfuerzo mucho mayor e incomparablemente más rico en instrumentos, como el Año Polar 
Internacional (API 2007), surgirán nuevos paradigmas, y tal vez nuevas armas de mitigación para enfrentar el 
cambio global.  

En su participación en el API, la Argentina se juega otras bazas. Por una parte, tiene un siglo consecutivo de 
"hacer soberanía" a través de la ciencia sobre los territorios antárticos que reclama como propios (y que se 
superponen en forma múltiple con los reclamos de otros países).  

Pero además, como suele decir el doctor Vicente Barros, climatólogo de la Universidad Nacional de Buenos 
Aires, la Argentina, con sus inundaciones cada vez peores y más frecuentes en sus zonas húmedas, y sus 
hielos andinos en rápida disminución, es un país particularmente afectado por el cambio global.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=813636
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En 50 años, los hielos del Polo Norte habrán desaparecido 

 
Disminuyen un 8% anual desde 1979 

"En 50 años más, habremos perdido los hielos del Polo Norte. Estaremos como en un planeta nuevo, que no 
sabemos cómo será", dice el doctor David Carlson, geólogo y director del Programa Internacional del Año 
Polar Internacional (API), en 2007.  

Con un corpachón de oso, flequillo rubio y campera roja, Carlson podría pasar por uno más de los miles de 
ecoturistas que, camino de la Antártida, recalan en Ushuaia, ciudad arrinconada entre la blancura cegadora del 
macizo Le Martial y la vastedad gris del canal Beagle.  

Pero Carlson es uno de los invitados de Ecopolar 2006, evento preparatorio del API y organizado a fines de 
mayo por el Instituto Antártico Argentino y la Dirección General de Asuntos Antárticos de la Cancillería, con 
científicos del Centro Austral de Investigaciones Científicas (Cadic), instituto local del Conicet.  

El API, que durará dos años, será el máximo esfuerzo científico colectivo de la historia. Hoy, reúne a unos 
10.000 investigadores de 50 países, que tendrán 1000 millones de dólares para realizar mil proyectos de 
investigación, de los que la Argentina tiene 15 a cargo. El objetivo es entender adónde nos conduce el cambio 
global, aunque por lo que se sabe hasta la fecha, no es a nada bueno.  

Consciente de ello, en su papel de vocero del API, Carlson evita con cautela los "excesos mediáticos". Por 
ejemplo, clasifica los pronósticos de máxima credibilidad con tres estrellas cuando la información está 
consensuada por distintas publicaciones, proviene de diferentes fuentes, parte de registros de instrumentos 
diversos, o si las mediciones cubren largos intervalos de tiempo.  

Luego le da sólo dos estrellas de puntaje a la información de igual calidad, pero con datos obtenidos en un 
mismo período. Y apenas una sola estrella a los vaticinios de una única fuente. "Que en medio siglo perdemos 
el Polo Norte blanco de hoy, y sólo queda mar azul, sin hielo, es información de tres estrellas -afirma-. Desde 
que se empezó a medir por satélite en 1979, cada año pierde un 8% de su superficie helada. Promediando este 
siglo, será historia..."  

¿Y en la Antártida?  
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El año 2056 podrá ser pésimo para ser oso polar. Pero la desaparición de los osos, junto con la de morsas, 
belugas, focas arpa, zorros polares y el resto de fauna ártica, además de dejar a los pueblos inuit sin caza y a 
merced de la caridad estatal canadiense o rusa, será el primer eslabón en fallar en una cadena de eventos que 
llega al otro polo.  

Fundidos los hielos del Norte, lo primero que sucede es una disminución drástica de la radiación solar total 
reflejada por la Tierra. Es que el hielo actúa como un espejo, pero el mar absorbe la luz visible e infrarroja del 
Sol como si fuera una esponja.  

Esto realimentaría el calentamiento en curso del mar y de la atmósfera, y podría disparar el derretimiento -
también en curso- de masas de hielo sobre tierra, mucho mayores y más amenazantes para las ciudades 
costeras del mundo: las de la Antártida en primer lugar, y las de Groenlandia, en segundo. Las temperaturas 
mínimas medias en la Antártida ya subieron 3 grados desde los 50.  

Y ahí es donde falta, según Carlson, información "tres estrellas". Las muestras testigo de hielo profundo de la 
base antártica Vostok muestran, con sus burbujas de "aire fósil" atrapado, que en los últimos 400.000 años la 
atmósfera terrestre tuvo, con cinco alzas y cuatro bajas, una media de 250 partes por millón (ppm) de dióxido 
de carbono (CO2).  

Alzas y bajas  

Esas alzas y bajas de CO2 estuvieron asociadas a períodos cálidos y a glaciaciones respectivamente, lo que 
subraya el rol de esa molécula como princeps inter pares entre los muchos gases invernadero. Pero en 1957, 
la humanidad ya había quemado tanto carbón y petróleo que el CO2 se había ido a 315 ppm, y en 2005 la tasa 
fue de 385 ppm.  

"Para el 2100, y según un modelo predictivo de la química de la atmósfera con el que concuerdan diez países 
-dice Carlson- tendremos 800 ppm si seguimos sin cambios de política con los combustibles fósiles; 680 ppm, 
si forzamos ya mismo una baja del uso de fósiles y damos más penetración a la energía nuclear y las 
renovables, y 500 ppm, en un escenario hoy impensable, de fuertes restricciones a la quema de carbono fósil."  

Una de las muchas tareas del API, entonces, será perforar mucho más profundamente en los casi 4 kilómetros 
de hielo antártico y llegar al de hace 1,2 millones de años. Y según la correlación entre el CO2 que se 
encuentre y el clima global de ese pasado tan remoto, tratar de entender qué depara el futuro.  

La intervención en Ecopolar 2006 de la doctora Viviana Alder, bióloga del Instituto Antártico Argentino, da 
una idea de cuánto ignoramos. "Al perder plataformas de hielo flotante antártico -dijo Alder-, estaremos 
perdiendo también varios sumideros de carbono, es decir, ecosistemas que limpian de CO2 la atmósfera. 
Hablo de algunas zonas del mar circumpolar, como la de la península Antártica, muy ricas en nutrientes y en 
producción de diatomeas."  

Según Alder, esas algas microscópicas atrapan CO2 por fotosíntesis, y al morirse y hundirse se lo llevan al 
fondo del mar para volverse barro y roca, con lo que lo eliminan a mucho mayor plazo y quizás en mayor 
cantidad que los bosques tropicales. Pero además, las diatomeas son el menú principal del krill, que sería un 
organismo clave, aunque quizá no el único, del ecosistema marino antártico y de sus pesquerías.  

Fantasma inquietante  

El fantasma que inquieta a Alder es que la creciente fusión del hielo dulcifique el agua circumpolar mientras 
se eleva su temperatura. En los acuarios experimentales que tiene Alder, en el agua menos rica en nutrientes y 
más cálida predominan decenas de otros organismos unicelulares menores, como las cianobacterias. Y lejos 
de irse al fondo al morir, flotan y se descomponen cerca de la superficie, lo que devuelve CO2 a la atmósfera.  

¿Qué impacto climático tiene que el mundo pierda sumideros de carbono que no se han medido y cuya 
existencia es novedad hasta para científicos? No se sabe, pero podría ser mucho más caro perder esos 
sumideros que las actuales pesquerías antárticas basadas en el krill, lo que probablemente también sucederá si 
desaparecen las diatomeas.  
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"En las islas Georgias -confirma la doctora Andrea Raya Rey, del Cadic-, en los años de altas temperaturas 
del agua superficial fracasó la temporada reproductiva de los lobos de dos pelos y de los pingüinos papúa 
porque en esos años hubo mucho menos krill. Y éste es un dato «de tres estrellas», con dos décadas de 
estudios múltiples."  

Lo único cierto, como dice el doctor Sergio Marenssi, director del Instituto Antártico Argentino, es que el API 
2007 será el momento para poner en claro cientos o miles de preguntas como esa, en las que están en juego la 
biodiversidad mundial, la economía humana y la calidad de vida de la civilización.  

"Si medimos el API según el Año Geofísico Internacional de 1957, que fue el último evento parecido -dice 
Marenssi-, diría que estamos al borde de una revolución conceptual en el conocimiento de la Tierra. En 1957 
la hubo, pese a que participaron pocos países y no existían los medios tecnológicos actuales, ni los satélites, ni 
las supercomputadoras, ni los sensores remotos en las profundidades del hielo, de la atmósfera y del océano. 
El problema es que estaremos investigando el fuego mientras se quema la casa."  

Algunos cientos de metros arriba del hotel donde sesionó Ecopolar 2006, más allá del límite del bosque de 
lengas y ñires, los hechos le daban razón a Marenssi. Los deslumbrantes hielos del glaciar Le Martial, fuente 
de agua potable de Ushuaia, están en rápido retroceso desde los años 70. Desaparecerán dentro de 15 años...  

Por Daniel Arias  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=813635
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Antidepresivos: elevan el riesgo de diabetes 

Su consumo triplica las probabilidades de desarrollar el mal en personas con predisposición a 
contraerlo 

WASHINGTON.- Por primera vez un estudio ofrece pruebas de que los medicamentos antidepresivos pueden 
aumentar significativamente el riesgo de padecer diabetes tipo II en quienes presentan los primeros signos de 
alteración de sus niveles de azúcar en sangre.  

Según una investigación de la Facultad de Medicina de la Universidad Johns Hopkins, de Baltimore, Estados 
Unidos, las personas con intolerancia a la glucosa pueden duplicar o hasta triplicar sus posibilidades de 
desarrollar diabetes si consumen con frecuencia drogas para la depresión.  

"Un análisis de nuestro Programa de Prevención de Diabetes, que estudia cómo reducir la progresión hacia la 
diabetes tipo II en personas de alto riesgo, mostró que las que estaban tomando drogas antidepresivas al 
comienzo del estudio, o que las tomaron con frecuencia durante su transcurso, tuvieron el doble o el triple de 
posibilidades de desarrollarla", dijo el doctor Richard Rubin, autor principal del estudio presentado ayer en las 
66° Sesiones Científicas Anuales de la Asociación Americana de Diabetes, que reúne aquí a más de 11.000 
médicos y pacientes.  

Evidencias  

Aunque es sabido que algunos antipsicóticos pueden aumentar el riesgo de padecer diabetes -enfermedad 
caracterizada por niveles elevados de glucosa en sangre-, hasta ahora ningún estudio había aportado 
evidencias de un vínculo con el consumo de antidepresivos.  

Del estudio en cuestión participaron 3200 voluntarios que padecían intolerancia a la glucosa. Esta condición, 
que delata trastornos metabólicos previos a la diabetes, se diagnostica al beber agua con glucosa en ayunas. 
En los pacientes de alto riesgo, los investigadores testearon medidas de prevención para evitar el desarrollo de 
la diabetes tipo II, como estilos de vida saludable o drogas que ayudan a controlar los niveles de glucosa, 
como la metformina.  

En aquellos que tomaban antidepresivos, los casos de diabetes tipo II se duplicaron y hasta se triplicaron, con 
una sola excepción: entre quienes tomaban drogas para la depresión, pero recibían también metformina, los 
nuevos diagnósticos fueron similares a los de aquellos que no tomaron antidepresivos.  

"Nuestras conclusiones no deben ser una excusa para que los pacientes que necesitan medicamentos para 
tratar la depresión dejen de tomarlos. Estas son drogas que aportan un gran beneficio en términos de calidad 
de vida. En todo caso, en los pacientes con alguna predisposición a la diabetes que toman antidepresivos lo 
que hay que tratar es de realizar un control aún más estricto de los niveles de glucemia."  

En la Argentina, la diabetes afecta a alrededor del 7% de la población adulta; cerca del 95% de los pacientes 
padece el tipo II, en el que el organismo produce una cantidad insuficiente de insulina o sus células se vuelven 
resistentes a los efectos de la hormona, dando como resultado un aumento de los niveles de glucosa que 
progresivamente destruyen las células productoras de insulina.  

Aunque en los estadios iniciales se puede controlar la glucemia a través de la dieta, el ejercicio y las drogas 
antidiabéticas orales, la evolución de la enfermedad lleva al uso de insulina.  

Causa o consecuencia  

"Hace más de 300 años que las personas especulan acerca de la existencia de un vínculo entre la diabetes y la 
depresión", comentó el doctor Rubin durante la conferencia de prensa.  

Ya en 1674, el médico inglés Thomas Wolfe postuló que la causa de la diabetes era una "pena extrema". 
Siglos más tarde, más precisamente en los años setenta, se comenzó a pensar que, por el contrario, la diabetes 
era una causa de depresión.  
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Una nueva vuelta de tuerca se produjo en los años noventa: dos grandes estudios lograron demostrar que las 
personas con depresión tienen un riesgo dos veces mayor de padecer diabetes.  

En nuestro estudio, comentó Rubin, "observamos que las personas con intolerancia a la glucosa que tenían 
síntomas de depresión no fueron más propensas a desarrollar diabetes, por lo que la depresión no parece ser 
un factor predictor de la enfermedad".  

Por Sebastián A. Ríos 
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=813584
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Un videojuego para ejercitar el cerebro  
'Brain training', de Nintendo, llega a España después de haber triunfado en Japón 

El propio juego premia 
la constancia diaria de 
sus usuarios 

  

 
ÀLEX BARNET - 11/06/2006 
 

 

No todo en los videojuegos es acción. Brain training, un título de Nintendo para su consola portátil DS, que 
llega ahora al mercado español, puede presumir de ser el primer título estructurado científicamente para 
ayudar a mantener el cerebro en forma. Básicamente utiliza pruebas de matemáticas, lógica, memoria y 
comprensión lingüística. Está avalado por las teorías del neurólogo Ryuta Kawashima, de la Universidad de 
Touhoku, y ha sido un éxito en Japón.  
 
En una prueba hay que corregir en segundos, y sin ayuda de la calculadora, unas operaciones. En otra hay que 
resolver un sudoku. En un ejercicio en el que se hace servir el micrófono de la consola, vemos en la pantalla 
la palabra "azul" escrita en color rojo o "negro" escrita en amarillo y tenemos que pronunciar el nombre del 
color, no la palabra escrita. En otro momento, la máquina te interroga sobre qué has cenado. Y dos o tres días 
después te pregunta si recuerdas qué dijiste ese día. Lo curioso es que todo esto no es ningún examen ni un 
test convencional: es un videojuego que ahora llega a España precedido por el éxito en Japón, donde se han 
vendido millones de unidades entre un público no habitual de las consolas.  
 
El aval Kawashima que lleva el juego es relevante, porque allí este neurólogo es muy conocido y ha publicado 
varios libros sobre cómo ejercitar el cerebro para evitar la progresiva perdida de capacidad que conlleva la 
edad. En el 2001, Kawashima incluso publicó un polémico estudio - replicado por la industria y por otros 
ensayos- en el que decía que el uso exclusivo de videojuegos basados en el movimiento y la imagen limitaba 
el desarrollo total del cerebro y podía influir negativamente en la conducta de los jóvenes. Que ahora firme un 
videojuego tiene su aquél, aunque es justo decir que Brain training está orientado en el sentido que él 
apuntaba y que propone un uso total del cerebro.  
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El juego, cuyo titulo completo en España es Brain training del Dr. Kawashima: ¿Cuántos años tiene tu 
cerebro?, fue lanzado en Japón hace poco más de un año y entronca con el nuevo tipo de juego que Nintendo 
está introduciendo bajo el concepto genérico de Touch! Generations, en busca un público diferente al típico 
consumidor de videojuegos. La doble pantalla de la consola DS (en una aparece la prueba y en la otra hemos 
de anotar la respuesta), el interfaz táctil que permite dibujar y escribir con el lápiz electrónico y su micrófono 
tienen plena utilidad y sentido en este juego.  
 
Todas las pruebas han sido sacadas de los libros y estudios de Kawashima, aunque bastantes de ellas, 
especialmente las de comprensión lingüística, han sido adaptadas al castellano, utilizando, en ocasiones, 
fragmentos de clásicos como El Quijote, El lazarillo de Tormes o La Celestina. Pese a estas referencias, el 
juego no es un test cultural, sino un sistema de evaluar la agilidad mental que va más allá de los típicos 
pasatiempos.  
 
"Este videojuego es cualitativamente diferente a los pasatiempos normales, ya que ha sido creado como un 
conjunto de actividades que entrenan las funciones cognitivas del lóbulo prefrontal, dando al final un 
resultado de conjunto que nos permite valorar al usuario. Los típicos pasatiempos, aunque cumplen su papel, 
sólo afectan a un aspecto parcial de las funciones cerebrales", explica el doctor José Ramón Valdizán, 
neurofisiólogo del Hospital Miguel Servet de Zaragoza. Valdizán añade que este tipo de entrenamiento mental 
es necesario, aunque el cerebro es un órgano que utilizamos constantemente. "Es cierto que diariamente 
ejercitamos las funciones neurocognitivas para nuestra vida cotidiana, pero en la mayoría de las ocasiones 
este ejercicio se produce a través de unas rutinas y condiciones repetitivas y sesgadas. Es interesante trabajar 
con estímulos diferentes, sistemáticos y cuyos resultados se puedan medir. Es muy parecido al ejercicio que 
requiere el deporte y el desarrollo muscular. El cerebro puede y debe ejercitarse".  
 
Una partida de Brain training arranca con la creación del perfil del usuario, que debe responder a un ejercicio 
rápido que sirve para fijar el punto de partida y su edad mental. Según Kawashima, la edad óptima desde el 
punto de vista neurológico está en torno a los 20 años, ya que a partir de ahí se inicia un lento y progresivo 
declive biológico. Lo normal es que muchos usuarios, tras realizar el test inicial, queden lejos de la referencia 
óptima de los 20 años, pero tampoco hay que tomarse esto a la tremenda, porque aquí es donde el 
planteamiento científico hace un requiebro y se adapta al juego.  
 
"Científicamente, la edad mental no existe, pero es un recurso que hemos ideado para simplificar el juego y 
hacerlo comprensible. El test inicial da una edad generalmente alta - un recurso para motivar al usuario- y lo 
que propone es rebajarla con el entrenamiento diario", señala Manuel Curdi, portavoz de Nintendo en España. 
Y añade: "Este videojuego no es una cura ni una medicina para ninguna enfermedad, pero sirve para mantener 
el cerebro en forma".  
 
El juego contiene cientos de miniejercicios que la máquina agrupa en pequeños bancos de pruebas que 
aparecen en función de los avances que experimenta el usuario. Brain training está pensando para ser 
utilizado durante 15 o 20 minutos diarios y premia, precisamente, la constancia diaria más que la dedicación 
de muchas horas un solo día. De hecho, la versión digital del profesor Kawashima que aparece en pantalla 
para mostrar algunos ejercicios o para explicar cómo funciona el cerebro regaña a los usuarios poco 
constantes y anima a los que se esfuerzan a diario.  
 
Nintendo insiste en que éste no es un título para gente mayor, pero reconoce que en Japón el videojuego es 
muy popular entre usuarios con más edad de la habitual para estos productos. Un 30% de sus compradores 
superan los 45 años, algo inusual en el mercado mundial. El juego lleva casi 60 semanas en el top ten japonés, 
y de las dos entregas de Brain training que ya han aparecido allí se han vendido, hasta la fecha, cinco 
millones de unidades. Un éxito. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060611/51270364991.html
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La autoridad perdida ante los adolescentes 
SER ADULTO IMPLICA 
ocupar un lugar 
asimétrico con hijos y 
alumnos, sin caer en el 
autoritarismo sino en la 
responsabilidad  

  

 
MARIANO NARODOWSKI - 12/06/2006 
 
 
Qué hacer con los niños? ¿Cómo actuar frente a un adolescente? ¿Cómo poner normas en épocas en que la 
disciplina escolar se llama convivencia? ¿Cómo prevenir, ayudar, acompañar, educar o sancionar sin ser 
tildados de autócratas dictadores? Los adultos de hoy nos hallamos frente a una encrucijada: si aceptamos las 
nuevas reglas de juego light, tememos por el futuro de los más jóvenes y si pretendemos volver a las viejas 
épocas (a gritar, a pegar, a amenazar, a vigilar y castigar), agitamos los fantasmas del pasado y damos pena.  
 
Así, las librerías pueblan sus estantes con libros sobre los hijos y los límites y los psicólogos reciben en sus 
consultas a pacientes que ya no se angustian por sus padres sino pos sus hijos. Algunos conceptos ya son de 
uso popular, como el miedo a los hijos, y desde las revistas hasta la televisión nos interrogan: "¿Es correcto 
que mi hijo salga el sábado después de media noche y regrese a casa para el almuerzo del domingo?; ¿qué 
hacer con el hijo adolescente si se lo encuentra borracho?".  
 
Hace unos años, todo era diferente. Eran tiempos de antiautoritarismo y de experimentación acerca de las 
capacidades infantiles y adolescentes para decidir sobre su propio destino en la medida de sus posibilidades 
intelectuales y afectivas. Sobre la base de una divulgación poco rigurosa de la psicología del niño, se 
mostraba que la inteligencia humana en las primeras etapas de la vida no era una forma inferior respecto de la 
inteligencia de los adultos, sino una modalidad específica de pensamiento y acción, con estructuras lógicas 
propias de la niñez y la pubertad. La psicología educacional postulaba que los educadores debían adaptar sus 
métodos de enseñanza a estas capacidades y no forzar a los alumnos a lo que no pudieran efectuar: se trataba 
de comprender y no de obligar.  
 
La posición dominante de los medios de comunicación fue la de reeducar la paternidad y la maternidad desde 
los cuidados que había que prodigar a los recién nacidos hasta hacer del castigo corporal un anatema, y de 
cualquier forma de sanción paterna una actividad necesaria pero sospechosa de abusos y excesos. La 
pedagogía se preguntaba cómo transformar el formato escolar basado en la autoridad del docente por un 
formato al que todavía se denomina participativo, en el que los niños no estuviesen atados al educador sólo 
por medio de relaciones de dominio o sumisión. El objetivo era la liberación de los niños y de los 
adolescentes. La vieja tradición postulaba que la relación entre adultos y niños o jóvenes debía ser asimétrica 
ya que unos y otros no eran equivalentes sino que ostentaban derechos y obligaciones muy diferentes. Los 
adultos debían amar, pero sobre todo educar y proteger a los menores, aún a costa de ser más severos que 
tiernos. Los más chicos estaban obligados a amar y a respetar a los adultos y especialmente a obedecerles. Su 
obediencia no debía basarse en el miedo, sino en la conveniencia: en esa asimetría el niño o el adolescente son 
definidos por una carencia, por una falta (de conocimientos, de experiencias de la vida) y el adulto por su 
capacidad de resguardar, de hacerse cargo y, por lo tanto, de cuidar a los niños.  
 
El actual cuestionamiento a la asimetría entre adultos y niños es lo que hace tambalear la capacidad de los 
adultos para hacernos cargo de ellos, para amar, cuidar o proteger, sea con cariño, sea con severidad. Grandes 
y chicos son cada vez más iguales al punto de que los grandes quieren ser chicos (intentan tener el lenguaje, la 
vestimenta y -cosméticos y cirugías mediante- la cara o el cuerpo adolescente) y los chicos ocupan el lugar de 
los grandes ya que se proponen cada vez más abandonar el lugar de la carencia: ahora saben y deciden.  
 
Nuestra cultura ya no venera -como antaño- las arrugas, las canas y las vueltas de la vida, sino que glorifica lo 
joven, lo virgen de tiempo. Alaba a modelos quinceañeras que en pasarelas mediáticas ostentan un cuerpo sin 
tiempo y demanda en el mercado laboral a expertos sin experiencia no mayores de 25 años. Llegar a la 
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adultez ya no es la bendición consistente en abandonar los pantalones cortos, sino el signo del paraíso 
perdido, el estigma de lo irrecuperable.  
 
Sin embargo, no debemos caer fácilmente en las consignas que hablan de blanduras adultas, de falta de 
autoridad o del miedo a los hijos. La mentada emancipación, que a veces aparece como una conquista de 
Occidente para el beneficio infanto-adolescente, nos hace sospechar de que se trata más bien de una argucia 
para conseguir mayores grados de desresponsabilización por parte de los propios adultos bajo una falsa 
apariencia de independencia juvenil y en el escenario de la bulimia tecnológica de televisores individuales, 
raves, móviles y cibercafés.  
 
No está claro si los chicos querían su liberación de nosotros, pero los adultos igual los liberamos y, hay que 
decirlo sin hipocresía, de paso nos liberamos de ellos.  
 
Este cuadro desordenado no mejora gracias a un efecto de nostalgia de los buenos viejos tiempos ni 
contribuyendo a la confusión de la pedagogía fashion adaptándonos cándidamente a las demandas de 
equivalencia entre adultos y niños. Es decir, no se trata de insistir con la ya devaluada pérdida de autoridad de 
educadores y padres ni admitir graciosamente el fin de la asimetría para resignarnos mansamente a la supuesta 
igualdad entre grandes y chicos.  
 
Reordenar el desorden es aceptar que ser adulto implica ocupar un lugar asimétrico de cuidado y compromiso 
con hijos y alumnos, sin ocultarse detrás del argumento del autoritarismo: no toda relación asimétrica es una 
relación de dominio o sometimiento. También puede ser una relación de protección y crecimiento autónomo. 
Se trata de comprometerse con la capacidad de educar; es hacerse cargo del poder que se ejerce y hacerlo 
responsablemente.  

MARIANO NARODOWSKI, director del área de Educación de la Universidad Torcuato Di Tella  

http://www.lavanguardia.es/web/20060612/51270443293.html
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Hallan un nuevo dinosaurio de cuello largo en Río Negro 
Restos de un nuevo dinosaurio de cuello largo, de aproximadamente 20 metros de largo y 90 millones de años 
de antigüedad, fue descubierto en La Buitrera, una localidad fosilífera situada en el noroeste de Río Negro.  

El hallazgo del Cathartesaura anaerobica fue realizado por la familia Avelás, de las cercanías de la localidad 
de Cerro Policía. Ellos condujeron al equipo de exploración del Museo Argentino de Ciencias Naturales 
(MACN), liderado por los paleontólogos Sebastián Apesteguía y Pablo A. Gallina, de la Fundación de 
Historia Natural Félix de Azara.  

Hasta no hace mucho, se conocía a los rebaquisáuridos, misterioso grupo de dinosaurios de mediano tamaño, 
solamente en sedimentos africanos, pero trabajos recientes permitieron comprobar que también fueron 
abundantes en la Patagonia hacia principios del cretácico superior.  

Hasta ahora casi desconocidos, convivieron largamente con los grandes y conocidos titanosaurios, y 
esquivando a los voraces carnívoros giganotosaurios y abelisaurios. El cuerpo de los rebaquisaurios era en 
principio como el de cualquier herbívoro de cuello largo, pero, además, poseían una mandíbula semejante a la 
de un pato y vértebras con espinas altas, que podrían haber almacenado grasa y líquidos como un camello. El 
hallazgo del Cathartesaura anaerobica permite conocer más sobre la evolución de los saurópodos del 
hemisferio sur.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=813837
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El ejercicio reduce 72% el riesgo de diabetes gestacional 

El trabajo se presentó ayer en los EE.UU. 

WASHINGTON.- Hacer actividad física durante el embarazo reduce un 72% el riesgo de desarrollar diabetes 
gestacional, según revela un estudio realizado por investigadores de la Universidad de Carolina del Sur, 
Estados Unidos, cuyos resultados fueron presentados en las 66as Sesiones Científicas Anuales de la 
Asociación Norteamericana de Diabetes, que reúnen a más de 11.000 médicos y pacientes.  

"La diabetes gestacional es una importante complicación del embarazo cuya prevalencia está en aumento -
declaró la doctora Jihong Liu, investigadora del Departamento de Epidemiología y Bioestadísticas de la citada 
universidad y principal autora del estudio-. Hasta ahora, las investigaciones que buscaron determinar si la 
actividad física reducía el riesgo no habían sido concluyentes."  

Liu y sus colegas revisaron el seguimiento médico de 3770 mujeres participantes de la Encuesta Nacional 
sobre Salud Materno-Infantil de los Estados Unidos, que incluía información sobre el nivel de actividad física 
antes y durante el embarazo.  

"Fue significativamente menor el porcentaje de mujeres que comenzaron a practicar actividad física durante el 
embarazo y que tuvieron diabetes gestacional (1,5%), en comparación con las que permanecieron inactivas 
(4,2%) », dijo Liu a LA NACION.  

¿Qué tipo de actividad física es recomendable para las mujeres durante el embarazo?  

"Nosotros sólo evaluamos los casos de mujeres que habían realizado caminatas, de modo que para saber la 
intensidad y la frecuencia adecuadas, así como también la utilidad de otros tipos de actividad física, se 
necesitarán nuevos estudios", respondió Liu.  

A mover el esqueleto  

Por su parte, la doctora María Cristina Faingold, médica endocrinóloga del Hospital Francés, precisó: "En las 
mujeres con diabetes gestacional que no realizaban actividad física antes de quedar embarazadas, se 
recomienda que caminen después de la comida principal del día, alrededor de 30 minutos y con un ritmo 
suave.  

"En cuanto a las mujeres que sí realizaban alguna actividad física previa al embarazo, pueden seguir 
practicándola, aunque se aconseja modificar la parte del cuerpo que recibe la carga, tratando de evitar que sea 
la parte inferior, por su relación con la contractilidad uterina", completó Faingold, que precisó que en la 
Argentina entre el 5 y el 6% de las mujeres embarazadas desarrolla diabetes gestacional.  

Al igual que las diabetes I y II, la gestacional se caracteriza por elevados niveles de glucosa en sangre, pero 
que de no ser controlados afectan incluso al bebe, pues favorecen su crecimiento excesivo, lo que aumenta el 
riesgo de complicaciones durante el parto y la probabilidad de que se deba recurrir a una cesárea.  

"Hoy consideramos como indicación de cesárea que el bebe por nacer pese más de cuatro kilos", comento 
Faingold, actual secretaria de la Sociedad Argentina de Diabetes.  

"La actividad física suave no solo es recomendable para las mujeres con diabetes gestacional, sino también 
para aquellas que ya padecían diabetes antes de quedar embarazadas", dijo.  

Según estadísticas de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC), de los Estados 
Unidos, las mujeres que presentan diabetes gestacional tienen entre un 20 y un 50% de posibilidades de 
recibir un diagnóstico de diabetes en los cinco a diez años posteriores.  

Pero para quienes tienen hoy diabetes gestacional, hay buenas noticias. La lactancia materna no sólo es el 
mejor alimento para sus hijos: nuevos estudios muestran que amamantar también ayuda a reducir ese riesgo 
futuro de diabetes tipo II.  
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En uno de los estudios cuyos resultados fueron revisados por la doctora Marion Franz -que fue durante más de 
20 años directora de Educación Profesional en Nutrición y Salud del Centro Internacional de Diabetes de 
Mineápolis y escribió más de 200 trabajos sobre nutrición y actividad física-, las mujeres con diabetes 
gestacional que no dieron de amamantar tuvieron el doble de riesgo de desarrollar diabetes tipo II en 
comparación con las mujeres que sí dieron de mamar.  

Un segundo estudio sugirió que bastan dos meses de lactancia exclusiva para reducir el riesgo de que la madre 
que tuvo diabetes gestacional desarrolle en el futuro diabetes tipo II. "De todos modos -comentó Franz 
durante su presentación-, aún se necesitan mas estudios para confirmar la validez de estos hallazgos."  

Por Sebastián A. Ríos 
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=813834
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Del Che a la minifalda 
Londres propone una mirada nostálgica a los iconos de los 60 en varias exposiciones 

RAFAEL RAMOS - 11/06/2006 
Corresponsal  

 

Nada mejor que el inexorable paso del tiempo, recuerdos difuminados, apergaminadas fotografías de color 
sepia e imágenes en blanco y negro para hacer romántica una época, aunque fuera testigo del asesinato de los 
Kennedy y Martin Luther King, de la guerra de Vietnam y la crisis de los misiles, de la construcción del muro 
de Berlín y el inicio de los troubles en Irlanda del Norte. Pero la memoria humana es selectiva y soñadora, y 
los dorados sesenta sugieren la liberación sexual y la lucha por los derechos civiles, el feminismo, la 
contracultura y Mayo del 68.  
 
Los telediarios son una cosa, y las vivencias personales otra muy distinta. Y aunque las noticias hablasen del 
magnicidio de un presidente en Dallas, de la represión soviética de Checoslovaquia o de las masacres 
cometidas por los marines en Indochina, Londres recuperó en los sesenta el sentido de la diversión y el 
espíritu frívolo perdido con la guerra, aunque hubiese huelgas y la basura se amontonara durante días en las 
calles. Lo importante es que aparecieron los Beatles y el rock and roll, Sean Connery y Twiggy, el pop y la 
minifalda.  
 
Una serie de exposiciones en la capital inglesa rememoran la rebeldía e imaginación de los sesenta en sus 
distintas facetas, desde las protestas estudiantiles y la resistencia al statu quo simbolizados en el rostro del 
Che Guevara, hasta la revolución en el mundo de la moda que hizo Mary Quant desde su cuartel general en la 
King´s Road de Chelsea, pasando por los cambios en el diseño y las artes gráficas. Y es imposible salir de 
ellas sin esa vaga sensación nostálgica de que el pasado fue tal vez no mejor, pero sí más deliciosamente 
ingenuo y mucho más romántico.  
 
Los dos viajes más importantes en el túnel del tiempo salen del aeródromo del Museo Victoria& Albert. En 
una terminal se expone una selección de pósters del Che Guevara a partir de la famosa fotografía que tomó 
Alberto Korda en 1960, de otros con la cara de Madonna, Diana y Jesucristo inspirados en la imagen del 
revolucionario argentino, y de los mil y un objetos de consumo adornados con su rostro, desde tazones a 
corbatas, gafas de sol, libros, gorras de béisbol, helados o botellas de vodka.  
 
El propósito de la exposición es precisamente resaltar las efímeras fronteras que separan la sociología y la 
moda, la protesta revolucionaria y el consumismo más descarado, y que todo ello puede abrazar un mismo 
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icono. Para algunos la cara del Che significa lucha, idealismo, Berkeley y las barricadas francesas, para otros 
tan sólo la cara de un disco o algo cool,moderno y por encima de cualquier concepto de clase que se puede 
llevar en la camiseta. Y es curioso que los organizadores vetaran de la velada de inauguración al líder 
republicano irlandés Gerry Adams para que no politizara un acto cuyas auténticas protagonistas tenían que ser 
las modelos y demás gente guapa. 
 
La foto original del Guerrillero Heroico fue tomada por Korda - un antiguo fotógrafo de moda de la época del 
dictador Batista, reciclado como cronista gráfico de Castro tras la revolución- en un acto fúnebre dedicado en 
La Habana a las víctimas de la explosión de un buque francés recién llegado con un cargamento de armas 
procedentes de Bélgica, excedente de producción de la aventura colonial africana (toda la tripulación y 75 
estibadores cubanos resultaron muertos). Simone de Beauvoir y Jean Paul Sartre acudieron entre otros 
intelectuales, revolucionarios a la ceremonia. El Che Guevara no estaba en primer plano, pero su cabeza 
apareció de repente en el objetivo de la cámara de Korda y el fotógrafo aprovechó para sacar dos instantáneas 
que el periódico Revolución no utilizó para la cobertura del acto, prefiriendo las más convencionales de 
Castro saludando a dignatarios.  
 
Korda adornó sin embargo la pared de su estudio en La Habana con el rostro distante y soñador, y una de las 
fotografías fue publicada poco después como anuncio de una conferencia sobre el Che que tuvo que ser 
aplazada al desatarse la invasión de la Bahía de Cochinos. La imagen desapareció de la circulación durante 
varios años, hasta que el periodista francés Jean Lartéguy ilustró con ella un artículo de Paris Match.Dos 
meses después Guevara era asesinado en Bolivia, y Castro hizo colgar una copia gigante en la plaza de la 
Revolución.  
 
La conexión vital entre el mártir, el espíritu revolucionario y el icono había quedado establecida. El editor 
italiano Feltrinelli convenció a Fidel para que le dejase utilizar la foto en una biografía del Che y en 
centenares de pósters que inundaron las calles de Bolonia, Roma y Milán como publicidad del libro. Cuando 
los estudiantes salieron a las calles en el 68, no hallaron ningún símbolo mejor de su protesta contra el sistema 
que ese icono de belleza, energía, resistencia, romanticismo e idealismo juvenil.  
 
Pero si la fotografía más reproducida y manipulada de la historia es el símbolo de la protesta de los 60, no 
menos emblemática es la minifalda y la moda de liberación femenina que inventó Mary Quant, y a la que el 
museo dedica otra exposición. La diseñadora puso en los escaparates prendas que escapaban al concepto de 
clase, resultaban sexy y a veces se regodeaban en su propia desafiante vulgaridad, la antítesis de la alta 
costura parisina en un Londres socialmente convulso que había necesitado quince años para despertar 
finalmente de la tristeza de la guerra, y sobre todo quería vivir.  
 
A los 72 años, la hija de galeses que sedujo con su moda a Brigitte Bardot, Audrey Hepburn y Grace Kelly 
sigue delgada como un palillo y viste con una versión actualizada de las gabardinas, medias y bolsas que 
popularizó hace 40 años. Recuerda con nostalgia los grandes parties de su tienda Bazaar de Chelsea, las 
veladas con Patti Boyd, Michael Caine y George Harrison. Yes la primera en sonreír cuando piensa que su 
minifalda es uno de los grandes iconos del liberado Swinging London y de los años 60... ¡junto con el rostro 
del Che! 

http://www.lavanguardia.es/web/20060611/51270361856.html
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"Escribo sobre el pasado porque de hoy sabemos poquísimo" 

J. BARRANCO - 11/06/2006 

BARCELONA   

Barcelona, anuncia Vittorio Giardino, será el único escenario de la tercera y última parte de las aventuras de 
Max Fridman - un personaje parecido a él- en la Guerra Civil española. Giardino (Bolonia, 1946) ejerció toda 
una década como ingeniero antes de dedicarse, a partir de 1978, al mundo del cómic. Sus primeros pasos 
notables llegaron con los álbumes del detective Sam Pezzo,pero ha cultivado muchos géneros, como el 
erótico, con Little Ego,o la novela de formación con su serie Jonas Fink,un chico judío en la Praga comunista 
de posguerra. Desde 1982, ha dado vida a las aventuras del espía judío francés Max Fridman en los años 
anteriores a la Segunda Guerra Mundial. Hace dos álbumes, ¡No pasarán! y Río de sangre (Norma), que 
Fridman está en la guerra civil española.  
- ¿Finalmente le costó tanto como temía dibujar las escenas bélicas de Río de sangre en el Ebro?  
 
- Fue más fácil de lo que pensaba, porque había muchos libros. El problema fue imaginar el miedo, porque 
manuales de miedo no hay. Y es un buen problema dibujar Barcelona, porque para mí, que estos días paseo 
para documentarme para el tercer álbum sobre la Guerra Civil, es difícil imaginar qué había entonces en el 
palacio del Teatre Lliure. Quizá el Ministerio de Sanidad...  
- Parece que con Max Fridman y otros cómics quiere reconstruir la historia europea del siglo XX.  
 
- La idea es ésta. Es un testimonio para contar las vicisitudes de una época. Pero hablo de los años treinta para 
hablar de hoy. Sólo que es más fácil hablar del pasado, porque es más fácil saber cómo eran las cosas. De hoy 
sabemos poquísimo. Hasta dentro de cincuenta años no sabremos muchísimas cosas de la guerra de Iraq. Por 
ejemplo, en 1938 no se sabía que Franco promete cambiar la ley para que los extranjeros puedan tener más 
del 50% de las minas. Estos detalles se escapan, y son los que permitieron desbloquear la ayuda alemana y 
que el frente del Ebro dejara de estar estancado.  
- ¿Max Fridman es su reflejo?  
- Tiene muchas cosas mías. Los héroes habitualmente están rodeados de personas malas que se equivocan, y 
ellos son débiles pero aciertan la verdad y triunfan. Yo me equivoco mucho y esto le va a suceder ahora a 
Fridman: resultará que en realidad no ha entendido nada. Luego, está la famosa venganza del bajito: hacer un 
personaje también bajo. Las mujeres tienen muchos tipos de hombre ideal, pero todos son altos, y eso me hizo 
sufrir mucho.  
- ¿Llevará a Fridman a la Segunda Guerra Mundial?  
- Querría. Me interesa mostrar hechos no muy conocidos pero muy molestos. Episodios que no vienen de la 
maldad de alguien, como el rechazo de judíos en Suiza en la Guerra Mundial, sino de cálculos y razones, en 
ese caso políticas: había miedo a la invasión alemana. Quiero entender por qué suceden las cosas. 

http://www.lavanguardia.es/web/20060611/51270365134.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

98

http://www.lavanguardia.es/web/20060611/51270365134.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

Veber, donde de costumbre 

JORDI BATLLE CAMINAL - 11/06/2006 
 

 

 
La publicidad de El juego de los idiotas informa a los navegantes sin brújula de que ésta es una película del 
director de La cena de los idiotas y Salir del armario. Es un recordatorio pertinente: la nueva comedia de 
Veber gustará a quienes les gustaran las aludidas. Es del mismo palo. Y del palo de El embrollón,La cabra o 
El jaguar, donde por sistema un pardillo se ve metido en un enredo de mil demonios que le cambiará la vida. 
Aquí el heroicito es un modesto aparcacoches que un día tiene la mala pata de pasar accidentalmente por el 
objetivo de un reportero del corazón. La foto de marras implica a un millonario casado y a su amante, una 
conocida modelo. Para no poner en peligro su matrimonio, el marido adúltero hará creer a su mujer y a la 
opinión pública que el ligue de la chica no es él, sino el aparcacoches. Yahí tenemos al pobre diablo 
compartiendo apartamento y vida cotidiana con la top model, a merced de las cámaras plantadas en las calles 
o, en un registro similar al de En bandeja de plata,en el edificio de enfrente.  
 
Como todas las comedias de Veber, El juego... posee espíritu boulevardière y una sana falta de pretensiones: 
ni delirios autorales ni ganas de fastidiarnos la fiesta con mensajes. Es una comedia tan simple como 
divertida, apoyada en la fuerza de las situaciones, calzadas con ingenio, y en el carisma de su reparto, un 
puñado de espléndidos actores que han entendido a la perfección las fórmulas de Veber: olvidarse de 
psicologías y trabajar a fondo sus arquetipos. Y así acaban conquistándonos Gad Elmaleh (el protagonista), 
que en su jovial atolondramiento recuerda a un Pere Ponce o un Jordi Vilches; el prodigioso Daniel Auteuil 
(el marido), capaz de pasar de la sobriedad de Caché a estallidos coléricos à la De Funès;Alice Taglioni (la 
modelo), explotando anatomía con unos inesperados gramos de ternura; los mil toques de distinción de 
Kristin Scott Thomas (la esposa) o Berry, Ledoyen, el veterano Michel Aumont... 

http://www.lavanguardia.es/web/20060611/51270365917.html
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Mundos insondables 

En los dibujos de Bonevardi que se exhiben en la Fundación Klemm abundan las maquinarias 
esotéricas y arcanas 

 

En la Fundación Federico Jorge Klemm se presenta una exposición de Marcelo Bonevardi, integrada por 
dibujos fechados en las décadas de los sesenta y los noventa, época en la que residió gran parte de su tiempo 
en Nueva York.  

Los trabajos, realizados con carbonilla, acuarela, pastel y lápiz, es la parte menos conocida de su obra. En 
ellos, el artista explora una imaginería diversa de la que ha caracterizado a sus recordadas pinturas-
construcciones. Sin embargo, existen elementos compartidos por ambas vías: los instrumentos, las máquinas 
imaginarias y anacrónicas, los cuerpos geométricos (esferas, pirámides), las referencias a los mundos 
herméticos, los talismanes.  

En los dibujos exhibidos, demasiado abundantes como para que el espectador pueda observarlos con el 
detenimiento y la atención que requieren, todo está resuelto con una representación fundada en la precisión 
mimética, el espacio perspectivo, el sombreado académico, cierto efecto de realidad "extraña" y frontal, 
hierática, heredada del surrealismo. Algunos títulos resultan alusivos y facilitan las claves para la 
interpretación de las imágenes: Caja adivinatoria, Talismán, Tablero de astrólogo.  

Manuel Mujica Lainez, en el texto de presentación que escribió en 1978 para una muestra de dibujos de 
Bonevardi, señalaba que su obra "es un reflejo (más aún un aliado) de las inquietudes espirituales y morales 
que caracterizan a una época [...]". En estos trabajos, concluía el escritor, "el arte es la consecuencia de una 
profunda verdad".  

Misterios arcanos  

Desde 1963, la obra de Bonevardi se caracteriza por unas pinturas-construciones, algunas de grandes 
dimensiones, que parecen misteriosos frisos o fragmentos de muros de templos arcaicos. En estas obras, 
amplios planos de color -profundos rojos y azules crepusculares, uniformes o texturados- están interrumpidos 
por hornacinas o huecos. En ellos se incluyen objetos, generalmente tallados, que remiten a máscaras 
africanas, a tenazas y pinzas ceremoniales, a esferas, números y toda una simbología intemporal. La crítica 
norteamericana Dore Ashton, señaló que el artista "se siente atraído por los misterios arcanos de la sabiduría y 
por los sistemas simbólicos inventados para indagar en la naturaleza impenetrable del misterio mismo".  
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Por otra parte, en la obra de Bonevardi existen deudas con Joseph Cornell y con Joaquín Torres García. Como 
ellos, se inclinó hacia una obra artesanal, muchas veces con tallas sencillas, rudimentarias, casi primitivas. La 
estructura compositiva evidencia siempre un cuidado equilibrio fundado en la Sección Aurea. Juegan un papel 
singular los colores próximos en el espectro, las texturas, las líneas pintadas, oblicuas, horizontales o 
verticales, que se cruzan diseñando figuras geométricas.  

En 1991 participó en la importante exposición La Escuela del Sur, el Taller Torres García y su legado, en el 
Museo Nacional Centro de Arte Reina Sofía de Madrid, muestra que luego recorrió un amplio periplo que 
incluyó la Archer Huntington Art Gallery, Austin; el Museo de Monterrey, México; el Art Museum of the 
Americas, Washington y The Bronx Museum of the Arts, New York.  

Marcelo Bonevardi nació en Buenos Aires en 1929, se trasladó con su familia a Córdoba en 1936. Ingresó en 
la Facultad de Arquitectura de la Universidad de esa ciudad, en 1948. Una década más tarde obtuvo la beca de 
la John Simon Guggenheim Foundation, con la que trasladó a Estados Unidos. En 1965 presentó su primera 
muestra individual en la Galería Bonino de Nueva York. Murió en febrero de 1994, en Córdoba.  

(En Fundación Federico Jorge Klemm, Marcelo T. de Alvear 626, hasta fines de junio)  

Por Jorge López Anaya  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arte/nota.asp?nota_id=813327
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El hacedor según Juan José Saer 

 
Entre los escritos póstumos del escritor santafecino, había un cuaderno consagrado al autor de 
Ficciones 

Cuenta su editor, Alberto Díaz, que entre los papeles póstumos de Saer había un grueso cuaderno de espirales, 
el único dedicado a un solo autor, cubierto de anotaciones sobre la obra de Borges, a medida que iban 
apareciendo sus libros. Entre los dos libros de ensayos de Juan José Saer, La narración-objeto y El concepto 
de ficción, hay cuatro artículos dedicados a Borges, escritos en períodos diferentes, que dan un ejemplo 
notable de una lectura crítica no necesariamente amistosa, pero siempre leal.  

En el primero, "El hacedor", de 1971, sobre el libro del mismo nombre, a Saer lo sorprende cierta simplicidad 
en relación con la obra anterior de Borges. Si se clasificara a los elementos intelectuales, culturales, y 
objetivos llamándolos "de invención", y a los afectivos y emocionales llamándolos "de confesión", en El 
hacedor "los últimos son más abundantes que los primeros". Esta nueva proporción tiene que ver, sostiene, 
con la búsqueda de un equilibrio "no meramente personal, no meramente estético, sino propio de una 
concepción general del universo". Y afirma entonces: "Cierta tendencia al clasicismo, visible en toda la obra 
de Borges, deja de ser una simple tendencia para convertirse en práctica voluntaria (que más tarde, en sus 
peores momentos, se volverá voluntarista)." A propósito del clasicismo, Saer aprovecha para insertar aquí una 
tesis singularmente iluminadora y de largo alcance: "Lejos de ser un mausoleo polvoriento, el del clasicismo 
es un horizonte que cambia siempre La pretensión de que existen formas clásicas, utilizables como 
instrumentos, dadas de una vez y para siempre, es tan irreal como la contraria, que imagina que la 
experimentación es de por sí garantía de creación y, sobre todo, de modernidad En realidad, uno de los modos 
más fecundos de experimentación, y que es tal vez el más pertinente, consiste en elaborar la idea de 
clasicismo, la de tradición, la de literatura, y organizarlas en una relación nueva Cuando un gran escritor que 
es al mismo tiempo un gran innovador decide practicar el clasicismo, modifica la idea misma de lo clásico". 
Para Saer éste es el último gran libro de Borges.  

En "Borges novelista", de 1981, a Saer lo intriga el rechazo de Borges por el género de la novela. Atribuye en 
parte esta "hostilidad" a las influencias en su formación literaria de Macedonio Fernández (que sin embargo 
escribió dos) y de Paul Valéry. Observa que, sin embargo, toda la obra de Borges está recorrida por "un deseo 
permanente y por un gusto muy pronunciado por la epopeya" y que -aquí residiría la paradoja- la novela es la 
forma tardía de la epopeya. Pero al releer la obra de Borges en busca de estos relatos de orden épico, advierte 
enseguida "que si Borges utiliza temas épicos es para mejor desmantelar la epopeya y mostrar su carácter 
irrisorio". El único contacto positivo de Borges con la epopeya sería la nostalgia. "Para Borges todo lo que es 
épico pertenece al pasado." Ahora bien, y otra vez, ¿por qué no escribir novelas? Saer sostiene que en el 
centro de la teoría borgeana de la narración "hay un rechazo del acontecimiento, de la causalidad natural, de la 
inteligibilidad histórica y de la hiperhistoricidad que caracteriza al realismo, tal como es practicado hasta 
Bouvard y Pécuchet". Lo que caracterizaría a la novela como a la epopeya es una acumulación de 
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acontecimientos que se agregan unos a otros y que se caracterizan por su variedad y su transformación. Saer 
sostiene que a partir de Bouvard y Pécuchet, en que sólo existe la repetición de un único acontecimiento, "en 
todas las novelas importantes del siglo XX hay una desviación de estos principios. La narración, afirma, deja 
de ser novelesca. Y concluye, con este párrafo por lo menos sorprendente: "Si las novelas del siglo XX no son 
novelescas, y si Borges no ha escrito novelas, es porque Borges piensa, y toda su obra lo demuestra, que la 
única manera para un escritor del siglo XX de ser novelista consiste en no escribir novelas".  

En "Borges francófobo", de 1990, Saer se refiere al malentendido que dio origen a una apreciación 
equivocada de "Pierre Menard, autor del Quijote". Dice Saer que ese cuento "ha servido a muchos estudiosos 
para deducir de él la quintaesencia de la poética borgesiana, su manifiesto sobre la figura del creador y su 
concepción de la literatura", pero en realidad el cuento sería una sátira y el personaje principal, lejos de ser 
una proyección del pensamiento de Borges, sería "una caricatura, o una reducción al absurdo" de Paul Valéry. 
"Para Borges, Pierre Menard es, en el mejor de los casos, un frívolo, y, en el peor, un plagiario y un 
charlatán". Saer observa que es un texto al que la crítica "se obstina en interpretar al revés de lo que el autor 
se ha propuesto". El cuento sería, más bien, "un arreglo de cuentas con la literatura francesa Particularmente 
con el simbolismo y la figura de Paul Valéry". Saer concluye: "hacer de Borges una especie de discípulo de 
Pierre Menard es tan aventurado como identificar la filosofía política de Shakespeare con las ambiciones 
truculentas de Macbeth".  

Finalmente, en "Borges como problema", después de mencionar la "religión popular" que existe en torno a 
Borges y que intimida también a parte de la crítica, se propone la tarea de "delimitar, describir y definir su 
obra válida". Menciona una conversación del año 67 en que Borges le comentó que "un escritor debe ser 
juzgado por lo mejor que ha escrito" y se propone intentar esta selección. Saer encuentra el interés principal 
de la obra borgesiana en la obra escrita entre 1930 y 1960, entre Evaristo Carriego y El hacedor. Observa que 
el estilo borgesiano, en sus momentos más logrados, es "anticlásico por excelencia: lo es por su entonación 
coloquial, por sus componentes léxicos, por sus contrastes abruptos, por el uso de la adjetivación y, sobre 
todo, por sus incorregibles tendencias enumerativas". Dice hacia el final que Borges "fue elaborando su 
poética en un viaje incesante hacia la sobriedad pero al final, cuando se convirtió en militante obcecado de la 
simplicidad, cayó en el simplismo".  

G. M. 
© LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/cultura/nota.asp?nota_id=813176
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El hombre, enemigo de la vida 
 

 
Al parecer, hace 250 millones de años habría tenido lugar la mayor extinción masiva del planeta. Se estima 
que, por entonces, desaparecieron el 70% de las especies terrestres y el 90% de las marinas. La catástrofe 
habría ocurrido a consecuencia del impacto de un meteorito gigante aún mayor que aquél que, tiempo 
después, provocó la desaparición de los dinosaurios. Las huellas de semejante impacto fueron localizadas por 
un equipo internacional de investigadores, en el subsuelo de la Antártida, con la ayuda de imágenes satelitales 
de la Agencia Espacial de los Estados Unidos. Según los expertos, el choque provocó un cráter de 480 
kilómetros de ancho.  

Si bien sería aventurado descartar de plano una nueva colisión de esta índole, es decir, nacida del impacto de 
un inmenso cuerpo estelar contra la Tierra, lo temible -en los tiempos que corren y en lo que atañe a una 
posible destrucción generalizada de la vida- no son ya los meteoritos sino los brutales cambios climáticos que 
resultan de los abusos a los que el planeta se ve sometido por el hombre. Porque es el hombre quien hoy 
encarna su mayor amenaza.  

Parecieran inútiles las reiteradas advertencias de los organismos competentes sobre los riesgos que acarrea el 
calentamiento global. LA NACION se preguntaba unos meses atrás (editorial del 6 de febrero del año en 
curso) "¿Por qué un problema que compromete la vida de las generaciones futuras no promueve las acciones 
necesarias en el mundo?" La respuesta no es sencilla pero quien se atreva a esbozarla no podrá desconocer 
que aún más anchas y más hondas que el cráter provocado por el meteorito referido son la insensibilidad y la 
ignorancia con que hoy se despliega el afán de poder. Se trata, como es evidente, de una auténtica patología 
social.  

Si bien por el momento las regiones de América latina y el Caribe son las más castigadas por los trastornos 
climáticos, a pesar de ser, en proporción, las que emiten menos gases de efecto invernadero, recae sobre los 
países más industrializados la principal responsabilidad por el creciente deterioro del medio ambiente. Es 
decir que allí donde, en tantos aspectos, el desarrollo se presenta más afianzado, es donde más consolidado 
aparece, a la vez, el desprecio por la vida. Singular paradoja que acaso ya no sorprenda a nadie pero que exige 
respuestas contundentes por parte de quienes tienen conciencia del peligro mortal que acarrea el desarrollo sin 
responsabilidad ambiental.  
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Tanto la Oficina Meteorológica del Reino Unido como el Instituto para la Investigación del Impacto 
Climático, de Postdam, Alemania, han detallado, con escalofriante precisión, los peligros del aumento de la 
temperatura planetaria. Flora, fauna, recursos hídricos, agricultura: todo indica cada vez más hasta dónde 
llega la siniestra cosecha de la destrucción sembrada. El mencionado instituto alemán advierte que "si el 
calentamiento general de la atmósfera llegase a superar en dos grados sus marcas actuales podría producir un 
terrible cuadro de colapso en los ecosistemas, la destrucción de la biodiversidad, hambrunas, escasez de agua 
potable y daños económicos severísimos."  

Los Estados Unidos son el país que ocupa el primer lugar como emisor de gases que deterioran el clima. Le 
sigue otra nación por muchos admirada como una de las que más progresan en el mundo: China. Ambos 
estados se han resistido hasta ahora a la ratificación del Protocolo de Kyoto. Si esto es así, ¿qué significa 
desarrollo? ¿Qué calidad de liderazgo mundial cabe esperar por parte de quienes promueven sin vacilar el 
menoscabo de la integridad planetaria? Si la defensa de los intereses económicos propios justifica la 
devastación de la Tierra es porque el sentido común ha desaparecido del campo político. Se trata de un 
contrasentido que no hace sino evidenciar el extravío espiritual de una época que parece empeñada en ir más 
allá de Auschwitz e Hiroshima.  

Como ha escrito Bruno Latour, antropólogo sobresaliente, los dilemas ecológicos "nos obligan a repensar la 
ciencia y la política al mismo tiempo". Y no es para menos. La violencia ejercida sobre el medio ambiente 
prueba hasta dónde ha llegado el extravío espiritual de nuestra especie.  

Por Santiago Kovadloff  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/enfoques/nota.asp?nota_id=81331
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Nuevos aliados contra la diabetes 

Se presentaron en las Sesiones Científicas Anuales de la Asociación Americana de la especialidad 

Los laboratorios mostraron su nuevo arsenal Las novedades terapéuticas prometen evitar parte de los 
habituales pinchazos diarios Se esperan para los próximos meses o años  

WASHINGTON.- "El dispositivo requiere cuatro pasos para su uso: abrirlo, colocar la dosis de insulina, 
cerrarlo y disparar", explica a este cronista uno de los promotores que atienden los stands del centro de 
convenciones donde hoy concluyen las 66as. Sesiones Científicas Anuales de la Asociación Americana de 
Diabetes. "Es fácil de usar", asegura el promotor del laboratorio Pfizer sobre su producto Exubera, mientras 
realiza los pasos que permiten vaporizar la primera insulina inhalable del mundo.  

Como se puede apreciar aquí, el tratamiento de la diabetes, enfermedad que se caracteriza por niveles 
elevados de azúcar en la sangre, mejorará notablemente en los próximos años. Pero no sólo gracias a las 
insulinas inhalables, sino también merced a nuevos métodos diagnósticos para los que no se requiere extraer 
sangre del paciente, nuevas drogas que estimulan la producción de insulina y que evitan la destrucción de las 
células productoras de esa hormona, y medicamentos que previenen complicaciones.  

Si bien algunos se encuentran aún en etapa experimental, otros ya están avanzados en su desarrollo e incluso 
algunos tienen fecha de lanzamiento. Veamos cuáles serán los futuros aliados de las más de 230 millones de 
personas que conviven con la diabetes.  

Monitoreo no invasivo  

Chicos y grandes con diabetes deben pincharse varias veces por día para extraer sangre y así poder controlar 
sus niveles de glucosa. Pero aunque las agujas son ya casi imperceptibles, a nadie le gusta pincharse. Por eso, 
varias compañías se han lanzado en busca de métodos que le digan al paciente cuáles son sus niveles de 
glucosa sin pedirle a cambio ni una gota de sangre. Son cuatro los dispositivos con resultados alentadores que 
han sido presentados en estos días.  

La empresa Glucon desarrolló Aprise, una pulsera que envía ondas de ultrasonido a las venas para determinar 
los niveles de glucemia; NBM-100, de OrSense, es un dispositivo portátil que obtiene la medición de glucosa 
a través de una espectroscopia; OneLook, de Lein Applied, realiza la medición en los ojos mediante el análisis 
de la reflexión de un haz de luz; HypoMon, de AiMedics, es un cinturón que se coloca a la altura del corazón 
y evalúa parámetros que son transmitidos a un receptor inalámbrico. Este, además, le avisa al paciente si se 
encuentra en peligro de hipoglucemia. Los cuatro sistemas han demostrado ser tan efectivos como los 
autotests que se realizan con sangre, pero aún no tienen fecha de lanzamiento.  

Por otro lado, investigadores de la Universidad de Nuevo México, Estados Unidos, mostraron que un nuevo 
dispositivo llamado Scout, que se asemeja a los aparatos para tomar la presión arterial, permite el diagnóstico 
inicial y es un 20% más efectivo que los métodos actuales.  

Las vedettes  

"Normalmente, cuando una persona come, su organismo produce insulina, que es la que permite que las 
células consuman la glucosa [que ingresa con los alimentos], y al mismo tiempo se frena la producción de 
glucagon, una sustancia que en ayunas estimula la producción de glucosa por parte del hígado. En las 
personas con diabetes hay una deficiente producción de insulina, pero tampoco se frena la producción de 
glucagon", explicó el doctor Félix Puchulu, diabetólogo del Hospital de Clínicas, de la UBA.  

Hoy, las vedettes son dos nuevas familias de drogas que, precisamente, estimulan la producción de insulina y 
frenan la de glucagon.  

La más avanzada es la de los análogos de GLP-1 o miméticos de incretina. "El GLP-1 es una señal hormonal 
producida en el intestino que refuerza la producción de insulina ante un aumento de glucosa", comentó el 
doctor Pablo Arias, del Departamento de Fisiología de la Facultad de Medicina de la UBA. Esta señal también 
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frena la producción hepática de glucagon, pero su vida media es de 2 minutos y en los diabéticos está 
disminuida.  

El exenatide, que ya ha sido lanzado en los Estados Unidos por Eli Lilly y llegará a la Argentina en 2007, es 
un fármaco de efectos similares al GLP-1 desarrollado a partir de una molécula de la saliva de un lagarto. Un 
estudio presentado en este congreso confirma que su uso mejora el control de la glucosa, pero que al mismo 
tiempo provoca una reducción de peso de alrededor de cinco kilos. Suena perfecto, pero por ahora no lo es: es 
inyectable (dos veces al día) y puede provocar náuseas y vómitos. Aun así, nuevos estudios muestran que una 
versión mejorada, que requiere una sola inyección semanal, es igualmente efectiva.  

Otra análogo de GLP-1 es el liraglutide. Desarrollado por Novo Nordisk, se encuentra en etapas avanzadas de 
investigación clínica y será lanzado no antes de 2008. Ayer, en conferencia de prensa, la doctora Tina Visboll, 
del Hospital Universitario Gentofte, de Dinamarca, declaró: "Observamos una reducción del peso corporal de 
3 kilos en 14 semanas, junto con un incremento de la función de la célula beta [que es la que produce 
insulina]. Esto es muy importante, ya que los pacientes con diabetes tipo II pierden un 4% de sus células beta 
anualmente".  

Detener la muerte de las células productoras de insulina y estimular su regeneración es algo que también 
permiten los inhibidores de la enzima DPP-IV. "Esta enzima destruye al GLP-1, y sus inhibidores lo evitan, 
aumentando la producción de insulina", explicó Arias.  

Hay dos inhibidores de la DPP-IV por aprobarse: la sitagliptina, de Merck Sharp &amp; Dohme, y la 
vildagliptina, de Novartis. Los estudios muestran que reducen los niveles de glucosa y mejoran el 
funcionamiento de las células beta. "Los inhibidores de DPP-IV tienen dos ventajas y una desventaja: se 
administran en forma oral y carecen de los efectos secundarios de los análogos, pero no ayudan a bajar de 
peso -comentó Puchulu-. Su uso será en pacientes con diabetes tipo II, aunque todavía no se sabe bien cuál 
será su lugar preciso en el tratamiento: sólo o acompañando otras drogas."  

El lanzamiento de la sitagliptina en la Argentina está previsto para el año que viene.  

Las ultrarrápidas  

Entre septiembre y octubre también llegará a la Argentina una nueva insulina inyectable ultrarrápida: la 
insulina glulisina. "Las insulinas ultrarrápidas, como la glulisina, provocan menos episodios de hipoglucemia 
y presentan una gran flexibilidad -comentó la doctora Astrid Libman, endocrinóloga de la Universidad 
Nacional de Rosario-. En los chicos son fundamentales, porque si uno aplica una insulina rápida antes de 
comer y el chico no come puede causar hipoglucemia."  

La glulisina, desarrollada por Sanofi-Aventis, puede aplicarse hasta 20 minutos después de que la persona 
empezó a comer. Aunque su uso inicial está indicado para adultos, estudios en adolescentes están mostrando 
que también es efectiva y segura en los menores, contó Libman, que participa en estudios en los que se 
combina la nueva insulina con la insulina basal glargina.  En cuanto a las insulinas inhalables, su primera 
exponente, Exubera, será lanzada en los Estados Unidos entre julio y septiembre, y llegará a la Argentina en 
2007. Pero no es la única: Eli Lilly presentó los resultados con su propia insulina inhalable, Air, que muestran 
reducciones de la glucemia similares a las inyectables. Su dispositivo de administración, prometen, será mas 
pequeño que el de Exubera, que es del tamaño de un desodorante de ambientes.  

"Las insulinas inhalables van a cumplir el rol de las insulinas rápidas, pero no van a reemplazar a las basales -
concluyó Puchulu-. Igual, será más cómodo reducir la cantidad de inyecciones diarias."  

Por Sebastián A. Ríos  
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814165
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Con Internet, sin alcohol y sin tabaco, ¿Desaparece en Francia la cultura del bistró?  
 
 

Son tan franceses como las manifestaciones, las croissants y los buenos ferrocarriles; una parte esencial de las 
vacaciones de cualquier turista y de la vida social y cultural del país –y están desapareciendo 
vertiginosamente. 
 

 
 

 
Jasón Burke 
 
Los bistrós de Francia están cerrando con tanta velocidad que, según nuevas estadísticas, en diez años ya 
todos habrán bajado la persiana, se habrán convertido en bares temáticos o habrán sido absorbidos por 
grandes cadenas. Una encuesta realizada por el sindicato de la alimentación Synhorcat reveló que hay por lo 
menos 5.000 dueños de bistrós que están planeando vender sus locales en el próximo año. Con apenas 45.000 
bistrós en Francia –una quinta parte de los que había hace 30 años-, la industria tiene un sabor amargo en la 
boca.  
"El típico café francés está desapareciendo", dice Elisabeth Lenanen, funcionaria de Synhorcat. 
"Especialmente en la provincias se está produciendo un fenómeno de desertificación de bistrós. Hay zonas 
enteras del país donde no hay un bistró a la vista".  
Una coalición de sindicatos que representan a los propietarios acaba de lanzar una nueva campaña, "Salvemos 
a nuestros bistrós". Cyril Pereira, en su calidad de vocero, dijo que los problemas habían sido causados por 
una combinación de diferentes factores.  
Primero, está la famosa burocracia francesa; después están las recientes campañas contra conducir en estado 
de ebriedad, lo que redujo la cantidad de muertos en accidentes de tránsito en Francia pero también hizo que 
disminuyera el consumo de alcohol en los bistrós.  
"No tenemos absolutamente nada en contra de estas campañas", dijo Pereira. "Pero se concentran en los 
bistrós, cuando más del 80% del alcohol en Francia se consume en las casas". Otro problema es la estricta 
regulación de los juegos que prohíbe el pinball y hasta el metegol. Finalmente, existen nuevos hábitos. La 
gente ya no va a conversar a un bistró. Usa Internet y una pantalla. "Las relaciones humanas se 
volvieron virtuales", dijo Pereira.  
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Otra amenaza importante, dicen los propietarios de bistrós, es la fuerte posibilidad de una nueva ley que 
prohíbe fumar en lugares públicos. El dueño de un bistró en el barrio Marais, un lugar de moda en París, 
dijo que, después de 20 años en el negocio, iba a cerrar su local. "Los impuestos se fueron al techo, la mitad 
de mis clientes son turistas y tengo que pelearme con las autoridades locales para tener más de dos 
centímetros cuadrados de terraza", dijo el hombre. "Ya no me puedo preocupar más. Hay maneras más fáciles 
de ganarse la vida".  
Pero en La Brazza, un bistró en el barrio 11, Jimli, el nuevo propietario, se mostró más optimista. Compró el 
establecimiento hace seis meses –en gran medida porque, con él, venía una licencia para hacer apuestas-. 
Ayer, el bar estaba lleno de clientes felices que apostaban al Mundial y a los caballos.  
"Yo iba en contra de la corriente general, pero es una buena inversión", dijo Jimli, mientras servía cafés con 
crema y cerveza. "Pero fue una buena decisión porque éste es un café donde se hacen apuestas. 
Aproximadamente la tercera parte de los ingresos provienen de las apuestas. Pero es una vida difícil. Es 
muchísimo trabajo y se trabajan muchas horas".  
Respecto de la prohibición de fumar, Jimli se mostró filosófico, aunque la tercera parte de los ingresos de La 
Brazza provengan del cigarrillo y productos afines. "No va a ayudar", dijo. "Pero estamos en el siglo XXI. 
Hay que cambiar con los tiempos".  
 
(c) The Observer  
Traducción de Claudia Martínez.  

 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/06/13/conexiones/t-01214050.htm 
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Educación, aporte de Monterrey al Fórum  
Juan Solís  
El Universal  
Martes 13 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El encuentro se realizará en la capital regiomontana a partir del 20 de septiembre de 2007 y durante 80 
días; el Fórum, nacido en Barcelona en 2004, busca el intercambio entre las culturas del mundo a 
través de tres rubros: diálogos, con sesiones de debate y reflexión con especialistas; exposiciones y 
espectáculos escénicos  

La transformación del Alto Horno III del Parque Fundidora en un museo, la construcción de un pabellón para 
exposiciones y de un parque ecológico y cultural a lo largo del río Santa Lucía, constituyen las obras más 
importantes con que la ciudad de Monterrey recibirá el Foro Mundial de las Culturas el próximo año.  

El Fórum, nacido en Barcelona en 2004, busca el intercambio entre las culturas del mundo a través de tres 
rubros: diálogos, con sesiones de debate y reflexión con especialistas; exposiciones y espectáculos escénicos.  

El evento tiene cuatro ejes: conocimiento, diversidad cultural, sustentabilidad y paz. Cada una de las 12 
semanas que dura el Fórum está dedicada a un tema específico alrededor del cual se desarrollan los debates.  

Un rasgo que diferenciará al Fórum de Monterrey de su antecesor es un nuevo rubro dedicado a la educación. 
Fórum Universidad congregará a cerca de 700 estudiantes de 50 universidades del mundo, que participarán en 
actividades académicas.  

Cerca de mil 540 millones de pesos, de los 2 mil 530 que costará el evento, se invertirán en infraestructura 
que quedará al servicio de los habitantes de la capital una vez culminado el Foro, el cual se llevará a cabo del 
20 de septiembre (día en que se conmemora la fundación de Monterrey), al 8 de diciembre de 2007.  

El costo del evento duplica los 120 millones de dólares que en mayo del año pasado, Ildefonso Guajardo, jefe 
de la Oficina de Gobierno de Nuevo León, había calculado que costaría.  

De la cifra total, el gobierno estatal aportará mil 100, el federal 990, mientras que los patrocinios se calculan 
en 440, según el informe administrativo financiero del Consejo General de la Fundación Monterrey 2007.  

En octubre de 2005 la Federación anunció que su participación económica en el Fórum se daría en tres partes: 
una de 25 millones de dólares en 2005, otra de 30 en 2006, y una más, de 35 millones, en la administración 
siguiente.  

La mayor parte del gasto irá a infraestructura, específicamente en dos rubros: remodelación de espacios en el 
Parque Fundidora (710) y el proyecto del río Santa Lucía (830).  

Ambas intervenciones ya están contempladas en el Plan Estatal de Desarrollo 2004-2009 para el rescate de la 
zona centro de Monterrey, el cual incluye la unión del Parque Fundidora con la Macroplaza.  

Ayer al mediodía, en el Palacio de Bellas Artes, Gastón Melo, director general de la Fundación Monterrey 
2007, presentó ante el pleno de los consejos general y directivo de la fundación; el gobernador del estado, 
Natividad González Parás; la titular del Conaculta, Sara Bermúdez, y el secretario de Educación Pública, 
Reyes Tamez, entre otras personalidades, el avance de las acciones hasta mayo de 2006.  

A poco más de un año del inicio del Fórum la programación aún no está definida, aunque Gastón Melo 
adelantó que en calidad de invitados tentativos para el rubro de Diálogos se encuentran: el líder ruso Mihail 
Gorbachov, el arquitecto Frank Ghety, el exvicepresidente de EU; Al Gore, la política india Sonia Gandhi, el 
expresidente estadounidense Bill Clinton, y el diplomático egipcio Butros Gali, entre otros.  
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En el terreno artístico se habla de artistas como In the Nursery, Art Zoyd, Bebel Gilberto y los Van Van, 
aunque de los 300 con que aseguran los organizadores haber entrado en contacto no hay ninguno confirmado. 

En cuanto a las exposiciones, citó América-Migración, curada por el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez; Isis-
serpiente emplumada, que mostrará el paralelismo entre la deidad egipcia y Quetzalcóatl y que se realizará en 
colaboración con el Museo de El Cairo; Frida y Diego, a 100 años del nacimiento de Rivera y 50 de la muerte 
de Kahlo, y una sobre Buda, en colaboración con el gobierno de China.  

Si bien la campaña de difusión mundial inicia en septiembre, se espera que a través del sitio web del Fórum 
(www.monterreyforum2007.org) puedan vincularse al proyecto 22 millones de personas.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49042.html
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De nada sirve un intelectual detrás del poder: Krauze  
Eduardo Cruz Vázquez  
El Universal  
Martes 13 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El interés del historiador por la política comenzó con el movimiento del 68, desde entonces ha sido 
testigo crítico de los procesos sociales que ha sufrido México con los cambios de sexenio  

 

En su familia, comenta Enrique Krauze, eran ajenos a la política. Ni su padre (industrial de la litografía) ni su 
madre (periodista de sociales) le inculcaron el estudio de la historia y, menos aún, por el sentido del poder en 
cualquiera de sus manifestaciones. Por ello durante sus primeros años se dedicó al negocio familiar, 
"ganándome la vida de ese modo".  

A propósito de Para salir de Babel (su trabajo más reciente, el cual reúne una selección de análisis aparecidos 
en los últimos cinco años -los del presidente Fox y la llamada transición democrática-), Enrique Krauze 
recuerda que "el interés por la política mexicana, y en particular por un fenómeno tan central en la historia 
como el poder, me llegó en los años 60, y quizá haya sido consecuencia de mi participación modesta, pero 
intensa, en el Movimiento Estudiantil del 68, que fue como un bautizo generacional en la centralidad y 
complejidad del poder".  En sus oficinas de Editorial Clío (su "ingeniería cultural") añade que, si alguna 
conclusión sacó de ese movimiento, fue que "había que organizar el poder de un modo distinto a cómo el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) lo había promovido o impuesto. Tenía que construirse de manera 
más abierta, libre, tolerante y democrática".  

Krauze, que gusta más de ser reconocido como ingeniero que como un doctor, en Para salir de Babel deja 
constancia de que, "durante este sexenio, en vez de llevarnos a una marcha democrática más o menos normal, 
se nos llevó a la confusión, a una Babel. Tenemos el mecanismo, la democracia, pero no sabemos bien cómo 
utilizarla. En esto todos hemos fallado, sobre todo el Presidente por su error garrafal de haber promovido y 
adelantado la precandidatura vaga de su esposa Marta Sahagún, lo cual dañó su autoridad presidencial y su 
propio pase de poder. Todos los protagonistas de la vida pública mexicana han estado por debajo, unos más, 
otros menos, de las expectativas de esta transición. Por eso estamos en una Babel, pero no en el infierno".  

LA SEDUCCIÓN DEL PODER  
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-¿Qué decir sobre las relaciones entre los intelectuales y el poder.  

-Nunca he creído que sirva de nada que el intelectual esté detrás del poder dando consejos, ni volviéndose 
ideólogo, tampoco incorporándose en el gabinete y mucho menos organizando fiestecitas y reuniones donde 
se aplauda de pie, como en los vergonzosos encuentros que se le han organizado a Andrés Manuel López 
Obrador.  

-¿Cómo aprecia, en ese sentido, lo que hizo Octavio Paz?  

-Marcó una distancia con el poder que quizá disolvió demasiado en la época de Carlos Salinas de Gortari, 
pero se arrepintió fuertemente de ello, me consta.  

-¿Qué tanto tuvo que ver el Coloquio de Invierno, que finalmente derivó en la salida del Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes, de Víctor Flores Olea? ¿Qué queda de la rivalidad, en ese entonces, de las revistas 
Nexos y Vuelta?  -La actitud de Octavio Paz se dio, sobre todo, después del desastre de Salinas, cuando se vio 
que junto a un gran presidente reformador y un hombre tan inteligente, había una zona oscura de corrupción y 
nepotismo. Eso le dolió muchísimo porque había apostado mucho. Nosotros tuvimos diferencias sobre eso. 
Octavio Paz nunca se consideró un intelectual orgánico del poder. El único deber del intelectual es la crítica, 
en cualquier otra función está traicionando la esencia misma de lo que es ser intelectual.  

Lo de Nexos fue una polémica que resultó amarga en su momento, pero muy interesante, y sobre la cual las 
cosas quedaron claras. Las posiciones liberales y democráticas fueron adoptadas a la postre por Nexos. Quien 
haga una historia desapasionada de esas publicaciones verá que Nexos siguió la pauta de Vuelta en más de un 
sentido, pero no tengo ni el más mínimo propósito de animosidad a estas alturas de mi vida. Respeto a 
muchos amigos que trabajan ahí, pues como revista, es un esfuerzo intelectual muy interesante. No obstante 
siento que Letras Libres tiene una posición más liberal que la de ellos.  

-Sin embargo, hubo un acento en la relación entre los intelectuales y Carlos Salinas de Gortari.  

-La idea de que el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes beque a creadores fue una idea de Gabriel 
Zaid que la revista Vuelta defendió. En un sentido amplio no estaría de acuerdo con la desaparición del 
Consejo, ya que el Estado tiene una vocación cultural que debe seguir conservando, pero estoy en contra del 
intelectual que va brincando de administración en administración para colocarse en el poder y tener mayor 
cercanía con el poderoso.  -¿Qué le queda de la célebre Consulta Cultural del año 2000 que encabezó Sari 
Bermúdez y que parecía que usted llevaría adelante?  

-Se nos ocurrió a Gabriel Zaid y a mí de una manera absolutamente gratuita, como un servicio público al muy 
mermado, empobrecido y sufrido medio cultural. Queríamos democratizar la cultura y pedirle su opinión a la 
gente, a los artistas e intelectuales.  

-A casi seis años de distancia, ¿guarda las mismas opiniones?  

-Sigo viendo que la cultura mexicana está pasando por una etapa gris. En general antes era mucho más 
brillante, interesada, comprometida, creativa y apasionada. Ahora, aunque hay quienes no se hacen tontos, 
estamos llenos de falsos prestigios, de escritoras llenas de sensibilería y cursilería insoportable que resultan 
una farsa, y de autores mediocres que merecen esos mismos adjetivos. Esa es la verdad. Hay pocas personas 
en México con auténtico profesionalismo en lo que hacen. En general el nivel ha ido para abajo.  -Entonces, 
¿por qué Celebremos México en el Palacio de Bellas Artes, con Televisa de la mano?  

-Esa participación, tal y como se dio, fue un error. Tengo una buena relación, cordial y antigua, con Televisa. 
No podía decir que no. Mi error estuvo en no haber investigado mejor el marco en que se daba esa campaña. 
Se volvió chocante y no creo que realmente haya servido de mucho. Hubiera sido mejor el que tratara yo de 
influir para que el acto fuese más discreto e inteligente.  

-¿No estamos en una Babel desde mucho antes?  

-La situación es delicada y puede resultar peligrosa, pero estamos aprendiendo, llevamos seis años. Hay que 
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defender la democracia, que para mí viene del año de 1997. Es Ernesto Zedillo quien la entiende y cambia. 
Estamos en una Babel hecha de muchas pasiones y, entre ellas, está la confusión ideológica.  

-¿Cuauhtémoc Cárdenas representaba una salida?  

-Pudiendo haber provocado en 1988 una revolución no lo hizo. Él nos dejó dos servicios extraordinarios: 
contribuir a la paz y fundar el Partido de la Revolución Democrática (PRD). De esta Babel de confusión 
ideológica la mejor salida hubiera estado en una izquierda moderna que hubiera podido mucho más que el 
Partido Acción Nacional (PAN).  

LOS PASOS EN EL PODER  

-¿Cómo fue su acercamiento al entonces presidente Luis Echevería?  

-Fui a una gira en Zacatecas y me pareció impresionante y repugnante el espectáculo del ejercicio del poder, 
el estar frente a tlatoani al que todos saludaban. Tuve una sensación azteca del poder, casi teocrática. Se 
trataba de un despliegue de poder inmenso que despertó en mí mis instintos anarquistas o liberales. Después 
de dos días de ver ese despliegue, la verdad es que me repugnó, y pensé que mi lugar no estaba ahí.  

-Pero inició así un contacto permanente con la principal fuente de poder y de su materia de estudio: el 
presidente de la República.  

-Mi frecuentación a los presidentes de México ha sido en verdad, y por fortuna, muy poca. A José López 
Portillo lo vi dos veces estando en la Presidencia, a Miguel de la Madrid un poco más. Era un hombre 
irrespetuoso con los puntos de vista que no le gustaban, como los que expresé en Por una democracia sin 
adjetivos, pero debo decir que a él se le ocurrió que hiciéramos unos programas de televisión en torno del 75 
aniversario de la Revolución, los cuales fueron el embrión de las Biografías del poder.  Decía que yo era 
demasiado joven y que no entendía que la democracia en México necesitaba muchísimos más años para 
arribar, y que la mía era una visión liberal anticuada, en lo cual creo se equivocó.  

A Carlos Salinas de Gortari lo vi poquísimo. Fui a una gira, me habló al final de su mandato, cuando estaba 
en los meses anteriores al destape. Me preguntó mi opinión. Pensé que Luis Donaldo Colosio, con todo y sus 
cualidades, no era la mejor alternativa, sino que la opción era Manuel Camacho Solís. Por supuesto no me 
hizo caso.  

Ernesto Zedillo me parece el presidente más admirable de los últimos 50 años. Lo vi poquísimo también. Al 
final tuvo un gesto: me dijo que él había tomado en serio la democracia y que era un auténtico liberal, lo que 
es verdad, y que accedería a grabar conmigo varias horas de conversación biográfica.  

Con Vicente Fox también ha habido muchísima distancia, porque como se ve en Para salir de Babel, tengo 
una visión muy crítica de su gestión.  

He tratado de reducir al mínimo esa cercanía y que ésta sea en beneficio de la comprensión que pudiera tener 
del fenómeno del poder en México, y no para ninguna otra cosa.  

-Muchos estábamos con la esperanza del cambio, sin embargo, tan sólo durante su toma de posesión se 
dieron hechos controvertibles, como colocar el crucifijo en el foro del Auditorio Nacional.  

-Yo no estaba tan esperanzado. Vicente Fox siempre me desconcertó un poco, pero me pareció bien que 
hubiera una alternancia en el poder. Me desconcertaban sus silencios, su inexperiencia e ignorancia. Desde el 
primer día me dije "aquí hay algo que no me gusta". Salí muy decepcionado.  

Muy pronto el desempeño, las expresiones, la irresponsabilidad y la ignorancia del hombre se hicieron 
decepcionantes, pero ha tenido también sus aciertos, tampoco lo pongamos todo en negro.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49051.html
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Nuevas revelaciones de la cultura maya, en muestra de NY  
Wilbert Torre  
El Universal  
Martes 13 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El Museo Metropolitano de Arte exhibe 150 objetos procedentes de México, Guatemala y Honduras, 
que resumen 30 años de estudio sobre el desarrollo de esta civilización  

 

NUEVA YORK.- Un grupo de mujeres se detuvo frente a una máscara de jade, atraído por un dibujo con 
apariencia de tres lenguas de fuego, a la altura de las mejillas. "¿Es una flor?", preguntó una de ellas. "Es el 
Rey Maíz, la máxima deidad maya, por encima del Sol. Se trata de una de las revelaciones más importantes 
de los estudios mayas contemporáneos", explicó Dorie Reents, una de las curadoras de la exposición Tesoros 
de los Sagrados Reyes Mayas, que se presenta en el Museo Metropolitano de Arte de Nueva York.  

El Dios Maíz, representado por medio de tres hojas que apuntan a direcciones opuestas, es el protagonista 
principal, una presencia que no puede pasar inadvertida en la exposición, compuesta por 150 vasijas, estelas y 
esculturas procedentes de colecciones públicas de México, Guatemala y Honduras.  

Reents explicó que es la primera vez que la mayoría de las 150 piezas se presenta en Estados Unidos y dijo 
que la muestra tiene un valor esencial: reúne decenas de figuras, máscaras, collares y estelas que datan del año 
200 antes de Cristo.  

"Mucha gente, incluidos algunos expertos, piensan que el periodo Clásico Tardío (650-850 años después de 
Cristo) representa el lapso creativo más importante de los mayas, pero es una sorpresa descubrir que hubo arte 
con mayor valor en los dos siglos previos a Cristo", dijo Reents. "Este es uno de los grandes descubrimientos 
en los 30 años de exhaustivos estudios sobre la cultura maya que han precedido esta exposición", dijo Reents, 
de pie frente a la estela Tak´alik Ab´aj, procedente de Guatemala.  
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Virginia Field, curadora del Museo Metropolitano, explicó que en el curso de las últimas tres décadas las 
Universidades de Austin, Texas y la Autónoma de México realizaron intensas investigaciones sobre la cultura 
maya que condujeron a los más importantes descubrimientos de la era moderna.  

"Ahora podemos leer más de 90% de las inscripciones hechas en pirámides, estelas, figuras y esculturas. Ha 
sido un trabajo arduo que ha implicado la lectura y traducción de más de 30 diccionarios de diferentes lenguas 
mayas", dijo Field.  

La curadora Reeds mencionó que quizá la principal aportación de los estudios más recientes fue la 
importancia que el Dios Maíz tuvo en la cultura maya.  

"Fue una sorpresa descubrir que el poder de los reyes mayas vino del Dios Maíz y no del Dios Sol, como 
muchos expertos pensaban", advirtió. "El maíz fue el fondo y el alma de la vida de los mayas hace miles de 
años, y sigue siendo una presencia muy importante para los mayas que habitan México, Guatemala y otros 
países de Centroamérica".  

Entre las piezas más destacadas de la exposición sobresale una serie de objetos de jade encontrados en la 
Pirámide de la Luna, en Tehotihuacán, así como vasijas y esculturas procedentes de Tikal, Guatemala; Copán, 
Honduras, y Calakmul, México.  

Las piezas más celebradas por el público -compuesto por invitados especiales y miembros de la prensa- 
fueron una urna de unos 80 centímetros que representa una deidad maya con dientes de tiburón, aletas de 
pescado y ojos formados por un par de espirales y dos piezas de jade encontradas en la tumba de una mujer de 
la realeza conocida como Margarita, en Honduras.  

La exposición permanecerá en exhibición en el Museo Metropolitano de Arte hasta el 10 de septiembre.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/vi_49045.html
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El ser humano, un depredador ancestral  
 
El Universal  
 
Lunes 12 de junio de 2006  

Así lo dieron a conocer Andrew Solow, del Instituto Oceanográfico Woods Hole, en Estados Unidos; 
David Roberts, del Real Jardín Botánico, y Kew y Karen Robbirt, de la Universidad de East Anglia, en 
el Reino Unido  

07:43  Más que los cambios climáticos sufridos por el planeta, como indica la teoría más aceptada por los 
especialistas del ramo, los resultados de una nueva investigación muestran que los caballos prehistóricos en 
Alaska podrían haberse extinguido por la caza indiscriminada perpetrada por los humanos.  

Así lo dieron a conocer Andrew Solow, del Instituto Oceanográfico Woods Hole, en Estados Unidos; David 
Roberts, del Real Jardín Botánico, y Kew y Karen Robbirt, de la Universidad de East Anglia, en el Reino 
Unido.  La teoría aceptada previamente indicaba que los caballos salvajes se habían extinguido mucho antes 
que los mamuts y previo a la llegada de los seres humanos de Asia, como producto de un enfriamiento 
repentino de la Tierra, aun cuando admitía la posibilidad de que hubieran sido cazados en exceso por estos 
últimos, sin que hubiera una conclusión definitiva al respecto.  

Sin embargo, el grupo de investigadores descubrió que ciertas imprecisiones en la datación de restos fósiles, 
así como lo incompleto de los registros de los mismos, significaba que la supervivencia del caballo 
prehistórico después de la llegada de los humanos no podía ser sostenida en modo alguno.  

En el documento que publica sus hallazgos, dado a conocer por la Academia Nacional de Ciencias de Estados 
Unidos, los estudiosos hablan del desarrollo de un novedoso método estadístico que ayuda a resolver los 
problemas inherentes asociados con la datación de fósiles del Pleistoceno.  

Dicho procedimiento consiste en elaborar una tabla de temporización mucho más precisa para determinar el 
periodo de extinción de los caballos prehistóricos y mamuts, así como la causa o las causas de la misma.  

"Esta investigación resulta muy excitante porque mantiene abierto el debate entre aquellos que sostienen que 
fue el cambio climático el que condujo a la extinción de estos animales en Norteamérica, y quienes señalan la 
caza desmedida de los mismos por parte de los seres humanos como la causa", dijo Robbirt.  

También el mamut  

La teoría de la extinción de especies causada por la caza indiscriminada efectuada por humanos ya se había 
considerado con el mamut (Mammuthus primigenius), un miembro de gran tamaño de la familia de los 
elefantes que habitaba en los exuberantes pastizales de la tundra durante el Pleistoceno.  Se cree que arribó a 
Alaska desde Siberia a través del estrecho de Bering, que conectaba Asia con América del Norte a través de 
un espacio de tierra firme que apareció durante un tiempo cuando había bajado el nivel de las aguas oceánicas 
intercontinentales.  

Los expertos en paleontología señalan que, a pesar de que en ciertos periodos la mayor parte de Alaska estuvo 
cubierta con hielo, existieron otros en los cuales el terriotorio estuvo ocupado por amplios pastizales que 
albergaban diversas especies animales. Con el inicio de la era glacial la tundra se contrajo, las nevadas se 
hicieron más intensas, hecho que podría explicar la caza excesiva del mamut por parte de los humanos 
prehistóricos, debido a la necesidad de cubrirse del frío con el grueso pelaje del animal. (Con información de 
la Academia Nacioanl de Ciencias de E.U., y la Universidad de Michigan) 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32168.html
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El hombre sin defensas naturales  
 
El Universal  
 
Lunes 12 de junio de 2006  

Maya Saleh, integrante del grupo de investigación, dijo que la capsasa-12 desapareció de las demás 
etnias hace unos 60 mil años. "El porqué la población africana retuvo esta enzima es todavía un 
misterio. Es posible que en ese segmento de la población haya tenido una función protectora para el 
combate de ciertas enfermedades o parásitos, como la malaria, que afectan al sistema inmune", dijo  

05:19  Capsasa-12 es el nombre de una molécula de la cual los científicos dicen tiene pocos deseos de vivir. 
Se trata de una proteína que ´apaga´ el sistema inmune, dejando el cuerpo a merced de múltiples 
enfermedades, muchas de ellas potencialmente letales.  

Sin embargo, esta molécula se encuentra únicamente en descendientes de africanos, asegura un estudio 
realizado en el Centro de Salud de la Universidad de McGill, en Montreal, publicado en la revista Nature.  

El mismo equipo de científicos que descubrió el rol que juega la capsasa-12 en los seres humanos ahora halló 
el mecanismo a través del cual ´sabotea´ el sistema inmune. Ello, dicen, permitirá desarrollar métodos para 
contrarrestar el efecto que ocasiona.  

Maya Saleh, integrante del grupo de investigación, dijo que la capsasa-12 desapareció de las demás etnias 
hace unos 60 mil años. "El porqué la población africana retuvo esta enzima es todavía un misterio. Es posible 
que en ese segmento de la población haya tenido una función protectora para el combate de ciertas 
enfermedades o parásitos, como la malaria, que afectan al sistema inmune", dijo.  

El estudio indica que 20% de las personas descendientes de africanos presentan el problema. La especialista 
agregó que "actualmente la capsasa-12 no trae ningún beneficio para sus portadores; por el contrario, con 
frecuencia deja el organismo más vulnerable a infecciones que antentan contra su vida. Sólo mediante la 
investigación de los mecanismos a través de los cuales trabaja la molécula podemos aspirar a inhibir sus 
efectos".  

Saleh condujo experimentos de laboratorio con roedores que presentaron deficiencia del gen que codifica la 
capsasa-12. "Lo que descubrimos es que la capsasa-12 bloquea la respuesta inflamatoria del organismo ante 
las infecciones, al suprimir la actividad de otra enzima." El descubrimiento representa un gran avance que 
permitirá a los investigadores desarrollar tratamientos para ayudar a fortalecer el sistema inmune de las 
personas, en especial de aquellas que tienen un problema con la capsasa-12. (Universidad de McGill y 
Nature)  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32146.html
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Un recorrido por el código genético  
 
El Universal  
 
Domingo 11 de junio de 2006  

La exposición Genoma humano: el secreto de la vida es exhibida en el Mutec de la tercera sección del 
Bosque de Chapultepec  

 

09:19  Quien visite Genoma humano: el secreto de la vida descubrirá, por ejemplo, que comparte 90% de sus 
genes con los roedores, 60% con las moscas y 40% con los gusanos.  

Y es que la muestra que presenta el Museo Tecnológico de la Comisión Federal de Electricidad (Mutec) -la 
entrada es gratuita- plantea un recorrido imaginario a través de las nuestras células, cromosomas, genes y el 
ácido desoxirribonucleico, mejor conocido como ADN, en una superficie de 450 metros cuadrados.  

Esta exhibición lleva al visitante a descubrir los pormenores de su composición genética y las características 
que heredó y heredará a sus descendientes.  

Luego de recorrer diversos museos de ciencia de Estados Unidos, donde fue visitada por miles de personas, 
esta muestra llegó a México y permanecerá hasta el próximo mes de diciembre en el citado museo, ubicado en 
la tercera sección del Bosque de Chapultepec.  

A través de juegos, carteles, equipos interactivos y multimedia, fotografías, música y videos, el visitante 
descubrirá que es un ser único, por lo menos, en el 0.1% de su código genético.  

Con informaciones escritas en español e inglés, podrá conocer también los principales descubrimientos dentro 
de la genética desde los trabajos de Gregor Mendel (en 1865) hasta el primer borrador del mapa genómico 
(presentado el 26 de julio de 2000), sin olvidar las aportaciones de James Watson y Francis Crick, quienes 
descubrieron la estructura de doble hélice del ADN en 1953.  

Al continuar con el recorrido de la exposición se verán los pormenores de algunas de las investigaciones que, 
en materia de genómica, se realizan en México, en particular en el Instituto Nacional de Medicina Genómica 
(Inmegen), dependencia que participa también en esta exposición.  

Al brindar talleres o conferencias complementarias a la exhibición del genoma, el Mutec busca reafirmar e 
incrementar el conocimiento de quien visite la muestra.  

Por ello la directora de ese recinto, Sylvia Neuman Samuel, comentó que existe el interés de llevar 
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especialistas del Inmegen para hablar del genoma, además de que las charlas del programa Domingos en la 
Ciencia, realizada por la Academia Mexicana de Ciencias en el Mutec, estarán dedicadas a este tema 
científico.  

Angélica Linton, adscrita al área de Investigación y Desarrollo de Pfizer en California, acota que esta muestra 
fue creada por la empresa Evergreen Exhibitions en 2003 con motivo del 50 aniversario del descubrimiento 
de la estructura de doble hélice del ADN.  

Desde entonces, recuerda, los laboratorios Pfizer han patrocinado la permanencia de la exposición en algunos 
lugares, como es el caso de México, con el fin de que este tipo de conocimiento llegue a un mayor número de 
gente.  

Genoma humano: el secreto de la vida permanecerá en exhibición hasta diciembre próximo, de lunes a 
domingo, en horario de 9 a 17 horas. La entrada es gratuita. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/vi_32138.html
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Ceguera, nuevo reto en bebés prematuros  
 
El Universal  
 
Lunes 12 de junio de 2006  

Si bien la tecnología ha logrado que sobrevivan, la falta de atención oportuna les podría causar 
retinopatía, alerta especialista. Falta personal y equipo, admite  

06:04  Los pequeños que nacían prematuros muy difícilmente llegaban a sobrevivir. Hoy, con el avance de la 
tecnología, esto se ha logrado superar. Sin embargo, advierte Luz Consuelo Zepeda Romero, oftalmóloga 
pediatra del Hospital Civil de Guadalajara, estos recién nacidos corren el riesgo de tener alguna discapacidad; 
entre las más importantes, la retinopatía, ceguera irreversible.  

De acuerdo a cifras oficiales, tres de cada mil niños prematuros pueden tener este problema en México. La 
retinopatía es la primera causa de ceguera infantil.  

Cuando un bebé nace muy prematuramente se altera el desarrollo del ojo.  

Para la especialista, quien estudió en la Universidad de Berlín, es lamentable que un niño quedé ciego para 
toda su vida cuando esto se pudo prevenir con una intervención médica oportuna.  

Desgraciadamente, reconoció, a pesar de ser un problema de salud pública, no todos las unidades médicas del 
país cuentan con un programa para la detección oportuna de la retinopatía en el prematuro.  

"Es muy triste cuando llega un bebé ya ciego a nuestro servicio y le dices al papá que es algo que se pudo 
haber evitado. Imagínate qué tragedia para la familia y para la sociedad en general", comentó.  

Consuelo Zepeda forma parte de un equipo médico del Hospital Civil de Guadalajara, del gobierno de Jalisco, 
quienes recibieron un premio por parte del presidente Vicente Fox por sus aportaciones al programa Arranque 
Parejo en la Vida. Durante un año este equipo de trabajo revisó a 350 bebés que nacieron prematuros en un 
lapso de un año, de los cuales evitaron que 39 quedaran ciegos al detectarles oportunamente la retinopatía. 
Este hospital registra 15 mil nacimientos anuales.  

Un bebé sano se desarrolla en un período de 40 semanas, lo que equivale a nueve meses, y su peso es mayor a 
los dos kilos.  

Entrevistada, la oftalmóloga pediatra -quien tiene una especialidad en vitreo y retina- del Hospital Civil de 
Guadalajara dijo que la población de recién nacidos con mayor riesgo a la retinopatía son los bebés que pesan 
mil 500 gramos y que son menores de 35 semanas.  

"La tecnología les ha salvado la vida porque nacen pesando menos de dos kilos, pero también les ha traído 
discapacidades porque muchos de sus órganos y tejidos no se formaron a tiempo", indicó.  

A pesar de este panorama, Zepeda Romero aseguró que la retinopatía se puede prevenir cuando el bebé tiene 
de cinco a seis semanas de nacido y aún se encuentra en el área de terapia intensiva.  

"Si ese bebé se trata correctamente tiene una probabilidad de éxito del más del 90% de que no quedé ciego", 
expuso.  

Para ello, dijo que se requiere de personal capacitado y equipo tecnológico que no cuesta mucho. Un aparato 
para diagnosticar este problema varía en el mercado y puede tener un costo de 30 mil a 150 mil pesos.  

Sin embargo, aclaró que "aquí el factor humano es lo primero que cuenta, por lo que en cada hospital donde 
hay prematuros debe haber un oftalmólogo pediátrico que identifique a los bebés que están en riesgo de 
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ceguera". Y si no hay el especialista, agregó, ese pequeño debe estar en un lugar en donde se le pueda valorar 
a tiempo.  

Explicó que a los cuatro meses de formado en el vientre de su madre la retina del bebé empieza a tener 
arterias y venas. Por ello, cuando un pequeño nace a los seis meses, apenas los vasitos sanguíneos van a la 
mitad del camino. De ahí que esa retina que no tiene vasos no le llega oxígeno, lo que produce una respuesta 
que altera los pocos vasos formados. Es tan potente que los destruye.  

Entonces, añadió, el tratamiento es quitar la retina asfixiada y proteger a la que se va a desarrollar.  

"Le quitará a ese bebé un poco de campo visual, pero no perderá su vista", consideró la especialista.  

Desde su experiencia, afirmó que este problema de salud pública puede solucionarse con tener más personal 
capacitado y equipamiento para detectar oportunamente esta enfermedad visual.  

Por su parte, la neonatóloga Larissa María Gómez Ruiz recomendó a los padres de familia a estar atentos a las 
enfermedades que puede tener un bebé prematuro, y a sumarse al esfuerzo que realiza el equipo médico para 
que ese niño cuente con una mejor calidad de vida.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32169.html
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Serrat en los ojos 

El cantante presenta en la actual gira de conciertos nuevas piezas que inciden, entre otras cuestiones, en su 
relación con las mujeres.  

 

 
va Vila  

Hay, en el Serrat que cumple con los deseos de canción de media Europa y Latinoamérica, en el Serrat que 
tantos han sentado alguna vez en el comedor de casa, en la terraza o en el dormitorio, una suerte de defecto 
de fábrica, una causa de nada y un motivo de todo.  

Así lo cuenta por primera vez a su querido público en Si hagués nascut dona, una de las doce historias de su 
nuevo disco de corte y talante mediterráneo que lleva por título “Mô”, el nombre de su musa menorquina. 
Ciudad donde a finales de abril empezó la gira que le ha llevado entre el 9 y el 28 de mayo al escenario del 
Teatro Nacional de Cataluña en su ciudad natal. Una Barcelona que le ha acompañado desde casa y desde el 
exilio, sabiendo compartir con todo el mundo a un artista que en el retrato de sus personajes más cercanos y 
locales ha conquistado lo universal. Hasta tal punto es así que no es difícil vislumbrar entre el público que 
le aclama a ambos lados del océano a personajes como la tieta, al tío Alberto, o al titiritero, escuchando 
cantar su belleza y su cotidianeidad.  

En la presentación del disco, y también en el DVD que lo acompaña, Serrat habla de la historia que esconde 
el tema Si hagués nascut dona mostrándonos una fotografía en blanco y negro. Se trata de la señora 
Ángeles, su madre, una mujer guapísima que sonríe bajo un sombrero de época. Imaginamos esos días, no 
hace tanto, y una casa peculiar donde nacer hembra o varón no era una cuestión de azar, como en las demás, 
sino una cuestión de fe. “Mi madre había decidido que yo era una niña. Cuando le dijeron que había tenido 
un niño se giró y les dejó a todos plantados. Aunque era dura de pelar sabía perfectamente que no podía ir a 
la fábrica a cambiar la criatura, así que me aceptó y como castigo por incumplir sus deseos pasé la infancia 
vestido de rosa -de ahí ese toque metrosexual-. Todo era diferente si eras hombre o mujer en aquella época, 
tu destino, las posibilidades…”.  

“Si hubiera nacido mujer habría hecho feliz a mi madre, que quería una niña, y en recuerdo a la abuela que 
murió en el ‘36 me llamaría Joana. (…) Si hubiera nacido mujer para mal o para bien, me habría hartado de 
tragarme penas, de preparar rancho, de cambiar pañales, de follar sin ganas...”  

Con todo, palabras y música, Serrat dedica sinceramente este pensamiento a las mujeres de su calle y de su 
barrio.  

La admiración que parece deber a las mujeres de su generación, hermanas, primas, amigas, no deja menos 
que augurar la presencia en sus conciertos de esas mujeres que podrían haber sido él, y que sin hacer ruido 
y con devoción han seguido canción a canción sus pasos.  

Horas antes del concierto, espero ante la escalinata del teatro intentando desgranar el público de este artista 
para tratar de captarlo aunque sea una milésima parte de lo que él lo conoce. Personajes más conocidos se 
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mezclan con gente anónima de todas las edades.  

Y sin buscarlo ni quererlo observo el buen número de mujeres que, por alguna razón invisible, siento 
protagonistas. Algunas, solas, esperan desde horas antes que abran las puertas, mientras leen, pasean o 
toman algo en el bar. Otras, aguardan un encuentro, una, dos, tres, o cuatro amigas con quien celebrar.  

Ver y oír a Serrat es un lujo y como ha pasado tradicionalmente con los artistas populares que el público ha 
sentido como de la familia y ha terminado apropiándose, toda cita es buena para ir a ver cómo está, y qué de 
nuevo y de viejo les cuenta. Lo de menos es el dónde, el cuándo y el cómo, lo que importa es encontrarlo y 
recibirlo, como de costumbre. Y Serrat llega, esta vez, con historias y canciones nuevas que llegarán -dice- 
a ser grandes, como las otras, cuando, con el tiempo, la gente las empiece a cantar.  Por qué hacer un 
trabajo nuevo -se pregunta Serrat en escena- si como se sabe –“yo no soy idiota”- todo el mundo está aquí 
para escuchar Mediterráneo o Palabras de Amor. Desde los dos primeros temas del concierto, Fugir de tu, y 
Mô, del nuevo disco, propone al público con su característica maulería (la del artista, el vecino, el amigo, el 
padre, el amante, el cura) que aquellos que vienen con toda la nostalgia del ayer dejen paso a la nostalgia 
del mañana, “cuando uno ya hará 100 años que tiene veinte años y donde alguien que todavía no está entre 
nosotros cante las canciones que hoy presentamos”.  

Y es con esta ilusión que sube uno al escenario con nuevos temas, “para poner al día una parte de tu 
pensamiento, también como un tributo a pagar para que no te encierren en el geriátrico musical antes de 
hora o un examen que el artista tiene que pasar para no convertirse en un cantasaurio o un cantafósil. Sobre 
todo para poder cantar cosas nuevas y -sonríe- que te puedan seguir pidiendo las viejas”.  Después de más 
de 300 canciones y 30 álbumes, estas doce nuevas historias en catalán se leen como una continuación 
natural de una carrera que empezó en 1965 con un disco titulado La guitarra, y que ha aguardado estos 
dieciocho últimos años sin publicar ningún disco con nuevas canciones en catalán (el último fue Material 
sensible, en 1989). Éstas, trabajadas con los arreglos de Ricard Miralles y Josep Mas, Kitflus, durante los 
ratos de espera entre concierto y concierto de su última gira, retoman una conexión con su lengua materna a 
partir de las historias de siempre, que hablan de ciudades y amigos, de mares y mujeres, de complicidades y 
de recuerdos, de encuentros y de huidas.  

“Canciones que le hacen a uno subir al escenario con la voluntad de perdurar. Escritas con el mismo placer 
con que me gustaría que el público las recibiera y con la misma curiosidad con la que las canciones me 
escogen a mí”, dice.  Temas que nos pueden parecer frágiles al lado de la grandiosidad de los clásicos de 
Serrat, y que no estallarán hasta que al cabo de unos años la gente los haya hecho suyos. Este dejar crecer es 
para mí algo que ya no depende, en el siglo XXI, de si las canciones son buenas o malas, ni de si la 
inspiración de los artistas también se seca.  

Me temo que en los tiempos que corren, donde triunfan los productos de fácil acceso, cada vez sea más 
difícil dar el tiempo necesario a las canciones, justo para comprenderlas y adoptarlas como nuestras.  Sería 
un drama si hoy las canciones no tienen tiempo de quedar, si la cultura del zapping llega a invalidarnos para 
la espera y para la repetición, ese “vuélvela a tocar Sam”. Las exquisiteces de la última producción de 
Serrat tienen sobre sí un mal consejero, la prisa. Como los buenos, estos temas necesitan reposo y volver 
una vez tras otra a ellos con el poso del anterior. Y como pasa en la música que perdura, cuanto más 
entendemos el conjunto más entramos en cada una de sus canciones.  

Quizás resulte imposible dirimir entre el deseo de posteridad del artista y la mera esperanza del hombre en 
el futuro y en los que vendrán. Lo cierto es que en los ojos de Serrat, tanto los del artista como los del 
hombre -apuntados ya en los ojos de quien tuvo ese primer deseo, su madre-, se encuentra ineludiblemente 
un vasto paisaje humano, el de los que serán y el de los que han sido.  

   

Información sobre el disco “Mô” y los próximos conciertos de Serrat en www.jmserrat.com

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060613/pags/20060613183520.html
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La muralla y los libros 

El siguiente es un texto que Borges, habitual colaborador de LA NACION, publicó en este diario el 22 
de octubre de 1950 

 

Leí, días pasados, que el hombre que ordenó la edificación de la casi infinita muralla china fue aquel primer 
emperador, Shih Huang Ti, que asimismo dispuso que se quemaran todos los libros anteriores a él. Que las 
dos vastas operaciones –las quinientas a seiscientas leguas de piedra opuestas a los bárbaros, la rigurosa 
abolición de la historia, es decir del pasado– procedieran de una persona y fueran de algún modo sus 
atributos, inexplicablemente me satisfizo y, a la vez, me inquietó.  

Indagar las razones de esa emoción es el fin de esta nota. Históricamente, no hay misterio en las dos medidas. 
Contemporáneo de las guerras de Aníbal, Shih Huang Ti, rey de Tsin, redujo a su poder los Seis Reinos y 
borró el sistema feudal: erigió la muralla, porque las murallas eran defensas; quemó los libros, porque la 
oposición los invocaba para alabar a los antiguos emperadores.  

Quemar libros y erigir fortificaciones es tarea común de los príncipes; lo único singular en Shih Huang Ti fue 
la escala en que obró. Así lo dejan entender algunos sinólogos, pero yo siento que los hechos que he referido 
son algo más que una exageración o una hipérbole de disposiciones triviales.  

Cercar un huerto o un jardín es común; no, cercar un imperio.  

Tampoco es baladí pretender que la más tradicional de las razas renuncie a la memoria de su pasado, mítico o 
verdadero. Tres mil años de cronología tenían los chinos (y en esos años, el Emperador Amarillo y Chuang 
Tzu y Confucio y Lao Tzu), cuando Shih Huang Ti ordenó que la historia comenzara con él.  

Shih Huang Ti había desterrado a su madre por libertina; en su dura justicia, los ortodoxos no vieron otra cosa 
que una impiedad; Shih Huang Ti, tal vez, quiso borrar los libros canónigos porque éstos lo acusaban; Shih 
Huang Ti, tal vez, quiso abolir todo el pasado para abolir un solo recuerdo; la infamia de su madre. (No de 
otra suerte un rey, en Judea, hizo matar a todos los niños para matar a uno.)  

Esta conjetura es atendible, pero nada nos dice de la muralla, de la segunda cara del mito. Shih Huang Ti, 
según los historiadores, prohibió que se mencionara la muerte y buscó el elixir de la inmortalidad y se recluyó 
en un palacio figurativo, que constaba de tantas habitaciones como hay días en el año; estos datos sugieren 
que la muralla en el espacio y el incendio en el tiempo fueron barreras mágicas destinadas a detener la muerte.  
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* * *  

Todas las cosas quieren persistir en su ser, ha escrito Baruch Spinoza; quizá el Emperador y sus magos 
creyeron que la inmortalidad es intrínseca y que la corrupción no puede entrar en un orbe cerrado.  

Quizá el Emperador quiso recrear el principio del tiempo y se llamó Primero, para ser realmente primero, y se 
llamó Huang Ti, para ser de algún modo Huang Ti, el legendario emperador que inventó la escritura y la 
brújula.  

Este, según el Libro de los ritos, dio su nombre verdadero a las cosas; parejamente Shih Huang Ti se jactó, en 
inscripciones que perduran, de que todas las cosas, bajo su imperio, tuvieran el nombre que les conviene.  

Soñó fundar una dinastía inmortal; ordenó que sus herederos se llamaran Segundo Emperador, Tercer 
Emperador, Cuarto Emperador, y así hasta lo infinito...  

He hablado de un propósito mágico; también cabría suponer que erigir la muralla y quemar los libros no 
fueron actos simultáneos.  

 

Esto (según el orden que eligiéramos) nos daría la imagen de un rey que empezó por destruir y luego se 
resignó a conservar, o la de un rey desengañado que destruyó lo que antes defendía.  

Ambas conjeturas son dramáticas, pero carecen, que yo sepa, de base histórica. Herbert Allen Giles cuenta 
que quienes ocultaron libros fueron marcados con un hierro candente y condenados a construir, hasta el día de 
su muerte, la desaforada muralla.  

Esta noticia favorece o tolera otra interpretación. Acaso la muralla fue una metáfora, acaso Shih Huang Ti 
condenó a quienes adoraban el pasado a una obra tan vasta como el pasado, tan torpe y tan inútil.  

* * *  

Acaso la muralla fue un desafío y Shih Huang Ti pensó: “Los hombres aman el pasado y contra ese amor 
nada puedo, ni pueden mis verdugos, pero alguna vez habrá un hombre que sienta como yo, y ése destruirá mi 
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muralla, como yo he destruido los libros, y ése borrará mi memoria y será mi sombra y mi espejo y no lo 
sabrá”.  

Acaso Shih Huang Ti amuralló el imperio porque sabía que éste era deleznable y destruyó los libros por 
entender que eran libros sagrados, o sea libros que enseñan lo que enseña el universo entero o la conciencia de 
cada hombre.  

Acaso el incendio de las bibliotecas y la edificación de la muralla son operaciones que de un modo secreto se 
anulan.  

La muralla tenaz que en este momento, y en todos, proyecta sobre tierras que no veré su sistema de sombras 
es la sombra de un César que ordenó que la más reverente de las naciones quemara su pasado; es verosímil 
que la idea nos toque de por sí, fuera de las conjeturas que permite. (Su virtud puede estar en la oposición de 
construir y destruir, en enorme escala.)  

Generalizando el caso anterior, podríamos inferir que todas las formas tienen su virtud en sí mismas y no en 
un “contenido” conjetural. Eso concordaría con la tesis de Benedetto Croce; ya Pater, en 1877, afirmó que 
todas las artes aspiran a la condición de la música, que no es otra cosa que forma.  

La música, los estados de la felicidad, la mitología, las caras trabajadas por el tiempo, ciertos crepúsculos y 
ciertos lugares, quieren decirnos algo, o algo dijeron que no hubiéramos debido perder, o están por decir algo; 
esta inminencia de una revelación, que no se produce, es, quizá, el hecho estético.  

Por Jorge Luis Borges  
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=814407
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Los argentinos arrasaron con las becas Guggenheim: 16 de 34 

Es uno de los más preciados galardones del mundo académico y creativo 

"¡Es un milagro!" Fue lo primero que pensó Gabriela Siracusano (45), historiadora del arte e investigadora del 
Conicet, cuando recibió la notificación de que acababan de concederle la beca Guggenheim. "Es que uno tiene 
que enfrentar tantas adversidades para trabajar en el país que no se la espera...", explica, a través del teléfono.  

Siracusano es uno de los dieciséis superlativos intelectuales, investigadores y artistas argentinos que este año 
fueron elegidos como becarios por la John Simon Guggenheim Memorial Foundation. Es más: los argentinos 
recibieron casi la mitad de las 34 becas otorgadas a ciudadanos y residentes de América latina y el Caribe por 
un total de 1.200.000 dólares.  

Para valorar la importancia de estas nominaciones cabe señalar que los países que siguen -en número de 
becarios- son Chile, con cinco; México, con tres; Brasil, con dos, y Bolivia, Colombia, Cuba, Guatemala y 
Venezuela, con uno, respectivamente.  

"Es una beca difícil, porque todos los postulantes son muy buenos -afirma el doctor Guillermo Jaim 
Etcheverry, que fue presidente del jurado por segundo año consecutivo-. Los proyectos se seleccionaron entre 
434 postulaciones. Como es habitual, se enviaron por lo menos a dos jurados cada uno. Y se evaluó tanto lo 
realizado como lo que se piensa hacer, por eso en general se concede a personas que están en la mitad de sus 
carreras."  

"No me lo esperaba", confiesa el biólogo molecular Gabriel Rabinovich (37), del Laboratorio de 
Inmunogenética del Hospital de Clínicas de la UBA, distinguido por su proyecto que intenta dilucidar las 
bases celulares y moleculares que permiten escapar de la vigilancia inmunológica a los tumores cancerosos.  

También fueron distinguidos:  

-Florencia Luna, del Conicet y de Flacso. Estudia la ética y obligaciones de la investigación.  

-Miguel de Asúa, historiador de la ciencia del Conicet. Estudia la ciencia, la medicina y la historia natural en 
el Río de la Plata y Paraguay durante los siglos XVII y XVIII.  

-Maristella Svampa, socióloga, docente de la Universidad Nacional de General Sarmiento e investigadora del 
Conicet. Trabaja en los modelos de militancia en la Argentina, Brasil, Bolivia y Uruguay.  

-Vicente Palermo, investigador del Conicet y del Instituto Gino Germani de la UBA. Trabaja en mercado y 
sociedad en la Argentina y Brasil.  

-Mariano Tommasi, de la Universidad de San Andrés. Trabaja sobre los determinantes de calidad de las 
políticas públicas en América latina.  

-Diego Torres, del Consejo de Investigaciones Científicas de España. Estudia la formación de estrellas.  

-Juan Travnik, director de la Fotogalería del Teatro San Martín.  

-Gustavo Romano, artista digital.  

-Gabriela Prado, coreógrafa del Instituto Universitario Nacional de Arte.  

-David Oubiña, profesor de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Universidad del Cine. Investiga sobre el 
autor en el cine argentino.  

-Jorge Accame, escritor y profesor de la Universidad de Jujuy.  

-Graciela Frigerio, de la Universidad de Entre Ríos. Estudia el discurso estatal local sobre la niñez.  
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-Alfredo Juan, físico, profesor de la Universidad Nacional del Sur e investigador del Conicet. Trabaja en 
interacciones hidrógeno-metal.  

-Mirta Zaida Lobato, docente de la Facultad de Artes de la UBA. Investiga en cultura, identidad y política de 
la clase trabajadora latinoamericana.  

Como observa Rabinovich: "Aun con las dificultades, este país es un formidable reservorio de talento".  

Nora Bär  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814413
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En los chicos, la panza aumenta el riesgo de diabetes 

Indica que hay resistencia a la insulina 

WASHINGTON.- Un estudio argentino realizado en chicos confirmó que un perímetro de cintura amplio -
tener panza- es un factor que predispone a desarrollar diabetes. Los investigadores del hospital Durand 
llegaron a esa conclusión tras observar que entre los chicos con perímetro de cintura más elevado era más 
frecuente la insulinorresistencia, una condición que predispone al desarrollo de diabetes tipo II.  

"Observamos que en los chicos la circunferencia de cintura se asociaba positiva y significativamente con la 
insulinorresistencia, que es el principal factor subyacente de la diabetes tipo II, que a su vez predispone a 
padecer enfermedad cardiovascular", dijo a LA NACION la doctora Valeria Hirschler, médica pediatra 
especialista en nutrición y diabetes del hospital Durand y principal autora del estudio, cuyas conclusiones 
fueron presentadas en las 66as Sesiones Científicas Anuales de la Asociación Americana de Diabetes.  

"El síndrome metabólico en la infancia es un conjunto de factores de riesgo [sobrepeso, hipertensión, insulina 
elevada, triglicéridos altos y amplio perímetro de cintura] que predispone a desarrollar diabetes y enfermedad 
cardiovascular en edades mas tardías, pero eso había sido probado en adultos", comentó Hirschler. Para 
demostrar esa relación, estudió a 530 chicos de escuelas primarias de la Capital Federal, a los que midió, 
pesó, tomó el perímetro de cintura, la presión y los niveles de azúcar en sangre.  

Confirmado: "La circunferencia de cintura es un indicador útil para determinar la presencia de 
insulinorresistencia", dijo la investigadora, y agregó: "Además, este método es más fácil de implementar que 
el índice de masa corporal, que requiere medir y pesar al chico, y después realizar cálculos a partir de estas 
medidas. Para medir la circunferencia de cintura sólo hace falta una cinta métrica".  

Para no contar calorías  

Otro trabajo que se presentó ayer muestra que no es indispensable contar los carbohidratos que se van a 
incorporar en cada comida. Este es uno de los métodos que emplean las personas con diabetes para ajustar la 
dosis de insulina que deben aplicarse para controlar los niveles de glucosa que suben al ingerir alimentos. 
Pero el estudio dado a conocer en una conferencia de prensa organizada por el laboratorio Sanofi Aventis 
sugiere otra forma de ajustar las dosis, igualmente efectiva y menos complicada.  

«En vez de contar los carbohidratos, una opción es evaluar cuáles fueron los niveles de glucosa después de las 
comidas durante una semana y, entonces, aumentar las dosis de insulina en aquellas comidas en las que se 
observaron valores demasiado elevados", explicó el doctor Richard Bergenstal, profesor de medicina clínica 
de la Universidad de Minnesota, Estados Unidos, y principal autor del estudio.  

Bergenstal dividió a 273 personas con diabetes tipo II, cuyos niveles de glucosa estaban por encima de los 
recomendados, en dos grupos. Ambos recibieron una combinación de insulina glargina e insulina glulisina 
(esta última llegará a la Argentina este año), pero lo que varió fue la forma en que determinaron las dosis 
antes de las comidas.  

"Ambos grupos lograron controlar sus niveles de glucosa en sangre, lo que demuestra que las dos formas son 
igualmente efectivas. Sin embargo, el análisis de las mediciones de glucosa semanal es menos complicado y 
puede ser utilizado por un número mayor de personas que el conteo de carbohidratos", concluyó.  

Por Sebastián A. Ríos 
Enviado especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814414
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Con Jorge L. Borges a la distancia 
La transparencia de algunas imágenes del pasado se va esmerilando con la erosión de los años. Sin embargo, 
retengo con cristalina claridad algunas horas pasadas en el departamento donde vivía Jorge Luis Borges, en la 
esquina de Maipú y Marcelo T. de Alvear.  

Un colega y amigo, el arquitecto Eduardo Gamondés, que fue compañero de estudios muy cercano de mi 
hermano Julio, se había marchado a Venezuela y allí, por esas circunstancias de la vida, devino fotógrafo en 
un diario de Caracas cuyo nombre no recuerdo. En esa condición de cronista gráfico, una tarde recibo su 
llamado para ver si, dada mi cercanía física (nuestro estudio estaba a metros del domicilio de Borges) y al 
hecho de que tenía con él el trato de un admirador al que el maestro respondía, podía hacer una cita para 
registrar una serie de imágenes para su diario.  

Lo que siguió puede ayudar a valorar la personalidad de nuestro máximo escritor del siglo pasado. Llamé a su 
casa y fui atendido por él mismo, le conté el pedido de Eduardo y de inmediato me propuso una reunión en su 
departamento para la mañana siguiente. Ese era Jorge Luis Borges, el mismo que invitaban las universidades 
y academias de todo el mundo.  

Está de más que describa el entusiasmo de Gamondés y que diga que acudimos a la cita con puntualidad 
extrema. Nos abrió su mucama Fanny, la que, como contaré, clausuraría abruptamente la reunión. Un solo 
espacio contenía los sillones del estar y la mesa y sillas del comedor, más próximas a la entrada y la cocina. 
Todo era muy austero, con la presencia de la Enciclopedia Británica apoyada en el tabique que dividía el 
living del dormitorio del escritor. Recuerdo que en un momento de la charla Borges nos llevó a ese cuarto, 
casi monacal, y nos mostró colgada sobre las puertas del placard la silueta en cerámica del tigre con un cielo y 
nubes. Una figura que me recordó a René Magritte y que, según nuestro anfitrión, implicaba para él un 
símbolo tan sugerente que adornaba uno de los costados de la habitación, junto con una obra de su hermana 
en otra pared. Mientras yo hablaba con Borges, Gamondés lo ametrallaba con su cámara. Como el chasquido 
de cada disparo se sucedía sin pausa, el entrevistado -habíamos salido a la pequeña terraza que da sobre 
Marcelo T. de Alvear, frente al edificio del Círculo Militar- le dijo a mi amigo que temía quedarse sin rostro, 
si eran ciertas algunas creencias de los antiguos pobladores de Oriente.  

Cuando retornamos a los sillones del rincón de estar no pasó mucho tiempo antes de que la mucama le dijera 
a Borges, en un tono casi imperativo: "Señor, está la comida". Escuchadas estas palabras, el maestro de la 
literatura de habla hispana se excusó con nosotros y nos acompañó hasta la puerta. En el trayecto hacia la 
salida pude ver sobre la mesa del comedor un mantel doblado en cuatro y encima un plato de sopa, una 
cuchara y un vaso de agua. Parecía la magra ración de un refectorio, y estaba destinada al silencioso y 
solitario almuerzo de nuestro locuaz interlocutor de esa mañana inolvidable en la que hasta hablamos de 
ciudad y arquitectura.  

Ha pasado más de un cuarto de siglo. Nunca supe cómo le fue a Gamondés con las fotografías de aquel día, de 
las que conservo sólo dos, pero como dije al comienzo, la ya lejana experiencia quedó registrada con nítidos 
perfiles en mi memoria y hoy, a 20 años de la partida del genio, quise compartirla con ustedes.  

Por Luis J. Grossman  
luisjgrossman@gmail.com
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=814275

 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 69                                                                                                             Junio  2006 

131

mailto:luisjgrossman@gmail.com
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arquitectura/nota.asp?nota_id=814275


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 

Descubren un cementerio bimilenario en Ginebra  
EFE  
El Universal  
Ginebra  
Miércoles 14 de junio de 2006  

Algunas de las tumbas datan de hace más de mil 800 años y fueron halladas en los trabajos de 
ampliación de la sede del Comité Olímpico Internacional (COI) en el castillo de Vidy, en Lausana  

09:41  Arqueólogos suizos anunciaron hoy el descubrimiento de cerca de ochenta sepulturas, algunas de más 
de mil 800 años, en los trabajos de ampliación de la sede del Comité Olímpico Internacional (COI) en el 
castillo de Vidy, en Lausana.  

El hallazgo se explica en parte por la presencia en la Edad Media de una iglesia parroquial y su cementerio en 
el mismo emplazamiento de esa ciudad suiza donde se construyó en 1771 el castillo.  

Los arqueólogos señalaron que las tumbas más antiguas datan del final de la época romana y las más recientes 
probablemente del siglo XVI.  

También precisaron que está previsto que los trabajos de excavación duren aún de cuatro a cinco semanas.  

Durante una anterior ampliación de la sede del COI, en los años noventa, se descubrieron otros restos 
urbanos, por lo que a los expertos no les cabía duda de que en la construcción del nuevo centro multifuncional 
del organismo se encontrarían nuevos vestigios.  

http://www.eluniversal.com.mx/notas/vi_355468.html
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Abstracción del desierto en nuevo mural de Felgueréz  
 
El Universal  
Miércoles 14 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El artista zacatecano dona al Museo Nacional de Antropología la pintura Tierra Quemada, que presenta 
junto a la retrospectiva Resonancias de su obra, que se inaugura el jueves  

 

En 1964 el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez invitó al pintor zacatecano Manuel Felguérez a realizar una 
celosía en el patio central del Museo Nacional de Antropología, que entonces iba a ser inaugurado. Cuarenta 
años después Felguérez realizó y donó al recinto el mural Tierra Quemada, que a partir de mañana estará en 
la sala de Cultura del Norte.  

La obra se presentará junto a una retrospectiva de Felguérez, Resonancias, que guarda pinturas, grabados y 
esculturas.  

La de Felguérez es una obra que se ha cosechado a lo largo de más de 50 años, en la que "un cuadro no 
existiría sin el anterior", como dice en entrevista.  

En Tierra Quemada, el artista evoca el clima desértico del norte de México y las culturas prehispánicas que 
allí surgieron, en particular el sitio La Quemada, en Zacatecas, su estado natal. El mural es una propuesta 
abstracta que, precisamente, evoca el clima desértico de la región.  

Con 77 años, Manuel Felguérez es un artista disciplinado, al que le gusta experimentar, inventar colores o 
formas. Normalmente trabaja de 10 de la mañana a 2 de la tarde y luego de las 6 a las 9 o 10 de la noche. 
Tiene estudio en Puerto Vallarta y, a veces, trabaja en Nueva York: "Siempre que viajo no me voy a asolear, 
voy a trabajar".  

"Todo está presente porque me encanta la historia del arte, de todos los pueblos, he viajado mucho y cada vez 
que veo una pieza que me emociona, un cuadro, una escultura, es algo que pasa a mi subjetividad y que 
incorporo a mi quehacer", cuenta el artista, quien acaba de ser reconocido por España con la Encomienda de 
la Orden Isabel La Católica.  

"De una manera misteriosa las cosas quedan ahí, es una pesca constante, no sólo en mi propio pasado sino en 
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el pasado de la historia del arte, de la humanidad".  

-¿Usted reconoce esa relación entre su quehacer artístico y el arte prehispánico?  

-No es que la reconozca o no, es que cuando se hizo la celosía tuve la indicación de que ésta recordara la 
arquitectura maya, en especial Uxmal: muy simple abajo y con una geometría muy movida, cargada, incluso 
barroca, en la parte superior. También Tierra Quemada evidentemente tiene una relación, pero es a propósito, 
sin olvidar nunca que mi obra es 100% abstracta.  

-¿Después de esta retrospectiva, cómo podría definir su relación actual con el arte?  

-Para mí el arte es un problema de creación individual y 100% subjetivo, por lo tanto no tengo enunciados 
precisos con que responderte la pregunta. Es una sucesión, una obra de más de 50 años en la que se han ido 
sumando muchos aspectos. Es como la lógica, el cuadro dos no existiría sin el uno, el tres no existiría sin el 
dos y así sucesivamente, siempre tratando de renovar, de encontrar cosas que tiene uno adentro y que no han 
salido a relucir.  

-Ha experimentado mucho con los materiales, ¿en qué momento está?  

-Tendría que hablar de toda una trayectoria que me parece no nos daría tiempo, pero en fin. En la actualidad 
trabajo pintura al óleo, común y corriente, muy tradicional en el oficio. Trato de que sean cuadros que duren, 
pero dentro de esto, buscando la novedad, después de una época estrictamente geométrica, por ahí de los años 
70.  

"He buscado pasar de la geometría matemática a la geometría de la naturaleza, es decir, a los accidentes, a los 
principios lógicos que han hecho que las formas en el mundo existan.  

"Durante siglos los músicos han hecho todo lo que quieren a partir de ocho notas, pues yo con ocho formas, 
combinándolas, también puedo llegar a donde quiera, ese fue el experimento: después de una investigación de 
cinco o seis años, logré que la computadora me diera obras que sólo pueden ser mías a una velocidad de una 
nueva idea cada 11 segundos.  

-¿La mirada social ha estado peleada con su arte abstracto o ha formado parte de él?  

-Siempre he considerado que el arte, inevitablemente, de una manera automática, es diacrónico, es decir, 
siempre está en un momento de la historia y a su vez en relación con la sociedad. El arte es comunicación y 
hay un diálogo entre arte y sociedad, de tal manera que quiera o no, está presente. A lo que siempre me negué 
y de ahí gran parte de mi trayectoria fue a usar el arte para fines políticos o religiosos, quise que el arte valiera 
por sus propios valores estéticos, considero que lo único que una obra de arte puede dar son sensaciones y no 
ideas, te gusta o no te gusta, pero cuando te gusta estás llegando a comunicar verdaderamente.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49057.html
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Expondrán en Londres la ciudad del futuro  
EFE  
El Universal  
Londres, Inglaterra  
Miércoles 14 de junio de 2006  

Cápsulas aeroespaciales, edificios de plástico y casas virtuales forman parte de proyectos de urbes 
futuristas que se presentarán en el centro Barbican de Londres  

 

10:09   

Cápsulas aeroespaciales, edificios de plástico y casas virtuales son algunas de las propuestas de ciudad del 
futuro que los arquitectos han planteado a lo largo del tiempo, una cuestión que recoge una exposición que se 
inaugurará este jueves en el centro Barbican de Londres.  

“ Ciudad del futuro: Experimento y Utopía en la Arquitectura 1956-2006 ” es el nombre de una muestra que 
hace un recorrido por proyectos de urbes futuristas, que van desde los inflables de Archigram hasta el 
deconstructivismo de Zaha Hadid, pasando por la utópica ciudad global de Constant.  

Según declaró hoy a Efe la comisaria de la exposición, Jane Alison, esta muestra ofrece “ una visión dinámica 
de la arquitectura experimental ” desde los años sesenta hasta ahora, con “ especial énfasis ” en cómo los 
arquitectos exploraron la ciudad.  

“ Con este fin, hemos juntado todo los proyectos pioneros a lo largo de distintas épocas ” , señaló la 
comisaria.  

Con más de trescientos objetos entre maquetas, planos, fotografías y animaciones, que presentan más de 
setenta proyectos, la exposición traslada al visitante a un ambiente completamente futurista, donde la 
imaginación moldea edificios inverosímiles.  

Con este fin, la galería de arte del Barbican se ha transformado en una moderna ciudad del futuro, dividida en 
dos zonas: una dedicada a la arquitectura actual, marcada por la era digital, y otra que trata sobre la 
arquitectura anterior, de los sesenta y setenta, donde la utopía es la gran protagonista.  

Alison señaló que esa primera época estuvo marcada por una visión utópica que sostenía que la arquitectura 
podía cambiar el mundo, “ un ejemplo lo tenemos en el proyecto de la nueva Babilonia de Constant 
Nieuwenhuus para una ciudad global ” .  

En este período proliferaron cápsulas similares a la de David Green, Living Pod, que desechaba la imagen del 
edificio como algo permanente con una forma constante.  
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Otras curiosas propuestas son las ciudades orgánicas, que entendían que la urbe es un organismo vivo con 
espina dorsal, pulmones e incluso zonas erógenas.  

“ Con la llegada del deconstructivismo en los años ochenta, la arquitectura se volvió hacia dentro y se 
concentró más en la forma ” , explicó Alison.  

La era digital iniciada en los noventa vendría con la influencia del ciberespacio, la biotecnología y la 
nanotecnología en la arquitectura.  

Para la comisaria , “ la gran cuestión que ahora se plantea la arquitectura y que debería estar en la agenda es 
cómo los arquitectos reclaman para sí la ciudad ” .  

La exposición, que estará abierta hasta el próximo 9 de agosto, coincidirá con la celebración de la Segunda 
Bienal de la Arquitectura en Londres, que tendrá lugar del 16 al 25 de junio.  

http://www.eluniversal.com.mx/notas/355475.html
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UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE COAHUILA  
COORDINACIÓN GENERAL DE EXTENSIÓN UNIVERSITARIA Y DIFUSIÓN CULTURAL  

 
PRESENTA  

 
EXPOSICIÓN ESCULTÓRICA  

VIDA, PASIÓN Y BROCE  
 

DEL MAESTRO JOSÉ ANTONIO GARCÍA GUERRA  
 
 

VIERNES 16 DE JUNIO 2006  
12:00 HORAS  
PALACIO JUSTICIA  
 
José Antonio García Guerra es originario de Saltillo, Coahuila; inicio como  
autodidacta a muy corta edad con dibujo, pintura y modelado, su especialidad es el bronce a la  
cera perdida, mostrando una fuerte inclinación por plasmar en sus obras la fauna del norte  
del país.  
 
El trabajo del García Guerra inicia con una exploración documental a fondo,  
la observación detallada de movimientos, gestos y rasgos para imprimir en la realización de  
la obra el más alto grado de realismo posible, característica que distingue su escultura.  
 
Desde 1985 ha participado en múltiples exposiciones, recorriendo el país y el  
extranjero. En este camino ha obtenido premios y reconocimientos diversos. Lo que le ha valido  
ser a la fecha un reconocido artista plástico. 

Lic. Gustavo Lara Arredondo  
Coordinación General de  
Extensión Universitaria y  
Difusión Cultural  
calle Aldama y Gral. Cepeda  
Tel. 4102370 / 4102362 ext. 113  
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